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Вечный труженик ада Сизиф без конца вка-
тывал на гору гигантский валун. Российские 
власти проявляют не меньше упорства в тита-
нической борьбе за максимальное сокращение 
количества бюджетных мест в вузах, вновь и 
вновь подходя «к снаряду». Интересно, куда они 
денут сэкономленные на студентах средства! 
Накупят новых «Мистралей»? 

Еще недавно российское общество могло 
спокойно рассчитывать на 170 бюджетных мест 
на каждые 10 тыс. населения страны, ежегодно 
гарантировавших бесплатное обучение оче-
редному полумиллиону первокурсников. Затем 
кто-то — скорее всего из числа наших замеча-
тельных финансистов — нашел отличную отмазку 
на пути экономии государственных средств на 
образовании: демографию! 

Под разговоры о катастрофическом падении 
рождаемости 90-х, демографическим провалом 
докатившемся сейчас до вузовских возрастных 
групп, гарантированные масштабы бюджетного 
сектора высшего образования стали определять 
по-новому — не от общего числа граждан, а от 
поголовья молодежи: 800 бесплатных мест в 
вузах на 10 тыс. граждан России в возрасте от 
17 до 30 лет. Антураж вроде бы такой: меньше 
стало молодых людей — и бюджетных мест в ву-
зах меньше. Еще меньше — и новое сокращение 
студентов, обучающихся бесплатно. 

Надо отдать должное властям: все было 
сделано очень тонко. В первые год-два общее 
количество бюджетных мест на прежние 10 тыс. 
населения даже слегка подросло, что стало от-
личным аргументом в поддержку идеи. Однако 
затем пошло сокраще-
ние — и чем дальше, тем 
быстрее. 
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ОДИННАДЦАТЬ ЛЕТ 
ШКОЛЬНОГО РЕЖИМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей ШТИЛЬМАН,

учитель словесности

В  и н т е р н е т -
пространстве одним 
опасным термином 
стало больше. Адми-
нистрация популяр-
ной соцсети стерла 
запись со страницы 
не абы кого — феде-
рального чиновника, 
замглавы Роскомнад-
зора Максима Ксензо-
ва — за употребление 
слова «хохол». Видимо, 
интернет-чиновники 
сочли его ругательным. 
Невдомек им было, что 
хохол — это и форма 
прически, и даже, как 
выяснилось, обычная 
фамилия. «МК» провел 
несколько эксперимен-
тов, чтобы понять, что 
можно, а что нельзя пи-
сать в соцсетях. 
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СКВЕРНОЕ СЛОВО НА БУКВУ «Х»
В Сети разгорелся цензурный 

скандал с национальным 
оттенком

СЛЕПЫХ ПРЕДЛАГАЮТ ОГРАДИТЬ 
ОТ ПОЕЗДОВ МЕТРО

Платформы на станциях 
столичной подземки инва-
лиды по зрению предлагают 
отделить от путей огражде-
ниями в целях безопасности 
пассажиров. Такую идею в 
ВОС высказали после того, как 
в пятницу на рельсы случайно 
упал незрячий пенсионер.

Инцидент произошел на 
станции «Марксистская» Ка-
лининской линии в самый час 
пик, около 10.15 утра. Слепой 
мужчина 76 лет, ожидая по-
езда, случайно оступился на 
краю платформы и упал на 
рельсы. К счастью, пожилого 
человека удалось спасти. С 
несколькими переломами по-
страдавшего госпитализиро-
вали в 1-ю горбольницу.

Пока в метро инвалидам по 
зрению приходится ориенти-
роваться по звуку — специ-
альный сигнал сообщает о 
прибытии поезда — и по так 
называемой шуц-линии — вы-
ступающей рельефной полосе 

на расстоянии около 1 метра 
от края платформы.

— Конечно, эта полоса 
является дополнительной 
мерой безопасности для 
слепых людей, но не гаран-
тирует полную безопасность, 
— пояснил представитель ВОС 
Василий Дрожжин. — Более 
безопасным было бы оградить 
платформы какими-то ре-
шетчатыми перилами, оста-
вив промежутки только для 
дверей поезда. Единственная 
проблема при этом — если та-
кие ограждения поставить, 
машинистам придется оста-
навливать составы четко у 
стоп-линии.

Кстати, шуц-линии пока 
есть далеко не на всех плат-
формах. Как пояснили в 
подземке, их сейчас делают 
только на вновь строящихся 
станциях и на реконструи-
руемых. На «Марксистской» 
же этой предупредительной 
линии для инвалидов нет. 

В МОСКВЕ НАШЛИ ЛЮБИМЫЕ 
УЛИЦЫ ГРУЗОВИКОВ

 Жаловаться на нарушения 
ПДД со стороны грузовиков 
все чаще стали москвичи в 
последнее время. При этом 
больше всего обращений по-
ступает с юга, юго-запада и 
востока столицы.

  Как рассказал «МК» руко-
водитель ГКУ «Администра-
тор московского парковочно-
го пространства» Александр 
Гривняк, о жалобах москви-
чей на грузовики москов-
ским чиновникам недавно 
сообщили муниципальные 
депутаты сразу нескольких 
районов города. Горожане 
сетуют на то, что водители 
фур зачастую паркуются на 
улицах прямо под запреща-
ющими знаками, чем суще-
ственно ухудшают дорожную 
обстановку. При этом жало-
бы чаще всего поступают из 
трех округов столицы: ЮАО, 
ЮЗАО и ВАО. На востоке Мо-
сквы самым проблемным в 
плане грузовиков оказался 
Косино-Ухтомский район: во-
дители этих машин там часто 
нарушают ПДД на Большой 
Косинской, Оранжерейной, 
Лениногорской улицах, улице 
Михельсона, а также в микро-
районе Кожухово. На юге го-
рода грузовики чаще всего 
нарушают ПДД при парковке 
на крупных магистралях — та-
ких как Ореховый бульвар, 

Каширское шоссе и Нахи-
мовский проспект. Впрочем, 
жалобы горожан поступают 
там и с улиц поменьше — в 
частности с Ясеневой улицы 
(Орехово-Борисово Южное) и 
с Соловьиного проезда (Ясе-
нево). По словам Александра 
Гривняка, теперь эти участки 
столичной улично-дорожной 
сети в усиленном режиме 
станут патрулировать эки-
пажи ГИБДД и Московской 
административной дорожной 
инспекции (МАДИ). 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Председатель профсою-

за «Дальнобойщик» Валерий 
Войтко: «Фуры на этих ули-
цах паркуются не просто так 
— там рядом расположены 
склады и терминалы. Поверь-
те, нарушать ПДД самим во-
дителям отнюдь не хочется 
— им просто больше негде 
встать, поскольку никаких 
площадок для них не обу-
строили.  И если водителей 
начнут штрафовать, то они 
просто станут парковаться в 
других местах — в том числе 
во дворах. А что им еще де-
лать? Конечно, склады и тер-
миналы из города постепенно 
выводятся — но процесс этот 
не быстрый и в ближайшее 
время ситуация с фурами в 
столице вряд ли существенно 
изменится».

ПОЛИЦЕЙСКИЙ СЛОМАЛ РУКУ ПРОХОЖЕМУ,  
ПРИНЯВ ЕГО ЗА УГОНЩИКА

Ответить за руку прохожего, 
сломанную при проверке до-
кументов, придется четверым 
работникам полиции. «Отли-
чились» сотрудники отдела 
вневедомственной охраны 
ЮЗАО: приняв обычных граж-
дан за автоворов, они слиш-
ком ретиво взялись исполнять 
свои обязанности.

Как стало известно «МК», 
конфуз случился еще 11 мая, 
когда стражи порядка во вре-
мя патрулирования заметили 
на Ломоносовском проспекте 
стоящую на обочине машину, 
а возле нее — двух мужчин и 
девушку. Молодые люди по-
казались полицейским подо-
зрительными: они решили, 

что парни взломали чужой 
автомобиль и собираются на 
нем покататься. Блюстите-
ли закона остановились, по-
дошли к компании и попро-
сили предъявить документы, 
выложить все из карманов и 
открыть машину для досмо-
тра. Кроме того, они стали 
ощупывать и молодых лю-
дей, и их спутницу. Один из 
мужчин стал возмущаться 
происходящим и высказал 
сомнение в законности дей-
ствий патрульных. В ответ 
один из полицейских ударил 
его в пах, а второй применил 
силовой прием и бросил о 
землю. При падении мужчина 
сломал руку. Досталось и его 

спутникам, которые попыта-
лись его защитить. Впрочем, 
они отделались синяками и 
ушибами. Жертвы произвола 
(разумеется, угонять машину 
они не собирались — автомо-
биль принадлежал одному 
из пострадавших) подали 
заявление в следственные 
органы. Гагаринский межрай-
онный следственный отдел 
ГСУ СКР по Москве возбудил 
уголовное дело в отношении 
40-летнего командира взво-
да, его двоих заместителей 
43 и 32 лет, а также 36-лет-
него водителя. Кстати, двоих 
старших по возрасту поли-
цейских уже успели выгнать 
из органов. 

СЫН АКТРИСЫ ОЛЬГИ ПОНИЗОВОЙ ПОГИБ ПОТОМУ, 
ЧТО СЛИШКОМ СПЕШИЛ В БОЛЬНИЦУ

Единственный сын звез-
ды сериала «Бандитский 
Петербург» и популярного 
фильма «Все будет хорошо» 
Ольги Понизовой погиб по 
пути в больницу, пытаясь 
спастись от серьезной раны. 
Выпивший товарищ вез его 
в медучреждение на спор-
тивном авто Ford Mustang и 
не справился с управлением 
на опасном участке Дмитров-
ского шоссе.

Как уже сообщал «МК», ава-
рия произошла в Мытищин-
ском районе Подмосковья 
ранним утром 2 июля. Трасса 
была практически безлюдная, 
«Форд» ехал в сторону столи-
цы в левой полосе. Дорога в 
том месте двухполосная, но 
отбойник чуть ли не «выныри-
вает» на водителя, особенно 
если машина движется на 
большой скорости. А еще в 
том месте, как назло, велись 
дорожные работы, стояло 
какое-то ограждение. Води-
тель «Мустанга», 20-летний 
Александр, сначала задел 
именно его, а затем, види-
мо, дернул руль в противо-
положную сторону от помехи, 
и машина совершила рывок 
влево, на отбойник. В итоге 
транспортное средство вос-
становлению не подлежит. 
Водитель машины отделался 
переломом ключицы, а вот 
его пассажиру, 19-летнему 
Никите Челядинову, не по-
везло, он умер мгновенно от 
множественных травм. По 
предварительным данным, 
шофер был выпившим, про-
милле в его крови превысил 
отметку в 0,6. 

Никита и Александр отды-
хали у знакомых в Подмо-
сковье, и во время застолья 
произошла неприятность — 
ребята разбили пару бутылок, 
Никита порезал руку, да так, 
что кровь хлестала фонта-
ном. Молодые люди вызвали 
«скорую», но потом решили 
не дожидаться ее, вбили в 
навигатор адрес ближай-
шей больницы и помчались. 
А через три минуты после их 
отъезда подъехала карета 
«скорой помощи», с кото-
рой они разминулись. Не-
смотря на молодой возраст, 
друзья считают Александра 
очень опытным водителем. 
В 2012 году он получил права 
и тогда же сел за руль «Му-
станга». В аварии до этого дня 
не попадал. В пресс-службе 
ГУ МВД России по Москов-
ской области сообщили, что 
разбираться в этом случае 
предстоит следственному 
управлению мытищинской 
полиции.

Никита со школы дружил 
с Александром, а при жизни 
был студентом Российской 
академии народного хозяй-
ства и государственной служ-
бы при Президенте Россий-
ской Федерации. Его мать, 
Ольга Понизова, никогда не 
наседала с учебой, не кон-
тролировала его, не держа-
ла в узде, позволяла самому 
принимать решения, обдумы-
вать свои поступки. Отчасти 
именно поэтому его характе-
ризуют как уверенного в себе 
и самостоятельного парня. 
В отличие от матери Никита 
не был одержим сценой — ни 

кинематографической, ни 
театральной. Понизова рос-
сийскому зрителю прежде 
всего запомнилась ролью 
Даши в телесериалах «Бан-
дитский Петербург-3. Крах 
Антибиотика», «На углу у Па-
триарших», а также главной 
ролью в фильме Дмитрия 
Астрахана «Все будет хоро-
шо». Единственный сын Ники-
та родился в 1995 году, когда 
Понизова состояла в браке с 
телеведущим и телережиссе-
ром Андреем Челядиновым.

ПОЛУЧИВ УДАР НОЖОМ  
ОТ СВЕКРОВИ, МОСКВИЧКА 

ПРЕВРАТИЛА ЕЕ В ДВОИХ ХУЛИГАНОВ
Жительница Москвы по-

лучила удар ножом от обезу-
мевшей от ревности к сыну 
66-летней пенсионерки. По-
лучив ранение, она пошла 
спать, веруя в то, что сон из-
лечит глубокий порез. А по-
том попыталась выгородить 
пенсионерку. 

Как стало известно «МК», в 
воскресенье пострадавшая 
Елена встретилась со своим 
гражданским мужем Алек-
сандром. Пара направилась 
домой к Елене и после неко-
торого количества выпитого 
аперитива решила навестить 
66-летнюю мать Александра. 
Придя к ней домой в Товари-
щеский переулок, они распо-
ложились на кухне и захотели 
выпить чаю. Ничего не пред-
вещало беды. Тут на кухню 
зашла хозяйка квартиры, где 
у нее сразу завязался спор с 
поддатой Еленой. Ссора была 
высосана из пальца, и все 
могло бы закончиться не так 
плачевно, если бы не чувство 
ревности, которое пенсионер-
ка постоянно испытывала к 

гражданской жене своего 
сына. Елена до последнего 
пыталась избежать развития 
конфликта, но разбушевав-
шуюся пенсионерку уже ни-
чего не могло остановить. Она 
схватила со стола кухонный 
нож и ударила гостью прямо 
в живот. Женщина поспешила 
покинуть место происшествия 
и, несмотря на уговоры Алек-
сандра вызвать «скорую», по-
шла к себе домой спать. Она 
думала, что сон окажет на нее 
лечебный эффект. С утра со-
седи увидели, что Елена ис-
текает кровью, и отправили 
ее на «скорой» в больницу. Ин-
тересно то, что из-за любви 
к Александру пострадавшая 
до последнего утверждала, 
что ее ранили незнакомые 
мужчины, с которыми у нее 
якобы возник конфликт око-
ло ее дома. Но столичные 
полицейские быстро вычис-
лили размахивавшую ножом 
пенсионерку. Впрочем, даже 
после того, как все встало на 
свои места, Елена не держит 
зла на мать Александра.

ОХРАННИК, ИЗБИВШИЙ 
ПОКУПАТЕЛЯ В «ПЯТЕРОЧКЕ», 

ОКАЗАЛСЯ ЕЩЕ И САМОЗВАНЦЕМ
Новые подробности скан-

дального избиения покупа-
теля в магазине «Пятерочка» 
на улице 800-летия Москвы 
стали известны «МК». Пре-
ступление совершил вовсе 
не охранник, а обычный кон-
тролер магазина. 

 Напомним, 30 июня в одном 
из магазинов сети «Пятерочка» 
на севере Москвы охранник 
Асланбек Черкиев (на фото) 
после словесной перепалки 
напал на 33-летнего москвича 
Дмитрия Судьина. Покупатель 
получил серьезные травмы 
и был госпитализирован. 
Позднее суд арестовал по-
дозреваемого на 2 месяца. 
На заседании суда стало из-
вестно, что Черкиев прожи-
вал на территории Москвы без 
регистрации и работал по до-
говору найма. Он говорил, что 
помогает матери (инвалиду 
второй группы), набрал кучу 
кредитов и потерять работу 
для него равносильно полному 
краху. Но все же Черкиева от-
правили в СИЗО.

Вчера же стало известно, 
что  магазины «Пятерочка» от-
кажутся от услуг охранного 
предприятия, в котором рабо-
тал подозреваемый. Правда, 

он не имел лицензии на осу-
ществление именно охранной 
деятельности. Фактически 
Черкиев являлся контро-
лером торгового зала, или 
сторожем. В круг его обязан-
ностей входило следить за со-
хранностью товара и в случае 
форс-мажоров вызывать на 
место сотрудников полиции. 
При наличии же лицензии он 
имел бы право пресекать хи-
щения и задерживать наруши-
телей вплоть до примирения 
силового воздействия, пото-
му как тогда бы он нес мате-
риальную ответственность. То 
есть Асланбек вообще не имел 
права вступать в пререкания 
с Судьиным.

Интересно, что сразу после 
инцидента реальным охранни-
кам «Пятерочки» предписали 
являться на работу в строгой 
рубашке — видимо, чтобы их 
сразу узнавали.

МОБИЛЬНИКИ БУДУТ САМИ 
ИСКАТЬ ЗАРЯДНОЕ УСТРОЙСТВО 

ПО ВОЗДУХУ
Мобильные телефоны не 

понадобится скоро специ-
ально ставить на подзарядку. 
Электромагнитное излучение, 
способное зарядить их дис-
танционно, само будет искать 
разряженную батарею в по-
мещении и за 40 минут под-
питывать ее.

Как сообщили «МК» раз-
работчик нового зарядного 
устройства — магистрант 
Кубанского госуниверситета 
Дмитрий Лопатин, для того 
чтобы луч (электромагнитный 
поток) от новой зарядки «уви-
дел», к примеру, в холле аэро-
порта или фойе гостиницы те-
лефон, на трубку должна быть 
приклеена специальная пло-
ская антенна. Если устройство 
обнаружит севшую батарею, 
то начнется автоматическая 
ее подзарядка на расстоянии. 

Пока это расстояние состав-
ляет 1 метр. Однако разра-
ботчик планирует в будущем 
увеличить это расстояние до 
3–5 метров.

Для человека передавае-
мое по воздуху излучение 
вреда не составит, посколь-
ку составляет всего около 2 
Вт, тогда как вредными лучи 
становятся после 10Вт. А вот 
для того, чтобы находящиеся в 
помещении люди не прерыва-
ли связи электромагнитного 
луча и заряжаемого объекта, 
в устройстве работает двой-
ной канал передачи сигнала: 
радиоволновой и ультразву-
ковой. Последний является 
направляющим, он позволяет 
энергетической волне огибать 
небольшие преграды, нахо-
дя самый оптимальный путь 
к цели.

В НОВОЙ МОСКВЕ НАШЛИ МЕСТА 
ДЛЯ ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ

 Жители Новой Москвы 
смогут переселиться из ава-
рийного жилья. Планируется 
вскоре устранить пробелы в 
законодательстве, из-за ко-
торых в Троицком и Новомо-
сковском административных 
округах люди порой живут в 
бараках.

 Как стало известно «МК», 
с момента присоединения 
подмосковных территорий 
к столице 1 июля 2012 года 
местные жители, чьи дома 
являются аварийными, ока-
зались в своеобразной за-
конодательной ловушке. 
Дело в том, что по москов-
ским нормам переселение 
людей из аварийного жилья 
производится в границах 
района. При этом под райо-
ном подразумевается про-
странство в границах других 
районов города. Однако ад-
министративное деление в 
Троицком и Новомосковском 
административных округах 
иное, нежели в «старой» 

Москве — районов в тради-
ционном понимании здесь 
практически нет. В связи с 
этим до недавнего времени 
было непонятно, куда именно 
переселять из аварийных до-
мов жильцов в Новой Москве. 
Этот вопрос в ТиНАО стоит 
весьма остро: источник в 
Мосгордуме сообщил «МК», 
что депутатам порой прихо-
дят жалобы из Новой Москвы 
от людей, живущих в старых 
аварийных бараках и даже... 
переделанных конюшнях. В 
связи с этим в Мосгордуме 
подготовлен законопроект, 
согласно которому людей в 
ТиНАО из аварийного жилья 
станут переселять в новые 
дома, находящиеся в гра-
ницах округов. Еще одним 
новшеством помимо этого 
условия станет тот факт, что 
полномочиями решать во-
просы с переселением пла-
нируется наделить органы 
местного самоуправления 
Новой Москвы.

Ольга Понизова.

Александр Тарасов.

Никита Челядинов.
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Как суд решал вопрос о мере пресечения для Леонида Меламеда
...И 100 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ — МАЛО

Максиму Ксензову 
досталось за цитату 
про хохлов.

Сергей Хохол на себе 
репрессий пока  
не испытал.

Принявшим закон о досрочном роспуске 
депутатам не дали утешительного приза

На последнем перед летними ка-
никулами пленарном заседании депу-
таты Госдумы юридически оформили 
продажу двух с половиной месяцев 
своих полномочий за внушительный 

социальный пакет и «бодались» с пра-
вительством, пытаясь расширить воз-
можности парламентского контроля над 
бюджетным процессом.

Читайте 2-ю стр.

САМОУБИЙСТВЕННЫЙ 
«ДЕМБЕЛЬСКИЙ АККОРД» ГОСДУМЫ

АРБАТСКАЯ МЕЛОДИЯ ДЛЯ ФЛЕЙТЫ
Иногда го-

ворят, что Ста-
рый Арбат — это 
душа Москвы, а 
душа, как извест-
но, должна петь и 
быть по возмож-
ности прекрасной. 
Однако последние 
два дня москов-
ская душа затих-
ла и краски ее по-
тускнели. Ярким 
огнем здесь по-
лыхают только 
страсти полноцен-
ного конфликта. 
Художники и му-
зыканты, которые 
не менее четверти 
века «обитали» на 
Арбате, почему-
то именно сейчас 
оказались под 
пристальным оком 
местных властей и 
правоохранитель-
ных органов. Их 
гоняют, задержи-
вают, выписывают 
штрафы. С чем это 
связано — пытался 
разобраться «МК».

Читайте 3-ю стр.

Музыка на знаковой 
столичной улице  
еще звучит. Но тихо

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте

  

 ВИДЕО 
 на сайте

  

Басманный суд Москвы от-
правил до 1 сентября под до-
машний арест бывшего главу 
«Роснано» Леонида Меламеда. 
Сам арестованный возражал 
против этой меры и просил от-
пустить его под залог в 100 млн 
рублей или под подписку о не-
выезде. По мнению Меламеда, 
его арест, в том числе и домаш-
ний, навредит имиджу страны 
и заключению ряда важных для 
России сделок с Китаем.

Ареста столь важной пер-
соны в Басманном суде ждали с 
самого утра. В начале рабочего 

дня здесь уже толпились жур-
налисты, многочисленные род-
ственники, коллеги и адвокаты 
подозреваемого в присвоении 
более 226 млн рублей. Однако 
вскоре выяснилось, что засе-
дание начнется еще не скоро 
— следователи, которые со-
бирались ходатайствовать о 
заключении Меламеда под 
стражу, резко изменили свое 
мнение и теперь переписывают 
ходатайство, в котором просят 
более мягкую меру пресечения 
— домашний арест.

Читайте 2-ю стр.

ВНЕШНИЕ И ВНУТРЕННИЕ 
ПРИЧИНЫ НЕДАВНЕГО 
НАПАДЕНИЯ В СУСЕ 
Посол Туниса в Москве Али Гутали 
ответил на вопросы «МК» 

ЦЕНА ПРЕДАТЕЛЬСТВА 
ГЕНЕРАЛА ВЛАСОВА:
 «Шнапс, сигареты и женщины!»

ОТЕЦ-ОСНОВАТЕЛЬ  
«САМОЦВЕТОВ» ЮРИЙ МАЛИКОВ:
«Меня вызывает директор Москонцерта: 
«Семь человек ушли, их вся страна знает, это 
они — «Самоцветы». И я так завелся! Говорю: 
«Если вы заберете у меня «Самоцветы» —  
я заберу у вас Москонцерт!» 

Читайте 3-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
VE

ST
I.R

U

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   4 июля 2015 года

2
ДЕПУТАТЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПОЛИТИКА

ЗЛОБА ДНЯ

Глядишь, лет через пять после 
введения новых правил казна на 
них озолотилась бы. Но аппетит, 
как известно, приходит во время 

еды. И власти решили не ждать. Пока Миноб-
рнауки с помощью закрепления новшества в 
законе «Об образовании» схватило медведя 
за заднюю лапу, Минфин, не дожидаясь даль-
нейшего развития событий, стал снимать с 
него шкуру.

Конец 2014/15 учебного года российское 
правительство ознаменовало одобрением в 
целом проекта Основных направлений бюджет-
ной политики на 2016 год и плановый период на 
2017/18 год. С новой ссылкой на демографию 
в документе предлагается снова сократить 
количество бюджетных мест в стране. Теперь 
уже в расчете на 10 тыс. граждан России в 
возрасте от 17 до 30 лет — с 800 до 750. А это, 
если верить предсказаниям специалистов, 
что в данный период в России будут прожи-
вать около 26 млн граждан этой возрастной 
группы, означает исчезновение более 100 тыс. 
бюджетных мест. Лишившимся их Минфин 
предлагает брать образовательные кредиты 
и учиться за свой счет.

Предлагаемый подход к исчислению кон-
трольных цифр приема на обучение в вузах за 
счет государства с 2017 года официально име-
нуется «сбалансированным снижением». Но где 
же тут баланс, недоумевает уполномоченный 
по правам ребенка города Москвы Евгений 
Бунимович: «Вся комбинация совершенно не-
законна! — заявил он «МК». — Авторы идеи ссы-
лаются на учет демографического фактора. Но 
ведь его уже один раз учли — когда определяли 
нынешний показатель, исчисляемый исходя 
из величины возрастной группы молодежи! А 
теперь что же, учитывают второй раз?» 

Короче, готовится очередная разводка. 
Между тем еще Линкольн утверждал: «Мож-
но некоторое время обманывать весь народ. 
Можно все время обманывать часть народа. 
Но невозможно обманывать все время весь 
народ». А он понимал толк в этих делах.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СТУДЕНЧЕСКОЕ 
ОБРЕЗАНИЕ 
c 1-й стр.

Экс-гендиректор Российской корпо-
рации нанотехнологий (сейчас — «Рос-
нано») Леонид Меламед, его бывший 
зам Андрей Малышев, а также бывший 
финансовый директор корпорации 
Святослав Понуров, задержанные 2 
июля сотрудниками Следственного 
комитета, помещены Басманным судом 
под домашний арест. Их подозревают 
в растрате имущества госкорпорации 
на сумму в 220 млн рублей. По сло-
вам официального представителя СК 
Владимира Маркина, «увольняясь из 
«Роснано», Меламед создал все усло-
вия, чтобы бюджетные средства были 
перечислены в подконтрольную ему 
фирму, обеспечив себе, таким образом, 
так называемый «золотой парашют». 
Впрочем, эксперты полагают, что это 
дело получит дополнительное развитие. 
Меламед работал с Анатолием Чубай-
сом еще в РАО «ЕЭС». Есть мнение, 
что следователи копают именно под 
Чубайса.

Леонид Меламед давно считается так на-
зываемым «эффективным» менеджером. Свой 
бизнес он основал в 1992 году. Его компания 
«Алемар» занималась инвестиционной и финан-
совой деятельностью. Затем пошел по своему 
профильному образованию (помимо прочего он 
окончил Московский институт повышения квали-
фикации Минатома): поработал в руководстве со-
юза «Энергосервис» и «Новосибирскэнерго».

В октябре 1998 года Меламед стал генди-
ректором госконцерна «Росэнергоатом», еще 
через два года — первым зампредом РАО «ЕЭС», 
где курировал финансовый блок. В июне 2004 
года покинул энергохолдинг и вернулся в свою 
компанию «Алемар».

В очередной раз Меламеда судьба свела 
с Чубайсом спустя четыре года. Меламед на то 
время уже год руководил госкорпорацией «Рос-
нанотех» и, как говорили в его окружении, «грел 
место» для своего бывшего шефа. Так и произо-
шло. В 2008 году РАО «ЕЭС» прекратило свое су-
ществование, а Чубайс возглавил «Роснанотех». 
Меламед же снова вернулся в «Алемар».

История с растратой средств «Роснано-
теха», в которой СК подозревает Меламеда и 
его коллег, приходится как раз на это время. 
По версии следователей, в 2007 и 2009 годах с 
подачи Меламеда и с нарушением закона были 
заключены договоры, по которым ИФК «Алемар» 
обязалась оказывать «Роснанотеху» консульта-
ционные услуги на сумму более 220 млн рублей. 
Что это были за «консультации», объяснил пред-
ставитель СК Владимир Маркин: «Подготавливая 
условия для совершения преступления, Мела-
мед пригласил и принял на работу в «Роснано» 
подконтрольных ему бывших сотрудников ИФК 
«Алемар» Малышева и Понурова, лично наделив 
их полномочиями по распоряжению имуществом 
корпорации и подписанию любых финансовых и 

расчетных документов. Проще говоря, увольняясь 
из «Роснано», Меламед создал все условия, чтобы 
бюджетные средства были перечислены в под-
контрольную ему фирму, обеспечив себе, таким 
образом, так называемый «золотой парашют».

Для понимания, «золотой парашют» — это 
«отступные», которые работодатель выплачивает 
сотруднику при разрыве контракта. Другими 
словами, Меламед, покидая «Роснано», выпла-
тит себе и своим подчиненным значительные 
премиальные.

Стоит отметить, что общий объем финан-
сирования «Роснано» в 2007–2012 годах соста-
вил почти 260 млрд рублей (из них 111,8 млрд 
— из федерального бюджета). На что же шли 
эти деньги? Согласно выводам ревизионной 
комиссии, проведенной в 2011 году, расходы 
на оплату труда одного работника «Роснано» в 
3,5 раза превышают размер заработной платы 
работников московских организаций, занятых 
в финансовой деятельности. Среднемесячная 
зарплата сотрудников корпорации за 2009 год 
(и это после кризиса!) составляла почти 250 тыс. 
рублей, на аренду каждого автомобиля в месяц 
тратилось 222 тыс. рублей, суммы за аренду 
помещений — 4,3 млрд рублей.

При этом компания не показывала никакой 
прибыли. По итогам I квартала 2011 года убы-
ток нанокорпорации составил около 125 млрд 
рублей.

У государства неоднократно возникали 

претензии к «Роснано». В 2013 году Счетная па-
лата установила, что корпорация перечислила 1,2 
млрд рублей фирмам, имеющим признаки «одно-
дневок». В том же году СК заподозрил проектную 
«дочку» «Роснано» в незаконном перечислении 
китайским компаниям 1,5 млрд рублей. Были и 
другие аналогичные «дела».

Судя по всему, сейчас они обретают кон-
кретную форму. Причем, как утверждает бывший 
топ-менеджер РАО «ЕЭС», пожелавший остаться 
неназванным, подозрения в отношении Мела-
меда — это лишь «вершина айсберга». «Есть все 
основания полагать, что в дальнейшем опреде-
ленные претензии будут предъявлены и Чубайсу, 
и другим бывшим руководителям РАО «ЕЭС» и 
«Роснано», — отмечает собеседник «МК».

Не случайно, что одновременно с домашним 
арестом Меламеда возникли слухи о возможном 
вызове на допрос Михаила Абызова, возглав-
ляющего Экспертный совет при правительстве, 
министра по связям с Открытым правитель-
ством. Правоохранительные органы якобы за-
интересовала деятельность подконтрольной 
ему «Группы Е4» по выводу из компании средств 
кредиторов.

Формально Абызов покинул пост «Е4» в 
2012 году. Тем не менее есть подозрения, что 
на деле Абызов сохранил связи с компанией и 
использовал госслужбу для лоббирования ее 
интересов.

Николай МАКЕЕВ.

Во время ожидания судебного 
заседания выяснилось, что Ме-
ламеда задержали в его офисе 
после того, как он отказался (по 
уважительной причине) явиться 

на допрос к следователю. Якобы его адвокат 
был задействован в другом деле за пределами 
Москвы и не мог поддержать своего доверителя 
у следователя. До этого Меламед являлся к 
следователю по первому зову и всячески со-
трудничал со следствием. 

Журналистов позвали в зал только ближе 
к 16.00. В клетке, улыбаясь, вальяжно сидел 
подозреваемый. Зал суда тут же заполнили из-
вестные коммерсанты, коллеги Меламеда, его 
дети, жена, адвокаты (их у него пока трое).

Следователь заявил, что просит суд от-
править Меламеда под домашний арест, так как 
тот может скрыть документы, а также исчезнуть 
за пределами РФ.

Когда стали выступать адвокаты, стало 
понятно, насколько важный человек попал в 
руки правосудия. Так, характеристику с про-
шлого места работы в «Роснано» подписал ему 
Анатолий Чубайс. Кроме того, не менее лестно 
отозвался о подозреваемом министр энергети-
ки. В целом же из речи адвокатов следовало, 
что их подзащитный столь важный и уважаемый 
человек, что деловая жизнь в России как мини-
мум остановится с его арестом.

Но самое интересное суд ждало впереди. 
Один из адвокатов Меламеда попросил суд 

отпустить его подзащитного под подписку о 
невыезде или под залог, который готов предо-
ставить находящийся в суде Андрей Раппопорт 
— президент московской школы управления 
«Сколково». Предприниматель был готов от-
дать за Меламеда 100 млн рублей из личных 
сбережений. 

Сам Меламед заявил, что в инкриминируе-
мых ему преступлениях невиновен и попросил 
не назначать ему домашний арест, так как в 
противном случае будет нанесен вред имиджу 
России. Дело в том, что, по словам подозре-
ваемого, в ближайшее время он должен был 
вместе с Шуваловым подписать с Китаем ряд 
важных договоров.

— Китайская сторона не захочет сотрудни-
чать с представителем, который под арестом, 
— резонно заключил подозреваемый.

Кроме того, он руководит заводами по 
производству композитных материалов, 
основой технологической революции во всем 
мире, и строительством магистрального 
газопровода.

— Последние 17 лет я работаю в государ-
ственных компаниях, у меня нет двойного граж-
данства, недвижимости за рубежом. Я намерен 
оставаться в России и очистить свое имя, — 
сказал сам Меламед.

Дарья ФЕДОТОВА.

Подготовил  Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ
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Парагваец Маркус Лейва устроил уличную протестную акцию, расположив-
шись напротив офиса одной из частных автобусных компаний в городе Лике. 

Распяв себя, мужчина выразил протест против недавнего увольнения из этой фирмы 50 
водителей автобусов, включая его самого.
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ТЕРРОР

ФАУНА

ГОРОД

ЦИТАТА

ФОТОФАКТ

Лайма ВАЙКУЛЕ, певица, в интервью радиостанции Baltkom

«Меня больше волнуют китайцы, чем россияне.  
И вот почему. Недавно я увидела на Euronews программу,  
в которой показывали, как одна группа китайцев протестует 

против другой, которая употребляет в пищу собак. Вот когда эти люди к нам 
приедут, какие традиции они привезут? Хорошо, если у нас им по закону  
это делать запрещено. Если же нет, то я буду первая, кто встанет у того 
дома, где съедят собаку! Держитесь, китайцы!»
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ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ
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Как известно, Лайма Вайкуле обожает собак, дома у нее живут американ-
ский бульдог Кукла и французский бульдог Буч. «Мои собаки — большие 
собственники. Им должно принадлежать все: я, игрушки, диван, двор, тропинка на 

прогулке! Побеждает тот, кто сильней. Бывает, что хитрость берет верх над силой и габарита-
ми. Все как у людей!» — рассказывает певица про своих питомцев.

Боевики запрещенной в 
России террористической 
организации «Исламское 
государство» разрушили 
не менее шести памят-
ников в древнем городе 
Пальмира. Фотографии с 
уничтожением достоприме-
чательностей распростра-
нила сама экстремистская 
организация. При этом 
снимки сопровождались ци-
татой пророка Мохаммеда, 
гласившей: «Не оставляйте 
ни одной статуи не разру-
шенной и ни одного могиль-
ного холма, не сровняв его 
с землей». В то же время 
глава сирийского ведом-
ства по охране памятников 
Маамун Абдулкарим заявил, 
что на прошлой неделе ИГ 
уничтожило статую льва из 
Пальмиры, возраст которой 
составлял примерно две 
тысячи лет. Высота статуи 
— 3 метра, а вес 15 тонн. 
Абдулкарим назвал разруше-
ние памятника, известного 
как лев аль-Лат, одним из 
тяжелейших преступлений, 
совершенных против истори-
ческого наследия Пальмиры, 
которую бойцы ИГ контроли-
руют с середины мая. 
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 Великобритания заявила, что готова присоединиться 
к коалиции во главе с США, наносящей авиаудары 
по террористам ИГ в Сирии. Старший научный 
сотрудник Центра арабских и исламских ис-
следований Института востоковедения РАН 

Александр ДЕМЧЕНКО прокомментировал «МК» британ-
скую инициативу: «Практика исключительно воздушных ударов 
по позициям «Исламского государства» не способна решить 
эту проблему. Это видно уже на протяжении почти года, с тех 
пор как это продолжается. Поэтому без сухопутных операций, 
что признается даже некоторыми представителями военных 
кругов стран Запада, решить проблему ИГИЛ не представляется 
возможным».

ИСЛАМИСТЫ УНИЧТОЖАЮТ ПАМЯТНИКИ В ПАЛЬМИРЕ
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте 

Нестандартным способом 
решили помочь живот-
ным справляться с летней 
жарой работники рим-
ского зоопарка. В связи с 
аномально высокой темпе-
ратурой, которая установи-
лась в Италии в последние 
дни, сотрудникам заведения 
пришлось давать животным 
охлажденные сладости, на-
пример, мороженое, которое 
ест орангутан, изображенный 
на фото, чтобы хоть как-то по-
мочь им сохранять нормаль-
ное самочувствие в условиях 
зноя. 

ЗООПАРК В РИМЕ КОРМИТ ЖИВОТНЫХ МОРОЖЕНЫМ

ПРОДАЖИ МОРОЖЕНОГО В МОСКВЕ

43 тыс. тонн — среднегодовое потребление мороженого в Москве

1600 точек по продаже мороженого 
                      работают в городе

400 сезонные

1200 стационарные

5 кг мороженого съедает каждый горожанин в год
Источники: Департамент торговли и услуг Москвы, Союз мороженщиков России

38% — мороженое 
       в вафельных 
       стаканчиках

9% — брикеты на вафлях

7% — рожки

4% — фруктовый лед

7% — ведерки, лотки

22% — эскимо на палочках

58% — шоколадное, ванильное, 
                      крем-брюле

22% — ягодный вкус

8% — миксы

6% — тропический вкус

6% — ореховый вкус

Спасатели ра-
ботают на месте 
крушения поезда 
с пакистански-
ми военными, в 
результате кото-
рого погибли 12 
военнослужащих. 
Трагедия произошла 
в городе Вазирабад. 
Мост, по которому 
двигался состав, 
рухнул, как минимум 
четыре вагона ушли 
под воду. Причины 
трагедии выясняются.
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Логическая цепочка от закона об 
НКО — иностранных агентах к зако-
ну о «нежелательных организациях» 
казалась замкнувшейся, пока в Совете 
Федерации не предложили добавить 
в нее еще одно звено — «патриотиче-
ский стоп-лист». Такой реестр должен 
стать, с одной стороны, предупре-
ждением западным фондам, финанси-
рующим российские некоммерческие 
организации, с другой — рекомен-
дацией Генпрокуратуре и МИДу для 
включения в список «нежелательных 
организаций». 

«В нашем багаже сейчас уже несколько де-
сятков претендентов на попадание в «патриоти-
ческий стоп-лист», — заявил автор инициативы, 
председатель Комитета Совета Федерации по 
международным делам Константин Косачев. 
— Но это не значит, что все они туда попадут». 
Участники обсуждения привели конкретные 
примеры: Агентство США по международному 
развитию, Фонд Макартуров, Фонд развития 
демократии, Всемирный украинский конгресс 
со штаб-квартирой в Канаде, Freedom house 
и Фонд «Евразия». По мнению выступающих, 
через финансирование некоммерческих ор-
ганизаций эти фонды влияют на гражданское 
общество в России, что может трактоваться как 
нарушение государственного суверенитета. 

«цель США — это уничтожение государств, 
которые являются центрами силы (Россия, 
конечно же, входит в их число. — «МК»), хаоти-
зация или смена власти, которая будет отвечать 
американским интересам», — раскрыл поня-
тие «нарушение суверенитета» председатель 
Комитета Госдумы по образованию Вячеслав 
Никонов. Согласился с ним и замсекретаря 
Общественной палаты Сергей Орджоникидзе: 
«Результаты налицо — это режим Саакашвили, 
это режим Порошенко». Член ОПРФ Вероника 
Крашенинникова даже провела целое исследо-
вание деятельности организаций. «Эти фонды 
— расширение госаппарата, направленное 
на продвижение и защиту интересов США, 
они окологосударственные по целеполаганию, 
финансированию и кадрам», — озвучила она 
его результаты. В общем, ничего нового, все та 
же «борьба с оранжевым зверьком». 

Гранты от фонда Макартуров получает, на-
пример, организация «Общественный вердикт», 
которая защищает граждан, пострадавших 
от действий полиции, от Фонда содействию 
демократии — организация «Гражданское со-
действие», которая помогает беженцам. Где 
здесь вмешательство в госсуверенитет и как 
его доказать? 

«Это только первое, стартовое совеща-
ние», — заявил Косачев. Проект заявления 
может быть рассмотрен на заседании Совета 
Федерации 8 июля, дальше его планируется 
дорабатывать. Депутат Госдумы, соавтор за-
конопроекта «о нежелательных организаци-
ях» Александр Тарнавский скептично оценил 
инициативу сенатора, отметив, что она вряд 
ли выльется в новый законопроект.

Нужен ли нам очередной реестр, пусть и 
неформальный, — большой вопрос. Ведь, как 
отметила сенатор Совфеда Ольга Тимофеева: 
«Те вызовы, от которых мы с вами прячемся, 
все равно всплывут». Будь то проблема заклю-
ченных или беженцев. А не имея возможности 
получать президентские гранты (большинство 
НКО-инагентов не получили в этом году под-
держки от государства. — «МК»), организа-
ции будут искать альтернативные источники 
финансирования. 

Валерия МАРКОВА.

ЗАЧЕМ СЕНАТОРАМ 
«ПАТРИОТИЧЕСКИЙ 
СТОП-ЛИСТ»?
«Вызовы, от которых 
мы прячемся, все равно 
всплывут»

В чем СК обвиняет Леонида Меламеда
«НАНО»ПОДКОП ПОД ЧУБАЙСА

...И 100 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ — МАЛО

Председатель Комитета СФ 
по международным делам 
Константин Косачев.
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«МК» попытался разобраться — где 
может отбывать домашний арест 
Леонид Меламед. По нашим све-
дениям, за олигархом числилось 
две квартиры — на Ленинском про-

спекте, 72 и улице Строителей (совсем рядом 
друг от друга). В одной — на Строителей — о 
Меламеде слыхом не слыхивали. Зато в другой 
— на Ленинском —  словоохотливая бабуля 
сказала, что не далее как весной Леонида Ана-
тольевича видели — он раскланивался с со-
седями в подъезде. Теперь его будут видеть 
здесь чаще.  Именно в этом доме по решению 
суда он и будет отбывать домашний арест.

Ленинский проспект, 72.

Все эти темы — знаковые. Принятые 
по ним 3 июля 2015 года решения 
наглядно характеризуют нынешний 
уровень отношений парламента с 

обществом и правительством. 
Пойдем по порядку. 
Закон о переносе думских выборов 2016 года 

с первого воскресенья декабря на третье воскре-
сенье сентября был принят сразу и во втором, и в 
третьем чтениях. Два дня назад Конституционный 
суд уклончиво признал возможным «минимально 
незначительное», однократное сокращение срока 
полномочий Госдумы, но только «в конституционно 
значимых целях», что подкрепило позиции сторон-
ников переноса. «За» голосовали фракции «ЕР», 
ЛДПР и часть фракции «СР». Хотя Сергей Миронов 
вместе с Сергеем Нарышкиным, Владимиром 
Васильевым и Владимиром Жириновским подпи-
сался под этой инициативой, не все его соратники 
нашли в себе силы ее поддержать.

Не нашла их, к примеру, глава Комитета по 
ЖКХ Галина Хованская. И глава думского Коми-
тета по вопросам семьи, женщин и детей Елена 
Мизулина: «Я не участвовала в голосовании, меня 
не убедили», — заявила она в зале. 

«Не убедили». 
Это главные слова. Предъявляя стране те 

или иные решения, принятые где-то там, на по-
литических небесах, и оформляя их законами, в 
последнее время власти наши вообще «не парятся» 
поисками убедительных аргументов. «Понятия 
не имею зачем», «ерунда какая-то» — примерно 
такими словами отвечали депутаты из разных 
фракций на вопросы о причинах, побудивших 
парламент добровольно сократить срок своих 
полномочий почти на три месяца.

Если кого-то может утешить тот факт, что при-
чин «ерунды» не знают даже депутаты, — слабое 
это утешение...

Два нехитрых аргумента в пользу пере-
носа прозвучали в зале и на этот раз. Пер-
вый — «природно-климатический», или «зимне-
гололедный», как выразился депутат Сергей 
Обухов (КПРФ): мол, в сентябре хорошая пого-
да — и граждане с большим удовольствием при-
дут на участки.

Куда с большим удовольствием отправятся в 
воскресенье граждане, если в сентябре хорошая 
погода, — на избирательный участок или на дачу, 
за город, убирать урожай?..

Второй аргумент — «если выборы провести в 
сентябре, то новая Дума примет закон о бюджете 
на 2017 год», и это будет хорошо. 

Честно говоря, в последние недели, когда 
из правительства, как предгрозовые раскаты 

грома, то и дело доносятся слова про грядущее 
уже в 2016 году сокращение социальных расходов, 
сказка про бюджет кажется не такой уж наивной. 
Нынешней Думе, пожалуй, действительно лучше 
не принимать бюджет на 2017 год перед выборами: 
бюджет этот может оказаться совсем уж людоед-
ским — и избиратель не простит правящей партии 
голосования за него.

Но разве политтехнологический трюк можно 
считать «конституционно значимой целью»?..

Пикантная деталь: нынешним депутатам, 
не попавшим в новую Думу или в какой-нибудь 
региональный или муниципальный орган власти, 
закон гарантирует полное денежное содержа-
ние до декабря, разрешает им жить в служебных 
квартирах, ездить на служебных автомобилях 
и пользоваться неприкосновенностью. Но при 
этом думское большинство проголосовало против 
предложения коммунистов обеспечить выходные 
пособия в размере трехмесячной зарплаты и для 
помощников депутатов! 

На помощников денег нет — они есть только 
на депутатов, понимаете? 

Закрывая сессию, спикер Сергей Нарышкин 
говорил про важность «парламентского контроля» 
над бюджетным процессом и исполнительной 
властью вообще. Но как раз в этот день Госдуме 
пришлось проглотить неприятную пилюлю: под 
давлением правительства из повестки дня были 
убраны и перенесены на осень два законопроек-
та, триумфально, чуть ли не с аплодисментами 
принятых два дня назад во втором чтении. Перед 
каникулами Госдума хотела поставить жирную точ-
ку, приняв их в третьем. Эти законопроекты были 
предметом гордости депутатов, утешительным 
призом за бесконечные уступки правительству и 
беспрекословное подчинение воле Кремля...

В частности, предполагалось, что вместе с 
проектом бюджета на следующий год правитель-
ство обяжут представлять парламенту «перечень 
и оценку объемов» дополнительных расходов 
субъектов РФ, которые возникают при передаче 
регионам новых полномочий, а также «порядок 
определения» этих объемов. В последние годы 
полномочия, прежде всего социальные, федераль-
ный центр вниз спускает, но без денег, а Минфин 
уверяет, что новой дыры в региональных бюджетах 
не появится. 

Кроме того, депутаты хотели обязать прави-
тельство вместе с проектом бюджета представлять 
данные по новым объектам капитального строи-
тельства, на которые выделяются госсредства — 
включая проектно-сметную документацию и гото-
вые решения о выделении земельных участков. 

Казалось бы, что толку, если в Охотном Ряду 

получат все эти сведения?
Если они их получат — получим и мы. И бу-

дем по крайней мере знать, как тратятся наши 
деньги... 

Спикер Госдумы пообещал продолжить кон-
сультации с правительством по поводу этих по-
правок и принять законы в сентябре, но кто знает, 
куда зайдут эти консультации?

Проиграв правительству, Госдума тут же лиш-
ний раз продемонстрировала свои возможности по 
части очень вольного обращения с законодатель-
ной процедурой. В одном из законопроектов «про 
контроль» говорилось о создании парламентской 
комиссии, которая в летний период станет сле-
дить за тем, как правительство перераспределяет 
средства бюджета. Комиссию все же захотели 
создать, невзирая на сопротивление Минфина. 
Но как, если законопроект, в который пункт этот 
включен, перенесли на осень?

Решение приняли волевое, радикальное: 
пункт за пару часов оформили отдельным законо-
проектом, пока шло заседание, он был внесен за 
подписями спикера и главы думского Комитета по 
бюджету и налогам и тут же, «с колес», принят...

Но, знаете, Госдума в общем и целом собой 
довольна. Россияне, если верить опросу ВцИОМ, 
на который сослался г-н Нарышкин, — тоже. Поч-
ти половина россиян с одобрением относятся к 
деятельности парламента.

Вот как, оказывается.
Марина ОЗЕРОВА.

...«ДЕМБЕЛЬСКИЙ АККОРД»

Сергей Нарышкин.
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Как уже писала газета, на днях 
прохожие могли наблюдать 
странную картину: посреди Ар-
бата со ртами, заклеенными чер-

ным скотчем, со связанными руками и инстру-
ментами стояли музыканты. Творческим 
личностям Арбата инкриминировали и несанк-
ционированные митинги, и незаконную торгов-
лю, и попрошайничество. Сейчас на Арбате 
тихо, лишь грустно звучит одинокая флейта 
Дмитрия Ларичева, пришедшего сюда исклю-
чительно «в знак протеста». Несколько шаржи-
стов сидят у подрамников. Минимум художни-
ков, вообще исчезли букинисты. Впрочем, 
вечером приличную публику слегка разбавят 
граждане «без определенного места житель-
ства», давно облюбовавшие лавочки Арбата 
для ночевки на пленэре. Уж их-то так никто и 
не смог побороть.

Когда на этой улице появились музыканты и 
художники, уже никто не помнит. Даже у коренных 
москвичей порой складывается впечатление, что 
они здесь были всегда. В 1986 году, после окон-
чания реконструкции, улица стала пешеходной, 
и тогда-то на ней стали появляться первые улич-
ные кафе, открытые прилавки со всевозможной 
«русской экзотикой» — ушанками, матрешками и 
кокошниками. Некую интимность и ностальгиче-
скую прелесть улица, конечно, утратила, однако 
стала тем, чем, собственно, ее и стремились 
сделать, — туристическим лицом столицы. И с 
тех пор исправно выполняет эту функцию. Рядом 
с сувенирами появились художники-шаржисты, 
просто художники, торгующие своими картина-
ми, букинисты и музыканты. 

— Еще мой отец играл здесь, — рассказы-
вает молодой музыкант Катя Улюкина. — Невоз-
можно представить эту улицу без музыки. Нас 
слушают с удовольствием, благодарят, говорят, 
что только здесь могут послушать живую музы-
ку. Недавно привозили инвалида на кресле. Не 
представляете, как он нас слушал!

Конечно, жизнь художников и музыкантов 
Арбата никогда не была безоблачной. Время 
от времени власти спохватывались и пыта-
лись наводить порядок, репрессии накатыва-
ли волнами, начинались и прекращались без 
предупреждения и объяснения.

Неразбериха в законах и полная неопреде-
ленность правовой базы их деятельности при-
водит к тому, что трактовка законов зависит 
исключительно от личных предпочтений людей, 
находящихся у власти. В свое время Юрий Луж-
ков дал «добро» на вольную арбатскую жизнь, 
впрочем, никак не оформив это официально. 
Два года назад бывший руководитель Депар-
тамента культуры Сергей Капков тоже обещал 
разобраться в вопросе и разработать правила 
лицензирования творческих деятелей Арбата, 
однако так и не сделал этого. 

В последнее время ситуация стала на-
каляться, милицейские рейды стали все чаще, 
музыкантов забирают в отделение полиции, 
конфискуют документы. Прошла серия судебных 
процессов, на которых несколько музыкантов 
были осуждены по статье 20.2 КоАП «Наруше-
ние установленного порядка организации либо 
проведения собрания, митинга, демонстрации, 
шествия или пикетирования». 

— Арбат — это наша гордость, — говорит 
глава муниципального округа Арбат Евгений 
Бабенко. — Есть даже такая шутка: «Вся Москва 
— это пригород Арбата». Сюда съезжаются люди 
со всего мира, чтобы посмотреть и послушать. 
Поэтому я считаю, что здесь должны оставаться 
и музыканты и художники. Другое дело, что их 
деятельность должна быть как-то регламентиро-
вана. В этом случае можно взять на вооружение 
европейский опыт. Нужно определить время 
выступления, уровень допустимого шума. Им 
должны выдаваться разрешительные доку-
менты за какой-то минимальный, пусть чисто 
символический взнос.

За отсутствие этих разрешительных до-
кументов уличных творческих людей и «винтят». 
Но вот в чем парадокс: на данный момент чет-
ких регламентаций для них не существует. Мы 
обратились в Департамент культуры за разъ-
яснениями, но на момент подписания номера 
ответ так и не был получен. 

И вот еще: на Арбате постоянно проживает 
чуть более 900 человек. А мамочки, прогули-
вающиеся по Арбату с малышами, отвечали 
однозначно: «Да, громко. Да, тяжело. Но, по-
верьте, музыканты здесь не главный источник 
шума». Может, стоит и прохожих на Арбате 
запретить?

Ольга БЕЖСКАЯ.
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— Заболел учитель физики. Дадите два 
урока в восьмом классе.

— Русского или литературы?
— Физики! Какая литература?
— Да из меня физик, как из весла зубочист-

ка. Я в ней ни бельмеса!
Такой разговор состоялся у меня в середине 

1980-х с завучем одной московской школы.
— А зачем вам знать физику? — удивилась 

завуч. — Институт вы закончили, методику препо-
давания изучали. Сначала пройдете по рядам — 
проверите наличие домашнего задания.

— Предположим… А дальше?
— Пусть открывают учебники, читают пара-

граф и решают задачи. Возьмите в библиотеке 
методичку. Там все решения есть.

— Простите, но ведь таким макаром можно 
любой предмет школьной программы препо-
давать, ничего в нем не смысля!

— А я вам о чем толкую? Идите скорее в 
библиотеку, через пять минут урок.

Каюсь: грешен — на замену я не пошел. Не 
хотел быть для учеников посмешищем. А ведь 
кто-то из моих бедолаг-коллег закрыл тогда со-
бой амбразуру вместо меня, чистоплюя…

■ ■ ■
Неловко и скучно слушать советы, которых 

ты не спрашивал, и ответы на вопросы, которые 
не задавал.

А ведь многие наши уроки — и уроки рус-
ского языка в том числе — это сплошные ответы 
на не заданные детьми вопросы. Модель «от-
крыли учебник — прочли параграф — выполнили 
упражнение», к сожалению, долгие годы — одна 
из самых распространенных в школе. (Разуме-
ется, я не всех учителей имею в виду!) Причем 
учебник может быть талантливым и дельным. 
И параграф сам по себе неплох. Только редко 
он подводит ученика к открытию. Чаще дает 
готовый ответ.

Как-то на замене в 11-м гимназическом 
классе я спросил у ребят: «Скажите, а зачем 
мы изучаем, О или Ё пишется в корнях после 
шипящих, например, в словах шёпот и шорох? 
И почему не проходим: нос пишется или нёс?» 
Полурока я выслушивал ответы типа: «такая тема 
есть в программе»; «с нас это спросят»; «нам 
ЕГЭ сдавать» и т.д. С меня семь потов сошло, 
пока я услышал наконец, что после шипящих 
невозможно на слух определить, что пишется: 
О или Ё.

Я подошел после урока к ученице, которая 
дала-таки этот ответ.

— Слушай, а почему ты так долго молчала? 
Вопрос-то элементарный!

— А нас здесь никто не спрашивает, что и 
зачем мы изучаем!

Мне это показалось чудовищным. Если пре-
ступника приговаривают к 11 годам тюрьмы, 
он хоть знает, за что сидит. А вот за что нашим 
детям, ни в чем не виноватым, дают 11 лет школы? 
Причем всем! Без разбора! Они 11 лет должны 
сидеть в школе, где им подчас не позволяют 
задать вопрос: а зачем им нужно знать то, о чем 
идет речь на уроке? Как им это в жизни приго-
дится? В чем суть учебной задачи, которую они 
должны решить? 

Ученикам в наших школах редко предлагают 
самим решить вопрос: почему в одних словах 
пишется суффикс -ЕК-, а в других -ИК-? Вместо 
этого: «Открыли учебник…». Дальше вы знаете. 
Понятно, что создание проблемной ситуации на 
уроке, на котором детям предлагается самим по-
нять и вывести с помощью учителя «правило для 
себя» (конечно, не любое, а хотя бы для начала 
самого простое), занимает куда больше времени, 
чем прочтение параграфа и механическое запо-
минание этого самого правила. Да и от учителя 
это требует дополнительной подготовки к уроку. 
Но, как известно, только то, во что вложен труд 
души или ума, становится твоим. Все осталь-
ное выветривается из памяти ребенка еще до 
звонка с урока.

Если ученику стало интересно, почему то 
или иное слово пишется так-то, если он с по-
мощью учителя вывел некую закономерность: 
здесь пишется то-то потому-то… Если он вы-
шел с урока с ощущением, что может не только, 
как жесткий диск, послушно записывать инфор-
мацию, но и обладает операционными систе-
мами, которые в состоянии эту информацию 
обработать, — он не зря прожил эти 40 (45) минут. 
Он учился мыслить.

■ ■ ■
В школе, в которой я работал несколько 

лет тому назад, на первом же родительском 
собрании словесница, взявшая мои классы, 
заявила: «Учитель, который вел уроки до меня 
(ваш покорный слуга. — С.Ш.), ничему детей 
не научил!» И поделилась с родителями таким 
вот печальным фактом: «Дети совершенно не 
знают точных формулировок правил. Несут 
отсебятину. Не могут привести примеры из 
учебника! Я попросила их сформулировать пра-
вило написания приставок, заканчивающихся 
на буквы З и С. Знаете, что они мне ответили? 
чему их научил мой предшественник? «Что 
слышится, то и пишется, за исключением слова 
безвкусный и образованных от него слов, а 
приставки З нет!» Это возмутительно!».

И дела ей не было до того, что дети при 
таком подходе к правилам грамматики пишут 
более ГРАМОТНО и ЛЮБЯТ русский язык. Она 
искренне была уверена: примеры могут быть 
только из учебника, а вызубренное правило 
делает ребенка грамотным. Любое отступле-
ние — «правило для себя», простое, понятное 
детям и удобное для использования, воспри-
нималось ею в штыки. Да только ли ей!

А я убежден: школьное правило про при-
ставки, заканчивающиеся на З и С, никуда не 
годится. Напомню, как оно сформулировано: 
«В приставках на -з (-с) перед звонкими 
согласными пишется з, а перед глухи-
ми — с». Мой опыт показывает: мало кто вот 
так, с ходу вспомнит, какие согласные глухие, 
а какие — звонкие. Попробуйте за долю секун-
ды при написании, скажем, слова беспрестанно 
определить: глухой согласный звук [п] или 
звонкий? Да и не надо этого делать! В этом 
слове в приставке ясно слышится [с]!

Если бы все сказанное выше относилось 
только к одному этому правилу!.. 

Сколько раз, идя по школьному коридору, 
слышал я эти самые «правила», разучиваемые 
детьми под руководством учителя: «В суффик-
сах полных страдательных причастий прошед-
шего времени и отглагольных прилагательных, 
образованных от бесприставочных глаголов 
совершенного вида, пишется две буквы Н». 
С примерами из учебника. 

После одного такого «хорового» исполне-
ния правила остановил я на перемене ученика 
из 7-го класса и спросил: 

— Слушай, а что это такое: «полное страда-
тельное причастие прошедшего времени»?

— Хрень какая-то! — честно ответил 
ребёнок.

Думаю, не он один именно так на этот 
вопрос ответил бы!

— Как же ты узнаешь, где одна Н пишется, 
а где две? — не унимался я.

— А мне за чтение правила у доски наи-
зусть «пять» обычно ставят. У меня память хо-
рошая. За диктант, конечно, «пару». В итоге 
все равно «трояк» выйдет. А мне больше и не 
надо.

■ ■ ■
«Циничные они, наши ученики, равнодуш-

ные. Неблагодарные!» — рефрен многих наших 
педсоветов. Право! А так ли? А может, это мы, 
учителя, что-то не так делаем? Куда, например, 
в ходе школьной жизни уходит интерес в глазах 
наших учеников? Почему они спят на уроках? 
Часто ли мы, учителя, задаем себе вопрос: 
зачем мы то-то и то-то делаем на уроке? Мы 
и наши ученики?

Понятно, что винить во всех бедах только 
учителей по меньшей мере несправедливо. 
Не от хорошей жизни они так работают. Никто 
не отменял школьную программу, которую 
нужно выполнять, ОГЭ с ЕГЭ и чудовищную 
учительскую нагрузку. И дети сейчас ох какие 
непростые! Днюющие и ночующие в гаджетах, 
отравленные мороком геймерства.

Все это так, но факт остается фактом: 
ситуация в школе со знанием русского языка 
складывается все более тревожная. В про-
шлом учебном году для создания видимости 
благополучия планку на ЕГЭ по русскому язы-
ку с минимальных 36 баллов опустили до 24. 
В этом — убрали большинство сложных те-
стовых заданий, особенно из части В, почти в 
полтора раза сократив их количество. Какие 
позиции сдадим завтра? Может, пришло время 
отказываться от уроков «под копирку»?

Сергей ШТИЛЬМАН, учитель словесности, писатель

ОДИННАДЦАТЬ ЛЕТ 
ШКОЛЬНОГО РЕЖИМА
Почему наши дети не усваивают русский язык

КРИМИНАЛ

24 июня Октябрьский районный суд 
Екатеринбурга вынес приговор фотогра-
фу Дмитрию Лошагину: 10 лет лишения 
свободы за убийство своей супруги, из-
вестной модели Юлии Прокопьевой.

Однако на этом история не закончилась. 
Родным Лошагина, помимо того, что он ославил 
их на весь город, теперь придется разбираться 
с долгами осужденного.  Фактически его мать 
оказалась на краю финансовой пропасти.

Суть громкого дела: обгоревшее тело из-
вестной в Екатеринбурге модели и светской 
львицы Юлии Прокопьевой обнаружили в лесу 
24 августа 2013 года. У девушки была сломана 
шея.

По версии следствия, в ночь на 23 августа 

выпивший Лошагин, супруг Юлии, в ходе ссоры 
до смерти избил жену, после чего вывез ее тело 
в лес. Чтобы скрыть следы преступления и за-
труднить опознание девушки, он облил ее голову 
воспламеняющейся жидкостью и поджег.

Сам Лошагин на протяжении всего процесса 
отрицал свою вину. 

На судебном заседании фотограф выступил 
с последним словом. Это было его третье по-
следнее слово. На этот раз он зачитывал текст 
не меньше 20 минут. Суть прежняя: «Я не убивал, 
не насиловал, не сжигал свою жену, я любил ее 
как умел, и она отвечала мне тем же».

Однако судья вынесла свой приговор. 
 — После того как Диму «закрыли», к 

нам за помощью обратилась мать Лошагина, 

— рассказали знакомые фотографа. — Дело в 
том, что теперь женщина вынуждена выплачивать 
за сына кредит в 2,5 млн рублей, который Лоша-
гин взял два года назад на покупку автомобиля 
для своей жены Юлии. Пенсия матери Лошагина 
— около 6 тысяч рублей. Ежемесячно она долж-
на отдавать банку порядка 70 тысяч, поскольку 
являлась поручителем Дмитрия. Конечно, ее 
сын сам намеревался расплатиться с долгами. 
Но сначала его упекли в СИЗО. В это время вы-
плачивать кредит помогали друзья. Когда его 
выпустили, часть долга он покрыл. Но это далеко 
не вся сумма. Сейчас на этой машине катаются 
мать и брат убитой Юлии, а мама Лошагина ищет 
средства, как расплатиться с банком. 

Ирина БОБРОВА.

Недавний расстрел иностранных ту-
ристов в тунисском Сусе был связан с 
захватом заложников в музее Бардо, ко-
торый произошел в марте этого года. Об 
этом заявил посол Туниса в Москве Али 
Гутали, отвечая на вопрос «МК» о связи 
двух терактов. По его словам, исполни-
тели двух нападений обучались в одном 
тренировочном лагере в Ливии в одно 
и то же время. Более того, террористов 
связывала единая террористическая 
организация.

«Связь между двумя терактами заключена 
в том, что два человека, которые совершили за-
хват заложников в Бардо, и тот человек, который 
напал на туристов в Сусе, проходили обучение 
в одном и том же террористическом лагере, 
расположенном в Ливии, — заявил, отвечая на 
вопрос «МК» Али Гутали. — Все эти три человека 
принадлежат к одной и той же террористической 
организации, которая ставит перед собой цель 
разрушить культурные и исторические места в 
Тунисе. Сейчас идет расследование, которое 
пытается подробно изучить связи между этими 
террористами — корни этих лагерей и корни 
этой деятельности. То есть расследование на-
правлено на то, чтобы определить масштабы этих 
отношений. Вы знаете, что ситуация в Ливии спо-
собствует деятельности этих террористических 
лагерей. К сожалению, оружие, а иногда и люди 
проникают в Тунис с территории Ливии. Есть и 
другие данные, которые сейчас изучаются».

Дипломат заявил, что у недавнего нападе-
ния в Сусе есть внешние и внутренние причины. 
Внешними факторами стала ситуация в Ливии 
и Ираке, где вмешательство международного 
сообщества во внутреннюю жизнь государства 
привело к вооруженному хаосу. «Этим восполь-
зовалась организация, которая называет себя 

«Исламское государство» (ИГ), и еще ряд других 
группировок, — заявил Али Гутали. — Результа-
том вмешательства во внутренние дела стало 
возникновение различных вооруженных форми-
рований. Возникло противостояние различных 
течений внутри ислама, появились противоречия 
между шиитами и суннитами. Это все также при-
вело к углублению взаимной ненависти. Это, 
безусловно, стимулировало ИГ к усилению своей 
деятельности и привело к росту терроризма. По-
добные события мы наблюдаем и на арабском 
востоке, и на арабском западе, но ситуация в 
Ливии нас тревожит больше всего».

— Наряду с внешними причинами суще-
ствует и одна внутренняя, — также заявил глава 
тунисской дипмиссии в Москве. — У нас четы-
ре года назад произошла революция. В новых 
политических условиях новые госструктуры 
имеют мало опыта. У нас было много митингов, 

демонстраций, протестов. После революции эти 
митинги усилились, и их было довольно много. 
Это, конечно, не способствовало укреплению 
порядка в стране. Вместе с этим государство 
объявило в стране различные гражданские сво-
боды, но, к сожалению, понимание этих свобод 
и то, как ими пользоваться, у некоторых было 
своеобразным. Ряд организаций и даже ряд ме-
четей начали действовать, распространяя идеи, 
призывающие к ненависти и джихадизму...

По словам посла, после теракта в Сусе по 
решению властей были закрыты 80 мечетей, ко-
торые вызывали наиболее сильное подозрение 
у органов безопасности. «Также мы осознали 
необходимость принятия мер против партий и 
организаций, нарушающих конституцию», — по-
яснил Али Гутали, очевидно, имея в виду исла-
мистские организации.

Игорь СУББОТИН.

Недавняя бойня в Тунисе 
связана с захватом 
заложников в музее Бардо

У ДВУХ 
ТЕРАКТОВ 
ОДНИ 
КОРНИ

ПРОБЛЕМА
Тунисцы возлагают 

цветы на месте 
трагедии в Сусе.

Скандал в роддоме Нижнего Новго-
рода, где в четверг во время кесарева 
сечения умерла 28-летняя цыганка 
Кулик Асоян, продолжает набирать 
обороты. Врачам удалось спасти 
детей — двойню, но после трагедии 
родственники учинили в медучрежде-
нии погром.
В пятницу главврач роддома весь день 
давала пояснения следователям. А 
родные Кулик съезжались со всей 
страны в Нижний Новгород на похоро-
ны. На траурном мероприятии ожида-
ется до 500 человек. 
«Мы это дело так не оставим!» — за-
явили родные акушерам. Брат мужа 
погибшей Сыто рассказал «МК», что 
они собираются предпринимать.

— Этих выживших мальчиков Кулик и ее 
31-летний муж Титал ждали давно. У них уже 

есть старшие дети (им 9 и 10 лет). Финан-
совое состояние семьи плохое, жилья нет, 
ютятся на съемных квартирах. Титал нигде 
не работал в связи с количеством детей. Он 
помогал жене.

— Как она чувствовала себя во время 
беременности?

— Нормально, была шустрая. Вовремя 
встала на учет, проходила обследования. Ме-
дики сказали, что будет двойня. В прошлое 
воскресенье — шла 31-я неделя беременности 
— вдруг случились схватки, мы ее привезли в 
роддом. Врачи сказали, что начали отходить 
воды. Муж просил прооперировать ее срочно, 
но медики положили в больницу. Плановую 
операцию назначили на 3 июля на 9 утра, но 
все случилось раньше.

— Что сказали врачи?
— Мол, начались преждевременные роды. 

Но мы считаем, что она умерла потому, что ей 
не оказывали помощь, поздно спохватились. 

Кулик жаловалась мужу на плохое отношение 
врачей — ей порой приходилось по 1,5 часа 
ждать укола. За кесарево сечение врач по-
просил 100 тысяч рублей, мы собирали деньги 
всем миром. За все лекарства платили.

— Кто сообщил о несчастье?
— Титалу врачи позвонили, после чего 

он с отцом Кулик и другими родными поехал 
в роддом. Отец погибшей, да, не сдержал 
эмоции — толкнул врача, разбил стекло, по-
валил компьютер, но вы поймите — у него 
умерла молодая здоровая дочь. Кроме того, 
медики провоцировали на такие действие — 
ухмылялись. Никаких извинений не принесли. 
Считаем, что тут налицо халатность. Хотим, 
чтобы их всех поувольняли. Это дело принципа, 
мы добьемся правды, в поисках ее дойдем 
даже до Кремля.

Между тем в УМВД по Нижнему Новгороду 
сообщили, что врачи написали заявления в по-
лицию. Дознавателями возбуждено уголовное 
дело по факту получения одним медицинским 
работником телесных повреждений. Также 
правоохранители проведут проверку и по фак-
ту смерти роженицы.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

ВИНОВНИКИ ПОГРОМА В РОДДОМЕ:  
«МЕДИКИ ПРОВОЦИРОВАЛИ — УХМЫЛЯЛИСЬ»
«МК» выяснил подробности драмы в Нижнем Новгороде,  
где при родах двойни скончалась молодая женщина

В СЕНТЯБРЕ 
ДОЛЛАР 
ПЕРЕВАЛИТ 
ЗА 60 РУБЛЕЙ
Импорт рухнет не на 40%, как 
сейчас, а гораздо больше

ПРОГНОЗ

ГОРОД

Рубль в III квартале ждут трудные 
времена. К сентябрю, на который 
придется пик платежей российских 
компаний и банков по внешним дол-
гам, «деревянный» может подешеветь 
на 10%, перевалив за 60 рублей за 
доллар. Причем новая волна деваль-
вации будет происходить на фоне се-
рьезных проблем с наполняемостью 
бюджета. Так, в первом полугодии та-
моженные платежи из-за 40-процент-
ного сокращения импорта рухнули на 
треть по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Пока бюд-
жет «не трещит по швам» только за 
счет налоговых поступлений, которые 
обеспечивает Федеральная налого-
вая служба.

Кризис углубляется. По данным Росстата, 
с начала года продолжается падение про-
мышленного производства и инвестиций, 
снижается потребительский спрос, реальные 
зарплаты. Пусть меньшими темпами, но все-
таки растет инфляция.

Прогнозы для национальной валюты так-
же неутешительны. В III квартале 2015 года 
российским компаниям и банкам в счет по-
гашения или обслуживания внешних долгов 
придется выплатить почти $32 млрд, что на-
много больше, чем в мае–июне. Давление на 
рубль окажется максимальным в сентябре, на 
который придется пик платежей. А это значит, 
что в условиях низких цен на нефть «деревян-
ный» может подешеветь к доллару процентов 
на 10, перевалив за 60 рублей. По крайней 
мере так утверждают эксперты BNP Paribas, 
чьи прогнозы в последнее время оказывались 
самыми точными.

Таможенники наряду с Федеральной на-
логовой службой являются главными донора-
ми бюджета. Налоговики пока держат планку 
по доходам. В январе–апреле 2015 года (это 
последние официальные данные, размещен-
ные на сайте ФНС. — «МК») в консолидиро-
ванный бюджет поступило 4,9 трлн рублей, что 
на 14,7% больше, чем за аналогичный период 
2014 года, в федеральный бюджет — 2,5 трлн 
рублей, на 19% больше.

Рост поступлений отмечается по всем 
налогам. При этом налог на прибыль и НДС, не-
смотря на кризис, показали наиболее высокую 
динамику. Руководство службы объясняет такое 
«чудо» не улучшением состояния экономики, а 
оптимизацией администрирования, в частно-
сти, внедрением не имеющей аналогов в мире 
автоматизированной системы «НДС-2». Она 
позволяет автоматически сопоставлять данные 
контрагентов, выявлять разрывы в цепочке хо-
зяйственных операций и тем самым пресекать 
незаконные схемы ухода от налогов.

А вот сборы Федеральной таможенной 
службы, наоборот, провалились. За первое по-
лугодие общая сумма доходов федерального 
бюджета, администрируемых таможенными 
ведомствами, составила всего 2,265 трлн 
рублей, что на 30% меньше, чем за тот же 
период 2014 года. Впрочем, обвинять в плохих 
показателях сотрудников таможни, которые 
в одночасье точно не разучились работать, 
было бы несправедливо.

В целом в 2015 году, согласно прогнозам, 
сборы должны составить 5,7 трлн рублей. В 
2014-м этот показатель был равен 7,1 трлн. 
Причины таких неутешительных результатов 
известны. Во-первых, из-за уменьшения цен 
на нефть сократились поступления средств от 
экспортных пошлин. Во-вторых, не стоит сбра-
сывать со счетов налоговый маневр: уменьшив 
пошлину, правительство увеличило размер 
налога на добычу полезных ископаемых.

Впрочем, основная причина — это паде-
ние на 38,7% импорта. За пять месяцев в разы 
упали закупки молочных и мясных продуктов, 
рыбы. Это объясняется российским эмбарго. 
А вот сокращение от 40 до 100% импорта ма-
шиностроительной, химической продукции, 
косметики, текстиля — прямое следствие 
слабости национальной валюты. 

Леонид БЕРРЕС.

МАТЬ  ДМИТРИЯ ЛОШАГИНА 
В ДОЛГАХ КАК В ШЕЛКАХ
Друзья фотографа: «Женщина должна ежемесячно 
выплачивать банку по 70 тысяч рублей. Тогда как ее пенсия 
составляет 6 тысяч»

Таможня дает «добро».  
Но товаров в Россию  
везут все меньше  
и меньше.

А КАК У НИХ?
— В США деятельность уличных артистов 

регулируется местными законами отдельных 
штатов. Однако существуют общие критерии: 
как правило, в общественных местах, в рамках 
соблюдения права граждан на свободу самовы-
ражения, ограничениями могут служить лишь 
такие параметры, как громкость извлекаемого 
звука. Для использования звукоусилительной 
техники требуется специальное разрешение. 
Достаточно вспомнить знаменитую Фиби из 
сериала «Друзья», которая то и дело выступала 
у заведений нью-йоркского общепита — без 
динамиков. 

Кроме того, места «обитания» уличных ар-
тистов должны располагаться таким образом, 
чтобы не мешать общественному движению 
— как транспортному, так и пешеходному — и 
проезду автомобилей экстренных служб. Раз-
решены выступления в переходах метро, однако 
лишь в широких, где в час пик музыкант не будет 
мешать пассажирам.

— В Великобритании уличные выступления 
и сбор денег также регламентируются местными 

властями. Например, в британской столице за-
прещены любые уличные представления в райо-
не лондонского Сити. 

На использование гитарных усилителей, 
динамиков, комбиков также требуется специ-
альное разрешение. Его могут не выдать, если 
в общественном месте, где намерены выступать 
артисты, проходят массовые мероприятия, ко-
торым может помешать шум музыкантов, или 
же если поблизости находятся жилые дома. 
Даже если лицензия на «уличную» деятельность 
выдана, она может быть отозвана в судебном 
порядке, если поступили жалобы. В таком случае 
с артистов будет взыскан штраф и на них будут 
наложены ограничения в вопросе последующей 
выдачи разрешений. 

Кроме того, существует практика выдачи 
разрешения в зависимости от инструмента: 
подразумевается, что даже весьма средний 
гитарист, например, не будет ранить слух про-
хожих. А вот желающего поиграть на волынке 
сперва могут спросить о его образовании, по-
скольку при отсутствии должных навыков дис-
комфорта слушателям он принесет больше, чем 
удовольствия.

— Во Франции уличные музыканты не 
столь распространены, как уличные художни-
ки — статус одной из главных туристических 
столиц мира диктует свои условия. Основные 
места скопления — у туристических объектов, 
с властями у них, видимо, проблем не возника-
ет, хотя с туристами — часто, когда приезжих 
просто «берут в оборот», заставляя прикупить 
за десятки евро какую-нибудь сделанную за 5 
минут карикатуру. Как показывает практика, 
даже жалобы туристов полиции не влияют на 
деятельность художников. 

Что же касается менее многочисленных 
уличных музыкантов, то они также сосредо-
точены в туристических местах. Работа их ре-
гламентируется теми же правилами, о которых 
сказано выше: не мешать автотрафику и пе-
шеходному движению, не досаждать шумом 
жителям близлежащих домов. Уличные кафе 
не слишком жалуют таких персонажей и могут 
обратиться в полицию, даже если они выступают 
рядом с заведением, но не на его земле. Как 
показывает практика, это может даже привести 
к «переезду» музыканта.

Ренат АБДУЛЛИН.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА
Сорок пять лет тому назад у 
этого человека случилось сразу 
несколько значимых событий: во-
первых, у него родился сын, а во-
вторых, он приступил к созданию 
своего ансамбля. Рождение и 
ребенка, и нового коллектива 
заняло примерно одно и то же 
время. А сегодня имя и первого, 
и второго известно буквально 
каждому: Дмитрий Маликов 
и ВИА «Самоцветы». С отцом 
первого и отцом-основателем 
второго, легендарным Юрием 
Федоровичем Маликовым, в 
канун его дня рождения — наш 
откровенный разговор по душам. 

— Юрий Федорович, на вашей совести 
— многое и многие. Десятки песен, которые 
люди до сих пор знают наизусть: «Увезу тебя 
я в тундру», «Мой адрес — Советский Союз», 
«Школьный бал», «Все, что в жизни есть у 
меня», «Экипаж — одна семья» — перечис-
лять можно до бесконечности. И множество 
открытых вами имен: Владимир Кузьмин, 
семейство Пресняковых, Александр Ба-
рыкин, Аркадий Харалов, Алексей Глызин, 
Владимир Винокур... Как вам удалось так 
удачно выстроить творческий путь вашего 
коллектива? 

— Я считаю, что мне повезло и с авторами: 
Серафим Туликов, Марк Фрадкин, Давид Тухма-
нов, Олег Иванов; мы даже пели песню, которую 
написал Муслим Магомаев, — «Мы для песни 
рождены», она есть в архиве радио. Очень много 
было авторов, которые просто приходили и про-
носили свои песни. Так пришел 18-летний Виктор 
Плешак, сейчас он профессор Петербургской 
консерватории, принес «Экипаж — одна семья». 
Так что моей задачей было эти песни подметить, 
обработать и отдать на исполнение. Хотя, конеч-
но, я придумал и развил технологию унисонного 
пения, благодаря которой при определенном 
слиянии голосов получается наш собственный 
тембр. И теперь он есть, как у тех же «Песняров», 
как есть свой вокальный звук у Муслима Маго-
маева, Иосифа Кобзона, Софии Ротару. И из 
большого количества прослушанных музыкантов 
я интуитивно отбирал наиболее талантливых и 
опять же кого-то заметил случайно, кого-то мне 
подсказали, кто-то пришел по рекомендации. 
Лешу Глызина я увидел в ресторане, послушал 
и взял его на работу, а Володя Винокур пришел 
из Театра оперетты, надеясь петь, а мы из него 
сделали блестящего пародиста… И вот эти два 
обстоятельства: песня с одной стороны и ис-
полнитель с другой — они и есть основа моего 
творческого пути. 

— А были талантливые исполнители, 
которые по какой-то причине сломались, не 
дошли до вершины? 

— Можно вспомнить Анатолия Могилевского 
— он из первого состава. Он уехал в Америку и 
там начинал так ярко, что у него Люба Успенская 
была на подпевках, а за роялем — Михаил Шу-
футинский. Конечно, его знают, любят, но он не 
стал за рубежом большой звездой. Как и другие 
советские артисты того периода: Эмиль Горовец 
(его песня — «А я иду, шагаю по Москве»), Лариса 
Мондрус — они, имея всесоюзную популярность, 
конечно, добились определенной известности за 
границей, но всемирно знаменитыми певцами 
так и не стали. Кстати, Лариса Мондрус была 
моей соседкой, наши двухкомнатные квартиры 
соприкасались общей стеной. За границей (а 
уехала она с семьей в Германию) у нее родился 
сын, сейчас он тоже пианист-композитор. Ее 
муж тоже «подвязан» в этой области. А она сама 
по молодости выступала, а теперь — хозяйка 
магазина. 

— Вас можно с полным основанием на-
звать основоположником жанра, а такое по-
нятие, как конкуренция, вам было знакомо? И 
считали ли вы когда-то кого-то более крутой 
группой, чем вы?

— «Песняры» были вне конкуренции. Совер-
шенно уникальные музыканты. Мы их ставили 
выше. Их творчество было настолько ярким! 
Там было и на что посмотреть, и что послушать. 
Для меня тогда только и существовали «Битлз» 
да «Песняры». А другие… Чуть раньше нас начал 
Слободкин со своими «Веселыми ребятами», у 
них было много молодежных и фирменных песен; 
были еще «Голубые гитары», они разные песни 
пели. И мы. Пели все подряд, спели около 500 
песен, половину записали, из них 30 стали очень 
популярными и любимыми. И если мы выходим и 
поем «Не надо печалиться», «Добрые приметы», 
«Не повторяется такое никогда», «Увезу тебя я в 
тундру», — эти песни люди помнят дол сих пор. 

— Не возникало у вас проблем с худсове-
тами? Все песни проходили цензуру?

— Нет, никогда ничего не возникало. В 
84–85-м годах была ситуация, когда Черненко 
был секретарем ЦК КПСС по идеологии, и всем 
ансамблям было велено пройти как бы переаттес-
тацию. Нас отсмотрела комиссия, мы показали 
часовую программу, и все — никаких проблем. 
А худсоветы были на «Мелодии» — вот там были 
проблемы, так как, с одной стороны, фирма хо-
тела продавать, чтоб выполнять спущенный ей 
план, а композиторы, которые входили в худсовет, 
желали, чтоб именно их песни пели. Поэты при 
этом всегда были более лояльными — например, 
Игорь Шаферан, Игорь Кохановский, Михаил 
Рябинин — но и композиторы, бывало, защищали 
жанр — скажем, Оскар Фельцман, Юрий Сауль-
ский, и главный редактор Владимир Рыжиков был 
очень прогрессивным. А так, бывало, звучало от 
кого-то: «Почему не мою песню они исполняют?!» 
Приходилось уступать.

— Есть в вашей коллекции, так скажем, 
случайные хиты? То есть песни, которые 
были написаны не для вас, но волею случая 
попали к вам? 

— Многие песни никто не брал или они писа-
лись для других. Например, «Увезу тебя я в тунд-
ру» — она была создана для Краснознаменного 
ансамбля им. Александрова. А «Не повторяется 
такое никогда» — для Майи Кристалинской, и она 
ее даже спела. А дочка автора — композитора 
Туликова — Алиса побывала на нашем концерте и 
стала просить отца: «Там новый ансамбль, «Само-
цветы», — отдай им!» Он же, когда услышал нашу 
аранжировку, сказал: «Я это не писал, это какая-
то Бразилия!..» Но тем не менее оставил нам ее. 
А песню «Все, что в жизни есть у меня» я принес 
коллективу — и она не понравилась. А сегодня 
мы не представляем жизни без этой песни. Олег 
Иванов пришел за кулисы и случайно встретил 
там мою жену, посетовал, что написал песню и 
никак не может показать ее. Жена привела его ко 
мне, и так появилась в репертуаре песня «Горький 
мед». Она — шикарная, понравилась сразу, ее и 
Харалов пел, и Барыкин. Все случай, поэтому я 
и говорю, что это — не моя заслуга. 

— Скромничаете просто. Как вы вообще 
оказались в мире музыки с вашим красным 
дипломом политехнического техникума?

— Я посмотрел фильм «Серенада Солнечной 
долины», там герой — музыкант-контрабасист, и 
я влюбился в инструмент. И я стал упрашивать 

директора нашего клуба в техникуме, а учился 
я в Подольске, купить контрабас. В общем, уго-
варивал целый год — наконец она как-то выбила 
на это деньги, и мы поехали в Москву за инстру-
ментом. И я играл на нем день и ночь, и уже начал 
выступать в эстрадном оркестре. А тем временем 
действительно с красным дипломом окончил 
индустриальный техникум и мог поступать без 
экзаменов в любой вуз. И у меня хорошая была 
специальность: «открытая разработка угольных 
и нерудных месторождений». Но я параллельно 
отучился два года в вечерней музыкальной школе, 
в Гнесинке. И тут, пока я раздумывал, что делать 
дальше, от Московской областной филармонии 
приехал в Подольск выступать симфонический 
оркестр. Меня в парке, где мы играли, увидел 
тамошний контрабасист Володя Михайлев, мы 
познакомились, и он сказал: «Приезжай в Мос-
кву», дал мне свой телефон. И он мне открыл 
дорогу в музыкальную профессиональную жизнь. 
Привел меня к своему педагогу в музучилище 
Ипполитова-Иванова, тот послушал, говорит: 
«Ну, он еще слабенький…» Тогда Володя заходит 
к директору в ее кабинет, становится на колени 
и говорит: «Уважаемая и любимая директор учи-
лища! Вот стоит мой друг, я знаю, что прием уже 
закончен, но возьмите его, я вас прошу!» И еще 
он добавил: «Он прославит ваше училище». А еще 
там не учились ни Пугачева, ни Зыкина. В общем, 
взяли. А на 4-м курсе меня вызывает главный 
дирижер, а я уже концертмейстер был, и говорит: 
«Юра, тебе придется перейти в консерваторию, 
у нас осталось 3 инструмента, а должно быть 8». 
И меня с 4-го курса забрали в консерваторию — 
четыре с половиной года занимался там день и 
ночь и в 69-м году ее окончил. Начал работать в 
Москонцерте; пришли как-то в сад «Эрмитаж», а 
там работает мюзик-холл, и я увидел танцовщицу, 

свою будущую жену. И вот 50 лет мы уже прожили 
вместе, у нас двое детей и двое внуков.

— Жизнь любого артиста никогда не бы-
вает столь гладкой, сколь кажется со сторо-
ны. Были у вас какие-то серьезные проблемы 
за вашу творческую жизнь? 

— Мы уже были очень популярны, и в этот 
момент происходит такая история. Мы едем на 
гастроли, и у нас в последний день в Ижевске 
три концерта в цирке — в 15.00, в 18.00 и в 21.00. 
И вдруг перед первым выступлением я узнаю, 
что нет одного из артистов. А у нас все было так 
жестко построено, и он вызывал повышенный 
интерес у зрителей — может, его не очень знали 
пофамильно, но образ был очень узнаваемый. 
И он был ужасно фотогеничный, и была у него 
сольная песня «Ивушка» — он ее пел один в луче 
света, так трогательно, что девчонки приходили 
по 10 раз на концерты, чтобы только услышать. И 
еще он пел «Школьный бал». И так получилось, 
что его нет на сцене — и как будто провал в кон-
церте. А он не явился — и все. Куда он исчез? С 
кем? На какую рыбалку?.. В общем, появляется 
ко второму концерту — и, естественно, никакой. 
А это последний концерт — и отпуск. Надо было 
приехать в Москву и там разбираться, а я собрал 
собрание и начал его прорабатывать. Стыдить. 
А он ничего не понимает. Напоили его каким-то 
портвейном… Даже не помню, выпустили мы его 
или нет; вроде одну песню он спел. Но были люди 
в коллективе, которым это оказалось на руку, и 
случился раскол. Его поддержали, а за то, что я 
его стал стыдить, я и пострадал больше всех. И 
они подают заявление — и уходить собирается 
из десяти семь человек. У каждого были свои 
планы: одному хотелось стать руководителем, 
певице надо было вытащить на сцену своего 
мужа — он был звукорежиссером у нас, а другие 
пошли на поводу. Приехали в Москву, а у нас 
расписан график по 10 стадионов в неделю — 
как его ломать? 

— И как удалось выйти из положения?
— Собрали комсомольское собрание, вроде 

помирились, и намечается грандиозная поездка 
на 4 месяца в Латинскую Америку. Все притих-
ли, затаились, в группу добавили артистов, и я 
рекомендовал на роль руководителя делегации 
музыкального шефа Москонцерта Сергея Хрис-
тофоровича. Он был абсолютно бескорыстный 
человек, веселый, суетной…

И происходит такая вещь: в первом госу-
дарстве, Перу, мы работаем довольно долго. А 
импресарио не очень состоятельным оказался, 
не смог организовать рекламу, и мы работаем 
с переменным успехом. Но неплохо. И, короче 
говоря, валюту, которую мы получали в качес-
тве суточных, — ее нельзя было вывозить, она 
действовала только для данной страны. А дальше 
должны были быть Аргентина, Мексика, которые 
не состоялись. Но мы проехали 7 или 8 стран, и 
ту валюту, которую мы заработали, тратить не на 
что. Не сомбреро же покупать! И в посольстве нам 

предложили: «Давайте мы попробуем обменять 
вам эти деньги на доллары». Мы их собрали, был 
определен ответственный — балетный артист, 
которого выбрал весь коллектив, присутствовал 
при этом переводчик. В общем, 24 человека соб-
рали эти деньги и положили в сейф в посольстве. 
Нам обещали поменять их по возможности на 
доллары или сертификаты.

Кончилась поездка, мы вернулись, а денег 
нет. Все дергают Сергея Христофоровича, а там 
деньги немаленькие, за два месяца, — это ты-
сячи по полторы долларов! Он звонит в посоль-
ство, а того человека — советника по культуре 
— перевели в другое посольство. Посол ничего 
не знает. Мы обратились с письмом в Минис-
терство культуры. Там нам говорят: «Вы деньги 
получили? А что не потратили?..» А там суточные 
из расчета 10 долларов в день. В общем, стали 
разбираться. Да, деньги лежат в посольстве. И 
вот 31 декабря нам присылают эти обмененные 
на сертификаты деньги. 

— Так все были счастливы!
— Но осадок-то остался. Плюс прошлогод-

ний скандал. И недовольные подначивают. И в 
итоге семеро подали заявление и ушли. Сначала 
написали на меня в горком партии, причем уже и 
деньги получили, а письма все идут и идут. Меня 
вызывает директор Москонцерта: «Семь человек 
ушли, их вся страна знает, это они — «Самоцве-
ты». И я так завелся! Говорю: «Если вы заберете у 
меня «Самоцветы» — я заберу у вас Москонцерт!» 
Чуть за грудки его не взял. Говорю: «Дайте им 
другое название — пусть работают. «Самоцветы» 
придумал я, я найду других исполнителей, через 
20 дней назначайте худсовет!» И я показываю 
программу — с Пресняковыми, с Винокуром. 
Комиссия говорит: «А где беленький?!» — «А вот!» 
И уже другой на его месте — Валера Хабазин. 
И мне тут предложили тур по стадионам, по 
Дворцам спорта, а от них — основная прибыль, 
а в Москонцерте три тысячи артистов, всех со-
держать надо. И ушедшим ничего не осталось, 
как отправиться в Росконцерт… 

Мне, конечно, обидно было! Я в этот кол-
лектив жизнь вложил. Тогда ставки были по 5 
рублей, а у меня было — 11.50. Родители моих 
музыкантов по 120 рублей зарабатывали, а мои 
по 20 рублей за концерт получали — по полторы 
тысячи в месяц выходило. Еще же суточные — 
по 2.70, потом 3.60. Володя Кузьмин пришел в 
коллектив в рваных ботинках, а уехал на машине. 
Все на машинах уехали!..

— Какое же название получил отколов-
шийся от вас коллектив? 

— Они стали «Пламя». Был барабанщик Коля 
Раппопорт — он уже ушел из жизни. Так вот, он 
начал с нами работать, а потом получилось так, 
что у него родственник обнаружился в Кана-
де. Он один раз отпросился, потом — второй, и 
пошел слух, что хочет эмигрировать. Потом он 
на 3 месяца уехал. И я взял Юру Генбачева. Он 
работал у Анатолия Кролла, потрясающим был 
артистом — как Саша Барыкин день и ночь с 
гитарой спал, так он с барабаном. И образ у него 
был Чебурашки. А Коле потом дали фамилию 
Михайлов и объявили руководителем ансамб-
ля «Пламя». А к нам пришел Слава Добрынин. 
Стеснялся петь по-русски — по-английски пел. 
Он очень любил Джона Леннона. А Коля потом 
таки укатил в Канаду…

— Вы имели за творческую жизнь совет-
ские регалии, побеждали в конкурсах. Были 
там свои подводные камни?

— Мы были уже очень популярны, и вдруг 
меня вызывают в Министерство культуры, гово-
рят: вы идете на конкурс. Это был V Всесоюзный 
конкурс артистов эстрады. А мы только с гаст-
ролей, из Болгарии, не очень подготовленные, 
а там председатель — Никита Богословский. А он 
тянул «Ариэль», считал, что это новая веха, ну там 
рок, свежие музыкальные ритмы... Первый тур 
мы не очень хорошо прошли, второй получше, 
а на третьем мы спели «У деревни Крюково» и 
с ней получили вторую премию. Разделили ее 
с Раймондом Паулсом. Первую взял «Ариэль». 
В этом конкурсе народ узнал и полюбил Пугачеву 
и Хазанова.

— Я слышала, что среди ваших поклон-
ниц была Галина Брежнева?

— Раиса Максимовна Горбачева бывала на 
наших концертах, а вот Галина Леонидовна, мне 
кажется, очень симпатизировала кинозвезде 
Олегу Видову. Во всяком случае, когда моя жена 
работала в варьете «Арбат», в один из зимних 
вечеров был новогодний концерт и прием, и тог-
да в вип-зал пришла Галина со своим будущим 
мужем Юрием Чурбановым, и рядом был Олег 
Видов — безумно красивый блондин. Он был 
в ее свите.

А вот Раиса Максимовна приходила на наш 
концерт в Ставрополье. Она тогда очень дружила 
с Ирой Пироговой, та была директором местной 
филармонии, потом уже ее назначили главредом 
журнала «Театр». И вот она нас пригласила дать 
в Ставрополье несколько концертов. И после 
спектакля я разговорился за кулисами с женщи-
ной. А после Ирина мне и говорит: «Ты знаешь, 
кто это? Жена первого секретаря!». А я и не знал, 
откуда мне было знать? Потом мы встречались 
уже и с Раисой Максимовной, и с Михаилом Сер-
геевичем на приеме в посольстве в Германии, 
их помощник подошел: «Нет ли у вас случайно 
диска для Михаила Сергеевича?». У меня был, 
я сбегал к машине, принес. Горбачев тогда сказал: 
«Я люблю песню «Мой адрес Советский Союз», 
хотя Союза уже и нет».

— С Бреж нев ым при хо д илось 
встречаться?

— Два раза. Первый раз, когда его сделали 
Генеральным секретарем ЦК КПСС. Был прием, 
и в последнем ряду накрыли стол для артистов, 
было нас человек сорок. К нам тогда Брежнев 
не подходил, но подошел Климент Ворошилов. 
Спросил разрешения с нами выпить и пригла-
сил на вальс супругу руководителя ансамбля 
«Мелодия» Георгия Гараняна меццо-сопрано 
Инну Мясникову. А второй раз был концерт в 
Барвихе, Брежнев принимал первых секретарей 
стран Варшавского договора. Мы отработали, 
«Самоцветов» еще не было, я просто работал 
музыкантом в так называемом дежурном ан-
самбле — мы могли аккомпанировать любому 
артисту, ну вот меня и пригласили отработать. 
Леонид Ильич пришел за кулисы, всех нас побла-
годарил, пожал нам руки. В скромном сереньком 
пуловерчике, в рубашечке. Я ошалел от счастья, 
а от смущения чуть сквозь пол не провалился. 
А когда стали уходить, Брежнев уже сел играть 
в домино со своим окружением. И вдруг кричит: 
«Акопян, иди сюда! Рассказывай, как ты там эти 
25 рублей из платочка достаешь!» И в итоге мы 
сидим в автобусе, а Акопяна нет и нет. И так час. 
Потом приходит и говорит: «Леонид Ильич пообе-
щал мне звание народного артиста!». И через три 
дня ему действительно дали это звание...

— После развала СССР приходилось 
выступать уже для российских высокопос-
тавленных политиков?

— Один раз у нас был концерт для четырех 
человек, вначале их было пятеро, но маленькая 
девочка быстро ушла спать. Это были Леонид 
Данилович Кучма и Виктор Степанович Черно-
мырдин с женами. Два часа шел концерт, было 
это на Рублевке, а потом к нам подходят: Виктор 
Степанович хочет пригласить вас выпить, — а мы 
за рулем. А нам: пойдемте-пойдемте, мы дадим 
сопровождение! Это называлось «на посошок». 
Посошок продлился полтора часа. Черномырдин 
начал играть на баяне, Кучма взял гитару. Супруга 
Кучмы была поклонница «Самоцветов», жена 
Черномырдина сама хорошо пела цыганские 
песни и романсы. Виктору Степановичу нали-
вали из особой бутылки, пил он чистую водку 
крошечными рюмочками. А повод был серьез-
ный — в этот день они подписали знаменитый 
договор по Черноморскому флоту. Был я знаком 
и с Евгением Примаковым. Мы три года подряд 
выступали на приеме в «Конгресс-холле», где он 
праздновал старый Новый год. Он с нами пел. 
Только в 2015-м уже не было этого приема.

— Жизнь ваша настолько интересна, что 
на концертах вам можно уже не петь, а просто 
рассказывать.

— Я, кстати, хочу попробовать. Сделать та-
кую программу, назвать ее условно «Мой путь», 
такой авторский вечер, бенефис. Я уже сделал 
сценарий, там будет 6–7 сюжетов телевизионных, 
которые станут транслироваться на видео. Все 
отснято в профессиональном формате. И сде-
лать такой вроде как мастер-класс или лекто-
рий. Кстати, у Димы, моего сына, есть похожий 
проект «Музыка — детям», он очень популярен. 
У него имеются свои спонсоры, все это красиво 
выпускается на дисках, они дарятся участникам 
концерта. Я тоже хочу организовать нечто подоб-
ное и посмотреть, насколько этот проект будет 
интересен публике.

И это будет рассказ о моих встречах 
с интересными людьми и просто поклон-
никами за более чем полувековую жизнь в 
профессии музыканта...

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КАК ДОБЫВАЮТ «САМОЦВЕТЫ» 
Юрий Маликов  

с сыном Дмитрием. 

Юрий Маликов с 
супругой. 

Юрий Маликов с 
родителями.

СТОЙ! НЕ ХОДИ! 
УМРЕШЬ  
СО СКУКИ
125 минут 
маргариновой пустоты. 
Ложка мёда по имени 
Шварценеггер  
не спасает бочку дёгтя

Рекламная идея была гениальна: 
устроить премьеру нового фильма сразу 
всей планете. Точнее — в один день во 
всех странах, где есть кинотеатры, а 
гражданам разрешено смотреть аме-
риканское кино.

Всё. Больше в фильме «Термина-
тор: генезис» нет ничего хорошего. А 
плохого — вагон.

Невероятная скука.
Бездарная актёрская игра. (Луч-

ше б там не было никакой игры, чем 
то безобразие, на которое стыдно 
смотреть.)

Идиотский сценарий; просто набор 
глупых слов и глупых сцен.

И тупость, тупость, тупость — не-
прерывная тупость тянется два с лиш-
ним часа. А впечатление, будто отсидел 
пять.

Невольно задумаешься: может, 
создатели фильма отлично понимали, 
какую несусветную дрянь слепили из 
старых «Терминаторов» и старых шаб-
лонов. Если так, то понимали и неиз-
бежные последствия. Новость о том, 
что «Терминатор: генезис» с грохотом 
провалился, распространится момен-
тально. А значит, надо успеть собрать 
как можно больше денег — максимально 
быстро продать максимальное количес-
тво билетов.

Граждане, будьте бдительны! Не 
поддавайтесь на рекламу и мольбы 
детей.

Александр МИНКИН.

— Закурил — отчислен. Выпил — от-
числен. Три предупреждения о нарушении 
дисциплины — отчислен. 

Так заканчивается этот день, который для 
одних стал вершиной счастья, для других — кру-
шением всех надежд. Этот текст, похожий скорее 
на армейский приказ, нежели на установку в ар-
тистическом заведении, озвучивает его директор 
Юрий Кравец. А до этого…

В зале по кругу на венских стульях сидит 
шестерка мальчиков — белобрысые, русые, худые 
или плотного телосложения, красивые, со смеш-
ными носами. Еще не юноши с пробивающимися 
усиками, уже не дети, но уже узнавшие, что такое 

адская конкуренция, которая станет их вечным 
спутником жизни. Без соперничества актерская 
профессия — ничто.

— Голова моя разрывается. Мадам возбужда-
ет против меня судебный иск за то, что я сделал ей 
зубной протез как чувствовал, а не так, чтобы он 
подходил к ее ротовой полости. Это верно…

Фрагмент из сценария Вуди Аллена читает 
симпатичный такой паренек. Но его прерывают.

— Давайте басню, — говорит ведущий ак-
тер «Табакерки» и педагог колледжа Виталий 
Егоров.

— Басню? — переспрашивает парень. — «Ли-
сица и петух». Жан де Лафонтен.

Но не успевает он разогнаться с родоначаль-
ником басенного жанра Франции, тот же Егоров, 
жестко: «Давайте споем». Абитуриент, который 
сжимает в кулаки, судя по всему, потные ладони, 
начинает петь из Насти Полевой. Голос приятный, 
и со слухом все в порядке. Про слух абитуриентов 
сразу ясно, если посмотреть на лицо Натальи 
Трехлеб — она в колледже отвечает за вокал. 
Если кто фальшивит, морщится, как будто кислое 
съела. А фальшивят многие.

Каждый из двенадцати поступающих маль-
чиков стоит, как на расстреле, перед отборочной 
комиссией, которую возглавляет Олег Павлович 
Табаков. Рядом с ним — Михаил Лобанов (луч-
ший в Москве педагог), Виталий Егоров, Анна 
Гуляренко, Сергей Угрюмов. Чуть выше — зам. 
директора Марина Чекмарева. В перерыве она 
мне расскажет о схеме, по которой происходит 
отбор абитуриентов. Он принципиально отлича-
ется от отборов всех театральных институций. 
В течение года табаковская школа ездит по Рос-
сии, отсматривает на местах детей и самых, на 
их взгляд, талантливых допускает до московских 
туров. В этом году ко всем российским регионам 
добавился Крым.

— Мы были в Симферополе и Севастополе — 
талантливые ребята есть, — сообщает шепотом 
мне Чекмарева. — А вообще у нас получается две 
тысячи человек на место.

Прошедшие суровое «сито» счастливчики 
добрались до Москвы и вот пытают счастье стать 
студентами колледжа. Например, Антон Вараксин 
(я его почему-то особенно запомнила) из Донецка, 
хотя сейчас он гражданин России. Маленький, 
щуплый, востроносый и очень реактивный: он не 
вздрагивает, когда его резко останавливают и про-
сят «басню» либо спеть что-нибудь народное.

В перерыве между «шестерками» он рас-
сказывает мне, что их дом в Донецке рядом с 
аэропортом. Стекол в нем давно нет, а вот в дом, 
где жила его бабушка, попала бомба, разнесла 
весь подъезд, и только, по счастью, осталась цела 
одна квартира — бабушкина.

— Я до невозможности влюбился в это дело 
(актерское. — М.Р.), — говорит Антон. — Приехал 
поступать, не знаю, возьмут ли. Мы полгода назад 
с мамой выехали из Донецка, недавно я получил 
российское гражданство.

— Ты вообще понимаешь, что происходит 
на твоей бывшей родине?

— Знаете, сначала было страшно, а потом 
как-то привыкаешь. Я не понимаю только одну 
вещь — со мной перестали общаться все украин-
ские друзья. Мы дружили, встречались на разных 
театральных конкурсах, фестивалях, а теперь…

А в это время в зале идет обсуждение отсмот-
ренной мальчишеской группы. Члены комиссии 

спорят. Спрашиваю Табакова:
— Олег Павлович, я смотрю, у вас на каж-

дого полторы-две минуты. Что же тут поймешь 
за такое короткое время?

— Это сегодня минута, а вчера мы по полчаса 
сидели с каждым, слушали, смотрели — у нас 
подряд три тура было. Условия такие, что, когда 
прерываем, человек должен быстро принять ре-
шение и, возможно, совершить поступок.

— Какие сейчас требования к внешним 
данным будущих артистов? Какая должна 
быть фактура?

— Да нет, это все ерунда. Энергетика — вот 
главный критерий. Нынешние абитуриенты — они 
другие, отличаются даже от тех, кто несколько 
лет назад поступал. Внутренняя свобода другая, 
неосведомленность о наказаниях и даже есть 
некая непредсказуемость.

— А если вы ошибетесь?
— А почему нет? Никто не застрахован от оши-

бок, но за всю мою жизнь ошибок у меня было мало. 
В этом году мальчики-то поинтереснее будут.

Заходят девочки, тоже «шестеркой». Самая 
первая — черноглазая такая, похожая на молодую 
Нину Дорошину — звезду «Современника». Пред-
ставляется: Валерия Воробьева. Читает: «Индюк 
завидовал гусям, что могут плавать тут и там». 
Дальше — схема известная: басня, проза, песня. 
Лихо поет агузаровские «Желтые ботинки». Обая-
ние, естественность и энергоемкость, которую так 
жаждут увидеть в будущих артистах Табаков и Ко. 
Причем она из села, что под Ростовом, там даже 

театрального кружка нет — девочка готовилась 
самостоятельно, в перерывах помогая бабушке 
доить коров, в хозяйстве их две. Она как само-
родок Фрося Бурлакова — персонаж знаменитой 
некогда картины «Приходите завтра», которая 
приехала покорять столицу своим роскошным 
оперным голосом. 

Так и эта девочка. Я зачислила бы ее пер-
вым номером. Однако через пятнадцать минут 
на обсуждении — неожиданное: узнаю, что она не 
проходит. Аргумент — маленького роста. «А разве 
Ирина Пегова не маленькая? Разве она модель-
ного роста?» — кричу возмущенно. Расстроен и 
Виталий Егоров, который заметил ее на регио-
нальном отборе. Начинается спор, практически 
битва — Табаков непреклонен.

Сидит в комиссии и Сергей Угрюмов. Он, 
прежде чем стать популярным актером, который 
буквально засыпан предложениями сниматься в 
кино, много чего испытал.

— Сережа, а ты помнишь, как поступал? — 
спрашиваю его.

— Еще бы: меня не брали. Сначала я поступил 
в Казани, а на следующий год отправился в Моск-
ву — зарубили. Пошел на пороховой завод рабо-
тать грузчиком, но на следующий год снова пришел 
в театральный, набирал Табаков. А Лобанов опять 
меня не взял. И только на дополнительный набор 
Табакова попал. Я вообще не понимаю, как ребята 
всё это выдерживают — такая страшная лотерея. 
Стоят здесь как на Голгофе. Психологическое дав-
ление, к которому никогда никто не будет готов. 
А они ведь еще маленькие — 15 лет.

А вот Виталий Егоров только вспомнил, что, 
когда его зачисляли, Табаков спросил: «Ну а жить-
то тебе есть где?»

— И я соврал: «Конечно, есть», а сам подумал: 
«В крайнем случае на вокзале буду ночевать. Лишь 
бы взяли».

И вот последний миг этого дня. Объявление 
результатов — кого взяли, а кто пролетел без права 
вторично поступать в колледж Табакова. Такие 
здесь суровые правила. И их озвучивает Юрий 
Кравец: «Закурил — отчислен. Выпил — отчислен. 
Три предупреждения о нарушении дисципли-
ны — отчислен. Это другие педагоги добрые, а 
директор — зверь. Не советую ко мне попадать 
в кабинет объясняться».

Итак, в набор-2015 в колледж Табакова взяли 
24 человека — 17 мальчиков и 7 девочек. Седь-
мая — та самая черноглазая Лера Воробьева, за 
которую бились в комиссии. Видимо, в последний 
момент Олег Павлович дрогнул и решил дать ей 
шанс. А я испытала законную гордость, что «МК» 
сыграл роль в судьбе, может быть, будущей знаме-
нитости. Может быть… А вот паренька из Донецка 
не взяли. Так жестока актерская судьба.

Марина РАЙКИНА.

НОВЫЕ ЦЫПЛЯТА ТАБАКА
Одного из будущих студентов 
театрального колледжа 
помог выбрать «МК»

Самым первым набрал первокурсников театральный колледж Олега 
Табакова. Среди всех театральных учебных заведений Москвы он самый 
уникальный: сюда поступают только окончившие 9-й класс. На ступеньках 
нервно не курят, с радости или горя не выпивают. Как проходил шестой в 
истории колледжа набор, наблюдал обозреватель «МК» и даже принял 
участие в судьбах некоторых абитуриентов.
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Юрий Маликов рассказал, 
как у него пытались 
отобрать его легендарный 
ВИА и какие эстрадные 
номера предпочитали 
Брежнев и Горбачев
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Не раз обсуждалось, как трудно 

быть женой президента (олигарха, 
безработного, малооплачиваемого 

клерка и пр.). А как насчет 
священнослужителя? Нужно ли (и 

можно ли?) стремиться замуж за этих 
благообразных просветленных мужчин? 

Об участи, правах и обязанностях 
жен священнослужителей в основных 
мировых конфессиях «МК» узнал у них 

самих и их мужей. 
Всякий раз, видя молодых интересных свя-

щенников (отцов, имамов, раввинов, падре и даже 
тибетских лам) и ловя на себе их заинтересован-
ные, истинно мужские взгляды, я задаюсь вопро-
сом: интересно, а как у них с «этим»? Кому вообще 
нельзя? Кому — лишь с законной супругой? Кому 
можно разводиться? И как живется женам, чьи 
мужья служат Богу? И вообще, похожи ли их семьи 
на наши — земные?

Православные:  
полгода воздержания
— В православии духовенство делится на 

черное (монашество) и белое (священники, диа-
коны), — объясняет православный психолог На-
талья Лясковская. — Монашествующие полностью 
посвящают себя служению Богу, отказываясь от 
личной, интимной жизни. Вторые могут женить-
ся, иметь семью. Только вот достичь наивысших 
ступеней церковной иерархии они уже не имеют 
права. Например, Илия II, патриарх всея Грузии, 
принял монашество в 1959 году в возрасте 26 
лет.

Как психолог Наталья общалась с девуш-
ками, желающими стать матушками. Со всех 
концов страны они съезжаются в деревню близ 
Сергиево-Посадской лавры с целью выйти замуж 
за семинариста. Местные старушки помогают 
молодым людям познакомиться. Но решает все 
дело духовный отец обоих — после исповеди. 
Девушка должна быть целомудренной, доброго 
нрава. Духовный отец чаще всего видит, подходят 
ли люди друг другу. И благословляет брак — или 
не благословляет. Поэтому браки у священнос-
лужителей обычно крепкие. 

— Иногда де-
вушки впадают в 
грех: обманывают и 
жениха, и духовного 
отца, — рассказыва-
ет Наталья. — Была 
у нас такая история: 
женился семинарист 
и, уже будучи посвя-
щенным в диаконы, 
узнал, что у его жены 
есть ребенок. Он от-
казался от интимных 
отношений с ней и 
живет как с сестрой. 
Второй раз батюшке 
жениться нельзя — 

значит, погубила обманщица его надежды на 
добрую семью, на деток…

По словам психолога, будущие священники 
и дьяконы женятся совсем молодыми, потому что 
холостых не рукополагают в сан, такое правило. 
Неженатый священник не может получить «ме-
сто» — приход.

Когда началось церковное возрождение в 
конце ХХ века, повсюду открывались и строились 
новые храмы — священников часто не хватало. Тог-
да, с особого разрешения, рукополагали мужчин 
уже зрелых, женатых, и их супруги становились 
матушками как бы автоматически. 

— Так стали матушками две мои сокурсницы 
по литинституту, — улыбается Лясковская. — Со-
временная матушка может вести мирскую жизнь, 
делать карьеру и даже заниматься бизнесом, 
но жить она должна по-церковному: соблюдать 
посты, исповедоваться, причащаться. Во время 
постов рекомендуется воздержание от интимных 
отношений. А если сложить четыре поста — Ве-
ликий, Петровский, Успенский и Рождественский 
— плюс среда и пятница каждой недели и неко-
торые праздники, то получится около полугода 
воздержания. Тем не менее семьи священников, 
как правило, весьма многочисленны. Жизнь ма-
тушки полна забот и тягот. На приходе она часто 
— правая рука мужа, его секретарь, дипломат, 
прораб, регент церковного хора, директор вос-
кресной школы и еще много кто. 

А вот что рассказывает молодая матушка 
Анастасия, ей всего 26:

— Разводиться женатым священникам нель-
зя, кроме одного случая — если жена загуляла. 
Тогда он может развестись, но жениться вновь, 
оставаясь священником, нельзя — только принять 
монашество. То же самое, если матушка умерла. 

Поэтому некоторые жены шантажируют раз-
водом, зная, что большинству нормальных 
мужчин (коими батюшки остаются, несмотря 
на рясу) остаться без женщины навеки куда 
хуже, чем со стервой-матушкой. Несомненно, 
хорошо в семейной жизни с батюшкой то, что 
он обязан быть добродетельным. И если он 
ведет себя с точки зрения церковной морали 
плохо — грубит жене или ущемляет ее как-то, она 
может пожаловаться церковному начальству — и 
безобразника быстро приструнят. 

А вот 67-летняя матушка Ирина Смирнова на-
зывает себя «не канонической дважды матушкой». 
Дважды — потому что у нее священник не только 
муж, но и сын, а нестандартной — потому что она 
матушка-разведенка. 

О себе Ирина говорит мало, больше о других. 
Но люди рассказывают мне, что ее спокойный, 
умиротворенный батюшка выгнал из дому черес-
чур социально активную жену, а вслед за ней ушли 
и все 8 детей. Когда-то Ирина была директором 
Дворца пионеров и школьников в Шахтинске, а 
ее супруг — сначала славным компьютерщиком, 
потом важным нефтяником, потом учителем в 
школе-интернате. Пока во всем не разочаровался, 
не пошел в духовную семинарию и не стал сель-
ским священником. Говорят, что он с ленцой, с 
некоторой долей равнодушия к окружающим. А 
вот его матушка всегда принимала чужую беду 
слишком, по мнению мужа, близко к сердцу — 
помогала то детям, то зэкам, что в конце концов 
и привело к семейному конфликту.

— Мой бывший муж, отец Михаил, на эту 
Троицу скончался. Мне не раз говорили, что он 
жалел о нашем разводе, — вздыхает Ирина.

Она рассказывает о том, насколько разными 
бывают матушки. Например, одна из них, Ольга, 
дом ведет, как домашний монастырь: все дети с 
рождения в храме, все читают в церкви и поют, 
посты все держат. В доме чистота, в каждой ком-
натке по маленькому иконостасу. По дому ходит 
только в платочке. 

— Помню, как-то забежала я к ней в гости. А 
тут как раз батюшка зашел. Ох, как она забегала, 
чтобы платочек мне найти на голову! А то как же 
буду на благословение подходить и за стол садить-
ся! Ольга никогда не стриглась, не красилась, а 
хороша собой так естественно — по-христиански. 
Перед батюшкой ниц, как и должно быть. Все у нее 
всегда наготовлено, настряпано, обработанный 
громадный огород под окном, корова, куры и 
прочая домашняя живность. А еще вынуждена 
работать по профессии и опыту — продавцом. Она 
моя путеводная звезда в мире православия... Но 
бывает и такое, что изменяют батюшки матушкам, 
и наоборот. Бывает, что матушки даже аборты 
делают. Все они люди, а человек слаб... 

Ислам: если б он был 
имам...
«Ислам не делает различий между имамом 

(он же мулла) и рядовым мусульманином», — пер-
вым делом оговаривается Али Абый, который 
служит в одной из московских мечетей. 

— В понимании ислама, — объясняет Али 
Абый, самый плохой мужчина — это тот, который 

не женится. А поскольку у нас нет разницы между 
имамом и рядовым мусульманином, то и свя-
щеннослужитель может иметь до четырех жен. 
На тех же условиях, что и его прихожанин: если 
можешь содержать каждую жену и ее детей в 
равной мере, предоставить каждой отдельное 
жилье и выплатить за каждую калым ее родителям. 
Паломничество в Мекку Коран рекомендует хотя 
бы раз в жизни совершить каждому мусульманину, 
но только не в ущерб содержанию семьи, а если 
есть на то свободные деньги. Но муллы, конечно, 
совершают чаще — должность обязывает. А жене 
имама, как и любой жене правоверного, реко-
мендуется соблюдать шариат. Но, как правило, 
они соблюдают строже — чтобы поддерживать 
авторитет мужа в глазах прихожан. У меня жена 
одна-единственная и любимая моя Хамися! — 
улыбается Али Абый. 

— Семьи имамов — их жены, дети и они сами 
— всегда очень пристойно себя ведут: не пьют 
спиртного, не сквернословят, не сплетничают, 
всегда любезны и скромны, — делится прихожанка 
мечети в Алматы по имени Зухра. — Имаму можно 
в любой момент дня и ночи позвонить и позвать 
читать Коран на похороны (жиназа-намаз читается 
на кладбище), на поминки, на обрезание мальчи-
кам или никах — мусульманское венчание. И часто 
жены их сопровождают. Никакой таксы за этот 
визит нет: сколько могут люди, столько и дают. 

41-летний красавец Имам Шамиль Аляутди-
нов — имам-хатыб (иначе говоря, самый главный 
имам) Московской мемориальной мечети и заме-
ститель муфтия Духовного управления мусульман 
по религиозным вопросам — тоже муж одной 
жены и отец пятерых детей. 

Имам рассказывает, что в мечеть приходят с 
мирскими вопросами не только мусульмане, тут 
беседуют со всеми. А в последнее время часто 
стали приходить девушки не мусульманки с во-
просом: как выйти замуж за правоверного? А на 
вопрос, зачем им это, отвечают: настоящие му-
сульмане не пьют, им запрещено прелюбодеяние 
и наркотики. Вредных привычек нет, зато есть 
ответственность.

— Если у человека нет семьи, если он не взял 
на себя ответственность за женщину и детей, этот 
человек многого не понимает, — говорит имам. — 
Мужчины и женщины абсолютно равны, в Коране 
об этом четко сказано.

— А почему же тогда женские 
половины?

— Если имеется в виду в мечети, то это что-
бы не отвлекать мужчину от молитвы. Мужчины 
обычно больше молятся. Для мужчины, например, 
посещать пятничную проповедь обязательно, а 
для женщины — нет. Потому что мужчина — глава 
семьи, ему послушать проповедь полезно, и он 
может потом дома это передать. А у жены много 
дел, связанных с детьми, с домашним хозяйством. 
У мусульман, живущих в светских странах, нет 
женских половин в домах.

Также имам Шамиль Аляутдинов разъяс-
няет отношения Корана к разным деликатным 
аспектам интимных отношений и отвечает на 
вопросы молодоженов на специальном портале 
«Секс и ислам». Как это ни странно несведущим, 
но Коран считает интим милостью Аллаха. Вот 
соответствующая сура: «Интимные отношения 
ваши с супругой — милостыня, — сказал Пророк. 
Сподвижники в недоумении спросили: «Человек 
удовлетворяет свои плотские желания и получает 
за это вознаграждение пред Богом!?» Посланник 
Господа ответил: «Разве вы не разумеете, что 
если бы он имел отношения на стороне, то был 
бы грешен!? А имея интимные отношения внутри 
семьи, он будет вознагражден!»

Иудаизм: плодитесь  
и размножайтесь!
У иудаизма и ислама немало общего, но глав-

ное — священная необходимость интима. И та и 
другая конфессии, очевидно, заботятся о том, 
чтобы их прихожан становилось как можно больше. 
О тонкостях вероисповедания рассказывает на-
учный сотрудник Центра восточно-европейских 
библиографических исследований им. Якова Шуба 
в Бостоне д-р Андрей Бредштейн, который за-
одно держит в Честере (Нью-Хэмпшир) кошерную 
пекарню-пивоварню:

— Раввин — это прежде всего должность и ни 
в коем случае не священник! Никакой монополии 
на общение с Богом или права на совершение 
обрядов у раввина нет. Слово раввин означает 
«большой, великий», и этот титул в качестве при-
ставки перед именем получают те евреи, которые 
много учились и ведут еврейский образ жизни. 

Как и всякий еврей, раввин не только может, 
но и должен иметь жену. Для этого есть много 
причин, но главных, на мой взгляд, две: в Торе 
сказано, что человеку плохо быть одному, и жена-
тый человек может выполнить важную заповедь 
«Плодитесь и размножайтесь!» Жену раввина 
обычно называют ребецн (идиш) или рабанит 
(иврит). Раввин может жениться на любой еврейке 
без каких-либо ограничений. Точно так же раввин 
может и развестись — согласно общим для всех 
евреев законам расторжения брака.

Что касается ритуальной женской чисто-
ты, среди ортодоксов она соблюдаются очень 

строго: довольно много дней в месяце даже за-
конные супруги вообще не могут прикасаться 
друг к другу.

Рав Ехуда Кац живет в старой части Иеруса-
лима. После вечерней молитвы он спешит домой, 
где его ждет прекрасная жена, Малка. Рабанит 
Малка занимается домом, детьми, а также вы-
ступает в роли духовной наставницы для женщин. 
«Для раввинов не растят специальных невест, 
— поясняет рав. — Девушка, конечно, должна 
быть соблюдающей традиции. Трудно себе пред-
ставить рядом с верующим человеком молодую 
особу в короткой юбке и с ярко накрашенными 
губами. Кстати, религиозным девушкам не ре-

комендуют пользо-
ваться косметикой. 
А в ортодоксальных 
семьях женщина 
сбривает все воло-
сы с головы, дабы не 
соблазнять мужчин, 
и носит парик или 
головной убор».

— Секс в се-
мье раввина очень 
важен, — рассказы-
вает член общины 
Беэр-Шева писатель 
Семен Хащанский. — 
Наверное, все хоть 
раз слышали о том, 
что евреи занимают-

ся сексом «через отверстие в простыне». Этот миф 
родился из того, что религиозные евреи вывеши-
вают за окна на просушку свои так называемые 
«талес-котн» — одеяния шириной около 50 см и 
длиной в 1 м, украшенные по углам бахромой и с 
отверстием для головы посередине. И кто-то из 
прохожих — очевидно, с богатым эротическим 
воображением — решил, что это евреи так вы-
вешивают простыни после секса.

А автор книги «Кошерный секс» Шмуэль Бо-
теах утверждает, что иудаизм — единственная 
религия, которая не только разрешает секс ради 
удовольствия, но и считает его самым святым 
актом, потому что он несет в себе жизнь. Он свя-
зывает двух людей в единое: в единое тело и 
единую душу.

Женщина в иудаизме, как и в исламе, молит-
ся по желанию, потому что у нее и без того дел 
полно — дети, хозяйство. Супружескую измену 
разбирает раввинский суд: в древние времена за 
нее предавались анафеме и изгонялись из стана 
как женщины, так и мужчины. Даже в древности 
иудеи не убивали женщин за неверность. А теперь 
раввинский суд может вынести порицание обоим 
супругам — по обстоятельствам. 

Католики бывают разные...
Католические 

ксендзы обязаны 
соблюдать целибат 
— обет безбрачия 
и вечного воздер-
жания. Это каса-
ется большинства 
ответвлений като-
лицизма. Однако 
Греко-католическая 
ц е р ко в ь (ч ас т ь 
Римско-
католической, 
предписывающей 
своим святым от-
цам строгий це-

либат) имеет семейные традиции, сходные с 
православием.  

Об этом рассказывает греко-католический 
богослов Павел Смицнюк, изучавший богос-
ловие в Петербурге, Афинах и Риме, а сейчас 
работающий над докторской диссертацией в 
Оксфорде: 

— У нас священнослужителям разрешено 
жениться, нельзя жениться монахам. Епископов 
(это высшая степень священства) избирают 
только из монахов. В то же время большинство 
священников женаты. Желающий стать свя-
щенником может сочетаться браком только до 
принятия сана; если кто-то стал дьяконом или 
священником, будучи неженатым, он уже не 
может жениться. Если священнослужитель раз-
ведется (или овдовеет), он также не может за-
ключить второй брак. Таким образом у молодого 
человека, желающего стать священником, только 
одна попытка в выборе жены.

Богослов поясняет, что супруга священ-
нослужителя должна быть готова к особенности 
служения своего мужа, которое часто предпо-
лагает отсутствие совместных выходных (самые 
загруженные дни для священника — это вос-
кресенья и праздники), или готова изменить 

место жительства, если священника переводят 
с одного прихода на другой. Также случается, 
что у прихожан, особенно старшего возраста, 
имеются определенные ожидания от матушки: 
например, что она будет ходить в длинной юбке, 
а не в джинсах, или что она не будет посещать 
определенные места или мероприятия. Эти 
ожидания могут быть ровно ничем не связаны 
с церковными канонами или вообще с христи-
анством, но от этого они не становятся менее 
реальными.

— Понятно, что такой крест не по силам 
каждой женщине, — соглашается Павел. — Если 
в прошлом матушка занималась домом и вос-
питанием детей, то сегодня она может быть 
менеджером, журналистом или адвокатом. Та-
кая ситуация является своеобразным вызовом 
традиционным представлениям о семье священ-
ника, но с этим вызовом священники научились 
справляться. И это хорошо!    

Буддисты: просто любовь
Буддизм — патриархальная конфессия, 

которая рассматривает женщин как похотливых 
соблазнительниц, погруженных в чувственность, 
а не в дхарму (универсальный закон бытия). 
Раньше существовали буддийские монахини, 
но со временем они исчезли, только несколь-
ко из уцелевших по сей день живут в Непале 
и Шри-Ланке. Они бреют головы и сохраняют 
целомудрие. 

Однако буддистка из США по имени Ванесса 
утверждает, что на территории Штатов даже 
буддизм приобрел демократичные и космопо-
литичные черты:

— Вообще буддистский монах не может 
жениться, а лама — учитель в тибетской тра-
диции — может, но только если он не принял 
венец безбрачия. Причем вера не запрещает ему 
разводиться и жениться снова. Его жена обычно 
следует его учениям и является учеником. В 
нашем штате один лама женат на католичке. 
А еще у меня на соседней улице живет семья 
верующих буддистов, где муж — американский 
еврей, а жена — русская из Москвы. Она была 
не замужем, но с дочкой 7 лет, когда поехала из 
России на Тибет к монахам — познавать основы 
буддийской культуры. Жила там несколько меся-
цев. Встретила американского еврея, который 
тоже совершал паломничество. Они полюбили 
друг друга, и она переехала к нему в Калифор-
нию. У них родилась дочь, ее назвали Будда. Кто 
она — еврейка, русская или тибетянка? Они об 
этом не думают, просто любят друг друга.  

Менее известные конфессии подчас пора-
жают своими неожиданными брачными тради-
циями. Например, у мормонов (патриархальная 
религия, община в штате Юта, США) разрешено 
многоженство. Женщины тут повинуются му-
жьям, а мужья — Богу. При этом все женщины 
должны быть замужем, чтобы попасть в рай. 
Если жена плохо себя ведет, то мужчина вправе 
заменить ее другой, а вот жена от мужа сама 
уйти не может. На «должность» жены девуш-
ку утверждают церковные старшины, невеста 
обязательно должна быть девственницей. До 
свадьбы девушка не должна позволять мужчине 
даже дотронуться до себя. Аборты делать нельзя: 
детей нужно рожать,  сколько Бог даст.  

Но самые демократичные — протестан-
ты: у них есть и женщины-епископы, и геи, и 
гей-браки. Жена пастора обычно берет слово 
после субботней службы и обращается к па-
стве: цитирует наставницу адвентистов Елену 
Уайт, напоминает о важности здорового питания 
(категорически нельзя свинину) и призывает 
к вегетарианству. Матушка обязательно при-
нимает участие в церковном общественном 
совете, где решаются не только вопросы по 
выбору служителей церкви, но и отлучение от 
церкви за нарушение правил (развод, несо-
блюдение субботы, прелюбодеяние и пр.). От 
церкви отлучают на определенный период или 
насовсем — зависит от тяжести содеянного. 
Замуж адвентисткам можно выходить только за 
партнера из своей общины, а развод категори-
чески запрещен. В общине рассказывают слу-
чай: 19-летняя адвентистка стала встречаться с 
парнем не из общины, ее отлучили и она ушла. А 
через несколько месяцев они с тем парнем рас-
стались. Прибежала в церковь, ее не пустили. 
Потом матушка сжалилась и сказала, что через 
месяц она может прийти и публично покаяться. 
Лишенной права посещать храм девушке так 
плохо было весь месяц, что, придя в указанный 
день, она упала на колени перед кафедрой и ее 
охватили судороги, которые не прекращались 
до конца богослужения. А когда беглянку трясти 
перестало, матушка удовлетворенно сказала, 
что все: дьявол из нее вышел.  

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ТЫ и Я

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬматушкои
Жена слуги Божьего — 
благодать или кабала 
святош?

Выходу сборника была посвящена 
специальная пресс-конференция, на ко-
торой присутствующим довелось услы-
шать от главных архивистов страны немало 
любопытного.

— Эта работа растянулась более чем 
на три года, — рассказал руководитель Ро-
сархива, ответственный редактор сборника 
Андрей Артизов. — Первоначально мы хотели 
назвать сборник «Русская освободительная 
армия и генерал Власов», однако в итоге после 
изучения архивных материалов решили сменить 
такое нейтральное название на другое, обвини-
тельное. Почему? Да потому, что в документаль-
ных источниках так и не обнаружилось никакого 
феномена генерала Власова. Было банальное 
предательство. И был раскрученный нацистами 
«Проект «Власов». 

Новый сборник — это коллективный труд рос-
сийских архивистов. Документы для него взяты 
из фондов нескольких российских, белорусского, 
четырех германских, двух американских архивов... 
В общей сложности было выявлено около 1500 
исторических документов по интересующей нас 
теме. Почти половина — свыше 700 документов — 
включена в это трехтомное издание. Причем 92% 
из них публикуются впервые. Некоторые бумаги 
даже пришлось специально рассекречивать. 

— Эти три тома читаются как своеобразный 
исторический триллер, — заинтриговал всех 
присутствовавших директор Государственного 
архива РФ Сергей Мироненко. — Вокруг имени 
генерала Власова ходило и ходит много легенд, 
и новый сборник документов развеивает мно-
гие из них. Конечно, один из главных вопросов: 
почему именно Власов, которого до войны на-
зывали лучшим командиром дивизии в Красной 
армии, которого награждали высшими совет-
скими орденами, не только сдался в плен, но 
стал предателем и возглавил русских военных 
коллаборационистов? Версия о его ненависти 
к советской власти далеко не все объясняет... 
В сборнике можно прочитать протокол допроса 
Власова. На вопрос: «Почему вы сдались в плен?» 
— он признался тогда: «Смалодушничал!»

— Надо отдать нацистам должное: они очень 
мягко, вежливо обрабатывали попавшего к ним 
советского генерал-лейтенанта. Склоняя его к 
сотрудничеству, обещали всяческие жизненные 
блага, — продолжил тему Андрей Артизов. — Один 
из гитлеровских офицеров, участвовавших в этой 
акции, в своих воспоминаниях написал позднее, 
говоря о цене предательства Власова: «Шнапс, 
сигареты и женщины!»

В немецком руководстве возникали споры, 
как использовать столь титулованного изменника. 
В первый период Власов и его имя работали ис-
ключительно на разложение частей Красной ар-
мии. Гитлеровцы массовыми тиражами печатали 

и разбрасывали над нашими позициями листовки 
с портретом военачальника-перебежчика и его 
призывами поступить так же и не защищать «пре-
ступный большевистский режим, который правит 
в России», «еврейскую банду, захватившую власть 
в стране». Его новые хозяева позволили Власову 
организовать Русский национальный комитет — 
по их мнению, он был достаточно значимой фигу-
рой, которая могла придать весомость этой анти-
советской затее (а вот другому генералу Красной 
армии, перешедшему на сторону гитлеровцев 

еще раньше Власова и предложившему создать 
подобную организацию, было отказано: автор 
показался мелковат и малозначителен для такой 
должности).

Один из самых заметных документов, под-
готовленных от имени этого комитета и подпи-
санных Власовым (на самом деле текст готовили, 
конечно, нацистские специалисты из министер-
ства пропаганды), — так называемый смоленский 
манифест. Он датирован концом декабря 1942 
года, а Смоленск здесь фигурирует, поскольку 

этот город формально считался местом нахож-
дения комитета. В пунктах манифеста можно 
обнаружить много вроде бы вполне разумных для 
российского человека идей и обещаний.

«Русский комитет кладет в основу строи-
тельства Новой России следующие главные 
принципы: 

1. Ликвидация принудительного труда 
и обеспечение рабочему действительного 
права на труд, создающий его материальное 
благосостояние. 

2. ...планомерная передача земли в частную 
собственность крестьянам.

3. Восстановление торговли, ремесла, 
кустарного промысла и предоставление воз-
можности частной инициативы участвовать в 
хозяйственной жизни страны...

7. Уничтожение режима террора и насилия, 
введение действительной свободы религии, со-
вести, слова, собраний, печати. Гарантия непри-
косновенности личности и жилища...

9. Освобождение политических узников 
большевизма и возвращение из тюрем и лаге-
рей на Родину всех подвергшихся репрессиям 
за борьбу против большевизма...»

— Прочитав этот манифест, который предпо-
лагалось распространять в виде листовок среди 
солдат Красной армии, я обнаружил, что его 
тезисы чуть ли не на 90% совпадают с теми ло-
зунгами, которые звучали в стране в переломных 
1990-м, 1991-м, — подчеркнул Сергей Миронен-
ко. — Это лишний раз доказывает, что внешняя 
сторона лозунга может быть одинакова, а его 
внутренняя нацеленность при этом оказывается 
совершенно разной. Нацисты, сформулировав 
тогда, в 1942-м, вроде бы очень правильные, 
нужные России идеи, на самом деле заботились 
лишь об окончательном порабощении, расколе 
нашей страны, превращении ее в выгодный для 
будущего великого рейха примитивный источник 
сырьевых и трудовых ресурсов... 

Позднее сам Власов стал настаивать, чтобы 
ему разрешили создать собственные вооружен-
ные силы из числа разагитированных пленных 
красноармейцев и офицеров для борьбы с «боль-
шевистской заразой». По этому поводу даже со-
стоялось специальное совещание у Гитлера. Сам 
фюрер был категорически против того, чтобы хотя 
бы какие-то военные части, сформированные из 
русских коллаборационистов, сражались на Вос-
точном фронте. Запрет на создание такой армии 
действовал в итоге больше года, и лишь в 1944-м, 
когда дела немцев на фронтах стали откровенно 
плохи, взявший бывшего советского командарма 
под свою опеку Гиммлер все-таки с разрешения 
Гитлера дал «добро» на создание нового Комитета 
по освобождению народов России и, главное, 
пяти «русских» дивизий (реально было сформи-
ровано только две). Интересный факт: для тех, кто 

поступил туда служить, немцы предусмотрели 
даже дома отдыха, причем отдельные для рядовых 
и отдельные для офицерского состава... Само 
название, которое многим знакомо, — Русская 
освободительная армия (РОА) — юридически 
нацистами не было узаконено. Такое обозначение 
они использовали только в своих агитационных 
материалах.

— Среди материалов, отобранных для сбор-
ника, 392 документа хранится в Центральном 
архиве ФСБ, — уточнил начальник Управления 
регистрации и архивных фондов ФСБ России 
Василий Христофоров. — Этим человеком со-
ветские спецслужбы много занимались во вре-
мя войны. Сначала, когда генерал-лейтенант 
Власов со своей 2-й Ударной армией оказался 
в окружении, сотрудники госбезопасности по-
лучили задание подготовить операцию по его 
эвакуации из вражеского мешка, а после того, 
как стало известно о предательстве, перед чеки-
стами была поставлена задача следить за всеми 
действиями изменника и по возможности вы-
красть его и доставить в Москву. В последние 
годы среди некоторой части историков популярна 
версия о суперсекретном разведчике генерале 
Власове, якобы выполнявшем в немецком тылу 
особое задание Сталина. Так вот, могу сказать, 
что в результате кропотливой работы по изуче-
нию множества архивных бумаг при подготовке 
сборника мы не нашли ни единого документа, хотя 
бы косвенно подтверждающего такую трактовку 
эпопеи генерала Власова. Поэтому упомянутая 
конспирологическая версия просто не имеет 
права на существование.

Уже в наше время архивное уголовное дело 
Власова рассматривалось органами прокура-
туры, которые вынесли однозначный вердикт: 
нет никаких оснований считать руководителя 
РОА, приговоренного в 1946 году к повешению, 
жертвой политических репрессий. 

ИЗ АРХИВНЫХ ДОКУМЕНТОВ:
 «...В моем распоряжении изложение био-

графии находящегося у нас на службе генерала 
Власова. Из него следует, что Власов отнюдь не 
является царским, но большевистским офицером. 
Он сын русского крестьянина и обладает очень 
трезвым взглядом на вещи. Он действует против 
большевизма не из неприязни к царизму, но из 
идейных побуждений. Без сомнения, это могло бы 
дать хороший шанс нашей пропаганде...» (Дневник 
министра пропаганды Германии П.Геббельса. 5 
апреля 1943 г.)

«Протокол допроса арестованного Власова 
А.А. от 25 мая 1945 г. 

...Вопрос: При каких обстоятельствах вы уста-
новили преступную связь с немцами?

Ответ: ...Это являлось следствием того, что 
начиная с 1937 г. я враждебно относился к по-
литике советского правительства, считая, что 

завоевания русского народа в годы Гражданской 
войны большевиками сведены на нет. Неудачи 
Красной армии в период войны с Германией я 
воспринял как результат неумелого руководства 
страной и был убежден в поражении Советского 
Союза. Я был уверен, что интересы русского наро-
да Сталиным и советским правительством прине-
сены в угоду англо-американским капиталистам. 
Во время пребывания в окружении противника 
мои антисоветские настроения обострились еще 
больше, и, не желая воевать за чужие интересы, 
я 13 июля 1942 г., воспользовавшись приходом 
немцев в деревню, где я находился, сдался им 
добровольно в плен...»

«26 мая 1945 г. Совершенно секретно. Госу-
дарственный комитет обороны товарищу Сталину. 
...В 1944 г. Власов получил от Гиммлера указание 
объединить все белогвардейские и националисти-
ческие организации, существующие в Германии 
и других оккупированных немцами странах, для 
совместной борьбы против Советского Союза, а 
также сформировать из числа советских военно-
пленных армию для вооруженной борьбы против 
Красной армии... Выполняя задание Гиммлера, 
Власов объединил активно действующие бело-
гвардейские организации: Русский общевойско-
вой союз, Национально-трудовой союз нового по-
коления, Русский национальный союз участников 
войны и белоказачество, находившееся под руко-
водством генерала царской армии Краснова. Объ-
единить антисоветские украинскую, белорусскую, 
грузинскую, азербайджанскую, туркестанскую и 
другие националистические организации Власову 
не удалось из-за разногласий между Гиммлером 
и Розенбергом. Последний стремился удержать 
под своим влиянием указанные националисти-
ческие организации. Власов сформировал из 
советских военнопленных и белогвардейцев так 
называемую Русскую освободительную армию, 
состоявшую из 2 дивизий, одной запасной брига-
ды, офицерской школы и нескольких специальных 
подразделений общей численностью до 40 000 
человек, однако вооружена немцами была только 
1-я дивизия РОА, принимавшая участие в боях с 
частями Красной армии под Берлином... Как по-
казал Власов, кроме Гиммлера... он имел встречи 
с Геббельсом и Риббентропом, которые также 
вели с ним переговоры об усилении антисовет-
ской деятельности, а также с Герингом, который 
передал Власову 4000 советских военнопленных 
для формирования частей военно-воздушных сил 
РОА. Гиммлер, Геббельс и Риббентроп, беседуя 
с Власовым, настоятельно расспрашивали его о 
личной жизни товарища Сталина, его окружении 
и этими же вопросами интересовались в отноше-
нии товарищей Берии, Кагановича и Жданова...» 
(Докладная записка начальника ГУКР «СМЕРШ» 
НКО СССР В.С.Абакумова.)

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Этот генерал оказался в числе самых знаменитых 
полководцев Великой Отечественной. Вот только 
вошел он в историю с большущим знаком «минус», 
потому что рядом с его фамилией и званием 
навсегда приклеилось позорное слово «предатель». 
Об обстоятельствах сдачи в плен командарма 
Власова, его сотрудничестве с нацистами, истории 
создания Русской освободительной армии, а также 
об аресте генерала-изменника и его сообщников, 
следствии по их делу рассказывают документы, 
собранные в многотомнике «Генерал Власов: 
история предательства», работа над которым 
только что завершена в Федеральном архивном 
агентстве.

БЫЛ ЛИ ГЕНЕРАЛ ВЛАСОВ 
СУПЕРРАЗВЕДЧИКОМ  
СТАЛИНА?

ТАЙНЫ XX ВЕКА
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Греко-
католический 
богослов Павел 
Смицнюк.

Доктор 
Бредштейн 
в своей 
пекарне.

Патриарх всея Грузии 
каталикос Илия II.

Православный 
психолог 
Наталья 
Лясковская.

Матушка Ирина Смирнова 
(на фото слева)  
с коллегой.

Цена его 
предательства — 
«шнапс, сигареты  
и женщины»



Спасибо Году литературы 
— он сфокусировал профес-
сиональный и читательский 
интерес на литературе для 
детей и подростков. В запу-
ске сразу два литературных 
конкурса — «Книгуру» и «Но-
вая детская книга».

Замечательный конкурс 
«Книгуру» придумали и финансируют Феде-
ральное агентство по печати и Центр поддержки 
отечественной словесности. То самое, что десять 
лет назад стало организатором Национальной 
премии «Большая книга». А теперь «Книгуру» 
получил известность — он стал крупнейшим кон-
курсом подростковой литературы, написанной на 
русском языке. Есть у этого творческого соревно-
вания своеобразие: «Книгуру» — единственный 
конкурс, в жюри которого только дети и подростки 
от 10 до 16 лет. Они оценивают не только художе-
ственную литературу, но еще и познавательную. 
Призовой фонд конкурса — миллион рублей.

В данный момент уже зарегистрировано 
479 рукописей с разных концов России и мира, 
немало текстов приходит из-за рубежа: зареги-
стрированы заявки авторов из Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана, Украины, Латвии, Израиля, 
США. Впервые на конкурс поступили рукописи 
писателей из Армении, Грузии и Испании.

Совет экспертов отмечает: среди прислан-
ных рукописей преобладают авторские сказки. 
Есть и краеведческие тексты из дальних уголков 
России. Интересно познакомиться с авторски-
ми обработками сказок малых народов нашей 
страны.

Тексты произведений, написанных на рус-
ском языке, принимаются исключительно в 
электронном виде, в форматах doc, txt, rtf. На-
поминаем: тексты принимаются до 15 июля до 
23 часов 59 минут! 

Конкурс «Новая детская книга» опубликовал 

шорт-лист с именами финалистов. Он проводится 
в шестой раз. В этом году он состоял из трех 
номинаций: «Детские стихи и сказки», «Мир фэн-
тези» и «Новая детская иллюстрация». Последняя 
номинация проводилась впервые и сразу стала 
популярной. Организаторы признаются, что они 
в восторге от оригинальных иллюстраций — ра-
боты художников превзошли их ожидания.

Заявки на VI конкурс принимались с ноября 
по апрель. VI сезон установил рекорд: организа-
торы приняли 5327 заявок из 41 страны мира, но 
работ финалистов только 30. Среди них «У меня в 
голове ромашки» Татьяны Рик, «Тенеловы. Сердце 
ночи» Грибовой Ольги, иллюстрации Иванны 
Михайлян к «Волшебной лавке» и Третьяковой 
Елизаветы к книге «Куда идет снег». Как ни стран-
но, некоторые художники подписывают работы 
не своими именами, а «никами». Например, кон-
курсанты Alisa Wolf и Boodilkina. 

Работы на конкурс может отправить любой 
— возраст, гражданство не имеют значения. 
Главное, чтобы произведение было написано на 
русском языке. До 31 августа профессиональное 
жюри (в его состав входят детский писатель Ми-
хаил Яснов, писатели Андрей Максимов, Дмитрий 
Емец, художник Джон Пейшенс и другие) просмо-
трит работы финалистов и назовет победителей. 
Также участники получат специальные призы, 
особый — от поклонников фэнтези «Выбор Terra 
Incognita». Но самая главная награда — при-
знание читателей. На сайте конкурса уже идет 
интернет-голосование.

Главным же призом конкурса «Новая детская 
книга» является контракт с издательством на 
публикацию и иллюстрирование произведе-
ний, а призеры и победитель номинации «Новая 
детская иллюстрация» получат графические 
планшеты.]

Нина НАТАЛЬИНА, 
Алёна ШАРИКОВА.

ТОП НОВИНОК ОТ «МК»

«За вашу и нашу 
свободу! Диссидентское 

движение  
в России» 

Сесиль 
Вессье 
(«НЛО»)

Кто такие 
диссиден-
ты? Сегод-
ня это поня-
тие прочно 
ассоции-
ру е т с я с 
50–60–70–
ми годами, 
когда эти 
люди «были 
голосом 
свободы 
и правды, 
который в 
итоге по-
в лиял на 
обществен-
ное мнение 

на Западе и изменил умонастроения в самом 
Советском Союзе». Француженка Сесиль 
Вессье рассмотрела сугубо российское 
явление диссидентства со стороны, опи-
сала трезвым и здоровым слогом западного 
историка. Всплыли поразительные детали: 
например, автор напоминает, как суетливо 
сослали в Горький 60-летнего Андрея Саха-
рова — по дороге на службу, без захода до-
мой за вещами, отключив телефон не только 
дома у Сахарова и его жены Елены Боннэр, 
но и все телефоны-автоматы в округе. Каково 
это — быть диссидентом, были ли дисси-
денты героями, что заставляло этих людей 
говорить, а власть — затыкать их?

«Дури еще хватает» 
Стивен 

Фрай 
(«Фантом 

Пресс»)
Это чтение 
только для 
взрослых, 
юморных 
и творче-
ских. Чи-
стоплюям, 
зашорен-
ным и го-
мофобам 
вход вос-
прещен! 
Актер, 
ставший 
известным 
по роли в 
сериале 
«Д живс и 

Вустер», писатель, драматург Стивен Фрай в 
своем репертуаре. Его третья автобиография 
получилась стебной, смешной, интересной 
и легкой. Фрай травит пошлые анекдоты, 
рассказывает романтические истории, сры-
вает стыдливые покровы со всего на свете, 
а главное — он предельно честен, порой 
даже слишком! Шоу-бизнес, кино, звезды, 
искусство, писатели, алкоголь, бильярд, 
любовь, секс, мат, смех... Стивен Фрай из 
тех людей, кто впитывает в себя жизненный 
опыт целиком, кто широко смотрит на вещи 
и, хотя склонен к депрессиям, — умеет лю-
бить жизнь.

«Мои фестивали» 
Кирилл 

Разлогов 
(«Б.С.Г.-
Пресс»)

Кто у нас 
киновед, 
е с л и  н е 
Разлогов, 
и кто Раз-
логов, если 
не кино-
вед? Новая 
книга «Мои 
фестива-
ли» стала 
для авто-
ра юбиле-
ем: 50 лет 
с первого 
кинофе-
стиваля, в 

котором он принимал участие. За эти годы 
накопилось огромное количество материала, 
настоящие хроники шумных фестивальных 
дней: тут и Канны за разные годы, и ММКФ, и 
Берлинский, и Венецианский, и «Кинотавр»... 
Разлогов, будучи талантливым журналистом 
и искусствоведом в одном лице, умеет писать 
и умно, и остро одновременно. Кинофе-
стивали, рассказывает автор, родились как 
явление политическое и пропагандистское: 
это произошло в 30-е годы в закрытых от 
мира странах СССР и Италии. Потом фести-
вали превратились в инструмент рекламы 
киноискусства. А уже после цель снова по-
менялась (и осталась, по сути, по сей день): 
«противостоять растущей монополизации 
кинопроката сверхкассовой голливудской 
продукции». «Фестивали все более и бо-
лее становятся единственным местом, где 
можно посмотреть «другое кино». «Другое 
кино», «другие герои», «другие нравы» — на 
кинофестивале все «другое», чем в обычной 
жизни, о чем увлекательно рассказывает 
Кирилл Разлогов.

Вера КОПЫЛОВА.

ПОЭТЫ И ВОЖДИ

ЛИТХРОНИКА

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА

Андрей ЯХОНТОВ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 4 июля 2015 года6
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Вдруг все, что казалось утлым, неудачным, 
даже трагическим, вгонявшем в постоянные 
хандру и депрессии, выстроилось в последова-
тельную и логически оправданную, блистающую 
дивными гранями, возможно, заранее осмыслен-
ную и воплощенную свыше череду прекрасных 
мгновений.

Я поймал счастливую интонацию бытия. 
Только бы не забыть это неземное камер-

тонное ощущение — полное воздушной легкости 
парения и поступательно, сверхблагополучно 
сложившейся жизни!

Во сне я увидел любимую девушку (такой, 
какой она была в молодости, стройной, как тро-
стиночка, преданно ждущей, не обезображенной 
последующими изменами), увидел маму, мы с 
ней везли на саночках сдавать в пункт приема 
стеклотару — в жизни такого никогда не случа-
лось, но во сне это было прекрасно, я увидел 
друзей: последовательно мы перекочевывали 
из ресторанчика в ресторанчик, и ни в одном 
у меня не хватало денег расплатиться, друзья 
покрывали расходы, я при этом не испытывал 
стыда и приниженности.

Я пробудился и захотел истолковать снови-
дение. Но понял: нет нужды. Все прекрасно. И 
было так же прекрасно в реальном прошлом. 

Накануне (не во сне) я долго разговаривал 
с близким человеком, до этого наши разговоры 
не ладились. А тут я стал рассказывать о своем 
детстве, и эпизоды, которые представлялись 
ранящими, распинающими, рвущими душу, 
предстали в ином ракурсе и новом освещении. 
Я отчетливо осознал, сколь чудесно все было. 
Подвальная квартира, сыроватая, полутемная… 
(Но я — среди замечательных моих любимых 
бабушек и рядом с дорогим моим дедушкой.) 
Да, родители в разводе, и у мамы не ладятся 
отношения с родственниками отца, но все со-
существуют под одной крышей, вернее, под 
одним нагроможденным поверх уютного подвала 
изящным домом в четыре этажа — очарователь-
ной дореволюционной постройки особнячком в 
центре Москвы… Да, все обитают обособленно: 
я с мамой, папа сам по себе, дедушка с бабуш-
кой, две его добрейшие сестры — в отдельной 
комнате. Но квартира просторная, всем хватает 
места. К маме приходят интереснейшие люди — 
писатели. К папе приходят интереснейшие люди 
— актеры. К маме и папе приходит кинорежиссер 
Юрий Победоносцев — внучатый племянник того 
самого обер-прокурора священного синода 
Константина Петровича Победоносцева, что «над 
Россией простер совиные крыла…». К дедушке 
приходят коллеги — историки. К бабушкам — 
ученики из школ, где они преподают. Бабушки 
с ними бескорыстно занимаются, подтягивают 
с «троек» до «пятерок». Потрясающая пестрая 
увлекательная коловерть!

Вокруг полно неблагополучия. Например, у 
писателя Иосифа Дика умерла мама. А он неза-
долго до этого женился на актрисе, и она его обо-
брала (знаю об этом из его гневных монологов, 
он не стесняется в выражениях…) Дику после 
похорон матери некуда податься, он приезжает 
к нам, матерится всю ночь (а я слушаю, краснея 
и благоговея, и запоминаю: какие коварные бы-
вают женщины!). 

Ужасаться ли смерти и коварству?
Сейчас, после счастливого сна, абсо-

лютно ясно: вовсе нет! Трагедии случаются с 
каждым. Но каждому ли ребенку так везет, как 
мне? Послушать матерную исповедь ярчайшего 
человека?

У Дика нет обеих рук, он потерял их на войне, 
но водит «Волгу». Бывает, выпивает перед тем, 
как сесть за руль. Лейтмотив его самооправда-
ний прост: «Я отдал Родине все». В одном своем 
мемуарчике, написанном во взрослом возрасте, я 
накарябал, как Дик повез сестру мамы на Курский 
вокзал (она опаздывала на поезд, уезжала на 
курорт), предварительно слегка выпив. Всю нашу 
компанию задержал милиционер. Дик встал про-
тив ветра, чтоб тот не почуял запах алкоголя.

…Девушка из рецепции отеля на Кипре, 
взглянув в мой паспорт, спросила: «Вы не пи-
сатель?» Я польщенно ответил, что да, иногда 
сочиняю. Самонадеянно вообразил: она меня 
узнала. Она сказала: «Я дочь Дика, я давно здесь 
живу, но недавно прочитала вашу статью». Тон 
был обиженный. Из-за чего? Она сказала: «По-
лучается, мой папа — пьяница?»

Я извинился и объяснил, что не хотел оби-
деть ни Иосифа Ивановича, ни его близких…

Пробудившись после счастливого сна, я ду-
мал: могла ли встреча быть случайной — приехать 
на Кипр и увидеть дочь человека, которого мало 
кто помнит?

Я думал: «Я родился в одном из величайших 
городов мира, в самом центре, близ Арбата. Это 
ли не благоволение Судьбы? Появись на свет в 
провинции, при моем малоэнергичном характере 
я бы сгинул. В столицу ехать не решился бы, а 
если бы и поехал, то ничего бы не достиг. Местной 
власти, работая в газетах, угодить бы не смог. 
Убогая участь ожидала бы меня! Многомерность 
и многоликость Москвы одарили возможностью 
выбора будущего — из многих вариантов.

Позже, когда семья окончательно распалась 
и все стали жить раздельно, меня настигло дра-
матическое восприятие действительности. Умер-
ла в богадельне хроменькая бабушка Лена. Но мы 
с дедушкой (надо же такому случиться!) приехали 
ее навестить буквально в тот момент, когда душа 
ее прощалась с телом, то есть застали живой — 
фантастическая удача! Отец стал общаться с 
недостойными его, странными людьми, один его 
новый приятель носил постоянно строгий черный 
костюм — это был почти моцартовский визитер, 
заказавший композитору реквием, я его воспри-
нимал как ходячую пиратскую «черную метку» — и 
вскоре папы безвременно не стало.

Но после счастливого сна я иначе увидел 
и оценил короткую судьбу отца: он оставил о 
себе  неисчезающую согревающую память — и 
в фильмах, где запечатлен молодым, и в моих 
благодарных мыслях: к чтению книг и неповерх-
ностному пониманию того, что в них заключено, 
приохотил меня отец. Многим ли так везет на 
отцов, как мне? На таких ласковых, умных, бес-
характерных, несчастливых — возможно, именно 
для того, чтобы я полнее и острее ощущал свое 
везение?

Про маму нечего говорить! Сколько раз 

могла выйти замуж! Сколько воздыхателей у 
нее было! Бравые военные, скромные инжене-
ры, богатые деловые люди (предприниматели 
времен социализма), востроносенький соста-
витель словарей с сальными волосами (этот 
запомнился особенно неприязненно) и, конечно, 
писатели, подбивавшие клинья под симпатич-
ную машинистку, — они приезжали диктовать 
свои бессмертные опусы. Но мама каждый раз 
спрашивала меня: «Как ты смотришь на этого 
жениха?» И мы вдвоем прыскали. Ради меня она 
осталась одинокой.

Позитив наличествовал и в том, что мы с 
мамой оказались в коммуналке: благодаря по-
гружению в неведомый мне прежде общежитский 
мир я почти безболезненно переместился из дет-
ского несмышленого рая, из высшего общества 
(ах, какие разговоры вели приходившие к бабе 
Оле и бабе Лене поклонницы Ивана Семеновича 
Козловского и Лемешева: эти дамы дорево-
люционной закалки дарили своим кумирам-
певцам бриллиантовые запонки!) — в курящую 
и выпивающую компанию дворовой шпаны близ 
Плющихи.

Символика в немалой степени присутство-
вала в моем счастливом сне. Позвякивающая 
стеклянная посуда, которую мы с мамой везли 
на саночках… Бутылки и банки мы, конечно, не 
сдавали. Но материально жили очень тяжело.
Мама приучала меня не унывать. Поднималась 
в пять утра и к семи успевала перепечатать 25 
страниц — дневную норму текста для издатель-
ства «Художественная литература» — лучшего, 
которое тогда существовало. Потом начинались 
визиты литераторов, спешивших закончить и 
сдать в срок произведения, — и опять я должен 
поблагодарить жизнь: кому еще в незрелые годы 
доведется слушать (и живьем видеть) Валенти-
на Ежова («Белое солнце пустыне», «Баллада о 
солдате»), Вениамина Каверина («Два капитана»), 
Александра Борщаговского («Три тополя на Плю-
щихе»), Вильгельма Левика (переводчика Гейне), 
Льва Пинского (философа), театроведа Марка 
Полякова, Лилиану Лунгину («Карлсон» и Гам-
сун)?.. А попутно редкостных болванов (которых 
тоже хватало), снабжавших вышедшие книги над-
писями: «С благодарностью за добросовестный 
труд — перепечатку моих стихов».

Михаил Матвеевич Кузнецов диктовал пре-
дисловие к собранию сочинений Константина 
Федина (который в ярости рассыпал набор «Ра-
кового корпуса» Солженицына в «Новом мире»), 
а не для печати изливал желчь: «Кто главный 
герой «Поднятой целины»? Нет, не Нагульнов и не 
Разметнов. А дед Щукарь. Этого деда Шолохов 
списал с себя — клоуна на потеху партийным 
съездам».

Я бывал у Виктора Урина — поэта, фронто-
вика, удивительного придумщика. Он приглашал 
в гости бригады строителей и заводчан, выпол-
нивших пятилетний план досрочно, устраивал 
для них Новые года в октябре и ноябре. Столы 
ломились от цельных окороков и головок сыра, 
а стулья он сколачивал сам, из досок. На стене 
одной из комнат было начертано рукой Евту-
шенко: «Витя! Ты был моим первым поэтическим 
учителем». Свое школьное сочинение о человеке, 
героически прошедшем войну, я посвятил Урину 
и привел эту надпись. Мне поставили «двойку». 
За вранье. Учитель сказал: «Поэты не могут раз-
говаривать на «ты». Это неуважительно. Они все 
обращаются друг к другу на «вы».

Ребенком я слушал по радио поучительную 
передачу «КОАПП — о событиях невероятных», в 
этой передаче животные на человеческом язы-
ке рассказывали об особенностях, которыми 
наградила их природа. И вот автор «КОАППа» 
Майлен Константиновский дарит мне пластинки 
с записью этой передачи.

А вот я — стажер в «Литгазете» — лучшей, 
самой смелой газете той поры (со мной ли все это 
происходит?). Сперва стажер, потом — младший 
редактор, потом — завотделом. Созвездие гром-
чайших журналистских имен: Анатолий Рубинов, 
Аркадий Ваксберг, Лора Левина, Ирина Ришина, 
Татьяна Архангельская, Евгений Богат, Наум Мар, 
Соломон Смоляницкий… И я — рядом с ними!

Первые публикации в журналах «Юность», 
«Октябрь», «Смена», «Крокодил»… Мне пишет 
письма Борис Полевой, со мной собеседует 
сам Леонид Зорин… Помимо сверхпопулярных 
общеизвестных «Покровских ворот», «Варшав-
ской мелодии», «Царской охоты», он — создатель 
гениальной пьесы «Дион», с которой связано 
особое воспоминание. (До чего важно все, что 
слышишь в детстве!) Мама вернулась после 
спектакля из Вахтанговского театра в восторге: 
«Там речь об античности. Но это о сегодняшнем 
дне!» Так я впервые услышал имя Зорина. И вот 
Зорин соглашается написать предисловие к 
моей пьесе «Койка». А вот великолепный актер (и 
секс-символ) Андрей Соколов ставит эту пьесу и 
исполняет главную роль! Путешествия на Ямайку 
и Цейлон, поездки в Париж, Рим, Лондон, Нью-
Йорк, Вашингтон, Лас-Вегас...

Может ли все, о чем говорю, вместить одна 
человеческая судьба?

Конечно, разочарований хватало. «Как все 
элементарно в жизни, — порой досадовал я. — 
Как цинично, торгово-товарно, баш на баш». Но 
настала минута — и прошлое преобразилось. 
Все предстало иным, увиденным через при-
зму счастливого сна. Я ясно различил: вовсе 
не торговыми и денежными соображениями 
мотивированы люди.

Что касается увиденной во сне девушки 
(стройной, как тростинка), мне и тут неслыханно 
повезло. Она не раз побывала замужем, но ни-
кому не изменяла с такой интенсивностью, как 
мне. Ее измены дарили каскады переживаний, 
что, в свою очередь, благотворно сказалось на 
творчестве. Неразделенная любовь — что может 
быть плодотворнее для пишущего? Это ли не 
особый род счастья? Неиссякаемая золотая 
жила. Месторождение, из которого знай черпай 
вдохновение. И хоть оно окрашено в печальные 
тона, но и веселого, сопротивляющегося хандре 
я немало добыл из своего горячего чувства…

Чем сильнее меня шпыняли, тем упрямее 
хотелось доказать, настоять на своем. И в итоге 
я оказался вознагражден — символическим, от-
крывшим мне истину о моей жизни сном. Только 
бы не забыть, не упустить этот камертонный 
настрой!

НУЖНЫ ЛИ ВОСПОМИНАНИЯ?
В ХIХ веке судьба гениальных писате-
лей зависела от царей. В ХХ веке — от 
вождей. Ленин не выпустил умиравшего 
Блока лечиться за границу. При Стали-
не отправили в лагерь Мандельштама, 
шельмовали Платонова, Ахматову и Зо-
щенко, Хрущев сжил со свету Пастерна-
ка. При Брежневе выслали Солженицы-
на. 
У меня есть повод начать свой цикл с Па-
стернака: в минувшем феврале испол-
нилось 125 лет со дня рождения творца 
«Доктора Живаго» и гениальных стихот-
ворений. 

Там, где жил великий поэт
На глазах Бориса Пастернака произошли три 

русские революции. Декабрьское вооруженное 
восстание 1905 года в Москве года видел, будучи 
гимназистом. Ту революцию считал справедливой, 
реакцией на «стоградусную нищету», не осуж-
дал тех, кто взялся за оружие и жег помещичьи 
усадьбы. 

И уж вот у господ расшибают пожарные  
   снасти,
И громадами зарев командует море бород,
И уродует страсть, и орудуют конные части,
И бушует: вставай, подымайся, рабочий  
   народ. 

Февральскую революцию, падение само-
державия принял с недолгим ликованьем. Она 
начиналась радостно: 

Как было хорошо дышать тобою в марте 
И слышать на дворе, со снегом и хвоёй, 
На солнце, поутру, вне лиц, имен и партий, 
Ломающее лед дыхание твое!

Октябрьской революцией ужаснулся, выразив 
отношение к ней в словах: 

Теперь ты — бунт. Теперь ты — топки  
   полыханье. 

И чад в котельной, где на головы котлов 
Пред взрывом плещет ад Балтийскою  

   лоханью 
Людскую кровь, мозги и пьяный флотский  

   блев.
Когда художника Леонида Пастернака при 

советской власти, невзирая на его известность, 
решили «уплотнить», он с женой и двумя дочерями 
эмигрировал. Два сына остались в России. Квар-
тира превратилась в коммуналку. Братьям, Борису 
и Леониду, оставили две комнаты. 

В 1922 году, когда вышла «Сестра моя — 
жизнь», принесшая славу и толпы поклонников, 
Пастернак попал с избранными в Большой театр 
и впервые услышал Ленина. Тогда вождь партии 
провозгласил нэп — новую экономическую поли-
тику. Впечатление о той речи выразилось в финале 
поэмы «Высокая болезнь». 

Тогда его увидев въяве, 
Я думал, думал без конца 
Об авторстве его и праве 
Дерзать от первого лица. 
Далее следовало поразительное пророче-

ство, которое в Советском Союзе при переиз-
даниях редакторы вымарывали: 

Из ряда многих поколений
Выходит кто-нибудь вперед.
Предвестьем льгот приходит гений,
И гнетом мстит за свой уход. 
С Троцким, при Ленине вторым человеке в 

РСФСР, который «очаровал и привел в восхище-
ние», Пастернак встретился в Кремле. «Он спросил, 
— писал после той встречи поэт, — ссылаясь на 
«Сестру» и еще кое-что ему известное, отчего я 
«воздерживаюсь от откликов на общественные 
темы». Член Политбюро и нарком по военным и 
морским делам признался, что «начал продираться 
сквозь густой кустарник» книги «Сестра моя — 
жизнь». Но понял не все. Та встреча с «врагом наро-
да» не имела роковых последствий и не послужила 
причиной репрессий. Лучше Льва Давидовича 
понимал Пастернака Николай Иванович Бухарин, 
идеолог партии, самый молодой вождь, у которого 
Ленин умер на руках. Он превознес его в докладе 
на Первом съезде писателей, представив лучшим 
советским поэтом. К тому времени Владимир 
Маяковский, воспевший Октябрьскую револю-
цию в поэмах «Хорошо!» и «Ленин», застрелился, 
а Пастернак по случаю 20-летия первой русской 
революции посвятил ей две поэмы: «Девятьсот 
пятый год» и «Лейтенант Шмидт». Казалось, что он 
подхватит эстафету, выпавшую из рук «агитатора, 
горлана-главаря». 

Подобно многим интеллектуалам, как в нашей 
стране, так и на Западе, а среди них оказались 
писатели с мировым именем, Пастернак находил-
ся одно время под гипнозом Сталина. В январе 
1931 года в «Новом мире» появились его стихи, 
написанные в том же размере, что и «Стансы» 
Пушкина, адресованные Николаю I:

Начало славных дней Петра
Мрачили мятежи и казни. 
Век спустя Пастернак, когда Россия начала 

возрождаться после разрухи, на какое-то время 
почувствовал себя «частицей своего времени и 
государства, и его интересы стали моими». Поэто-
му вплел пушкинские строки в написанные тем же 
размером свои «стансы» Сталину: 

Столетье с лишним — не вчера,
А сила прежняя в соблазне
В надежде славы и добра
Глядеть на вещи без боязни…
Но лишь сейчас сказать пора,
Величьем дня сравненья разня:
Начало славных дел Петра
Мрачили мятежи и казни.

Назначенный главным редактором «Из-
вестий», стремясь угодить охладевшему к 
нему вождю, попросил Бухарин подобные сти-
хи. Они появились сразу два. В одном Сталин 
подразумевался:

А в те же дни на расстоянье
За древней каменной стеной
Живет не человек,  — деянье:
Поступком ростом в шар земной.

В другом, где славилась «жизнь без наживы», 
Ленин и Сталин назывались прямым текстом: 

И смех у завалин, 
И мысль от сохи,
И Ленин, и Сталин, 
И эти стихи.

Эти строчки датированы 1 января 1936 года. 

Через год начались казни, попал в жернова Ни-
колай Иванович. И тогда «все сломилось во мне, 
единение со временем перешло в сопротивле-
ние к нему, которого я не скрывал». Больше ни 
Ленин, ни Сталин не появлялись в стихах и прозе 
Пастернака. Начатое им дело с упоением стали 
множить сотни стихотворцев в стране и в мире, 
восхваляя Сталина. 

С преемником Ленина Пастернак первый 
раз и последний встретился на Воздвиженке, 5, 
в доме, где сейчас музей архитектуры, а в двад-
цатые годы помещался ЦК партии большевиков 
во главе с Генеральным секретарем Сталиным. 
Сохранился рассказ поэта о той встрече. Иосиф 
Виссарионович, в юности сочинявший стихи, одно 
из которых попало в грузинскую хрестоматию, при-
гласил в ЦК Есенина, Маяковского и Пастернака. 
С каждым беседовал отдельно об одном: просил 
переводить грузинских поэтов, говорил, старясь, 
как Троцкий, очаровать, что они должны взять на 
себя роль «глашатаев эпохи». 

Пастернак последовал совету, с вдохнове-
нием переводил с грузинского и стал лучшим 
другом поэтов Грузии. В 1935 году вышла книга 
«Грузинские лирики», отправленная с автографом 
и письмом в Кремль. В нем, во-первых, благодарит 
за «чудное молниеносное освобождение родных 
Ахматовой», за которых просил Сталина, и, во- 
вторых, благодарит за то, что «Вы поставили Мая-
ковского на первое место, с меня это подозрение 
снято, я с легким сердцем могу жить и работать 
по-прежнему, в скромной тишине, с неожидан-
ностями и таинственностями, без которых я бы 
не любил жизни».

По-моему, это одна из причин того, что Бориса 
Леонидовича при жизни Сталина, считавшего 
поэта «небожителем», ни разу не допрашивали на 
Лубянке, не арестовывали. Убивали его друзей в 
Москве и Грузии. 

Второй раз услышал Пастернак голос Ста-
лина по телефону, висевшему в шумном коридо-
ре коммунальной квартиры на Волхонке, 14. Это 
случилось после ареста Мандельштама за стихи, 
разлетевшиеся по Москве и достигшие ушей на 
Лубянке. Из них Сталин о себе узнал: 

Его толстые пальцы, как черви, жирны, 
И слова, как пудовые гири, верны, 
Тараканьи смеются усища 
И сияют его голенища… 

Сталин неожиданно сам позвонил и довольно 
долго выяснял отношение к Мандельштаму, друг 
ли он, талантлив ли он, но о стихах, чего страшил-
ся Пастернак, не спросил. Сталин не пожелал 
говорить «о жизни и смерти», о чем просил Па-
стернак, и бросил трубку, этот разговор известен 
по воспоминаниям в разных версиях. Не буду их 
пересказывать. Процитирую только то, что по 
этому поводу написала Надежда Мандельштам, 
известная своим правдолюбием. «Борис Леони-
дович разговаривал со своим собеседником, как 
он разговаривал со всеми людьми, — со мной, с 
Анной Андреевной, с кем угодно. Именно поэтому 
что-то было здорово сказано — неожиданно точно 
до предела. И мы трое — А. А., О.Э. и я — очень 
это оценили». Под инициалами — Анна Ахматова 
и Осип Мандельштам. Оценили они «на крепкую 
четверку». Что именно было «здорово сказано»? 
Может быть, те слова, которые произнес скуль-
птору Зое Масленниковой много лет спустя по-
сле звонка: «Поэты — как красивые женщины, им 
трудно оценить достоинства друг друга». Сознание 
Пастернака определялось не бытием. Он жил по 
нравственным законам собственной души. Его 
духовный лад не зависел от житейского разлада

Пастернак не только говорил, но и делал то, 
что не смели другие. Выступая в Колонном зале, 
призывал писателей: «Не жертвуйте лицом ради 
положения». Не подписывал в жуткие годы «боль-
шого террора» коллективные письма с требова-
нием смертной казни «врагам народа» маршалу 
Тухачевскому. Написал Бухарину, стоявшему на 
пороге могилы, за несколько дней до ареста, что 

не верит в его вину. Решительно отказался под-
писывать письмо, осуждавшее французского пи-
сателя за нелицеприятную книгу об СССР: «Я не 
читал книгу». Не захотел ехать на международный 
конгресс в Париж, куда отправилась делегация 
советских писателей. Сел в поезд только тогда, 
когда ему сказали, что «это просьба товарища 
Сталина». 

«Небожителя» вождь не отдал палачам. Они 
отыгрались на его возлюбленной. 

В справке для «Московской энциклопедии» 
Евгений Пастернак назвал много адресов, умолчав 
об одном, очень важном. По вполне понятной для 
сына причине. У Чистых прудов в Потаповском 
переулке, 9/11, жила молодая вдова — сотрудница 
журнала «Новый мир», поэт и переводчица Ольга 
Ивинская. Красавицу безнадежно любил Варлам 
Шаламов. Первый муж в расцвете лет, когда она 
ушла от него, покончил с собой. Второй муж, не 
ладя с тещей, написал донос, и она попала в лагерь 
за анекдоты и высказывания о фильме «Ленин в 
Октябре». В 34 года Ольга встретила в редакции 
обожаемого с юности поэта. И он в 56 лет «боль-
ше жизни» ее полюбил. В доме 9/11 случился, по 
словам Ольги, первый «день любви», длившейся 
четырнадцать лет до смерти Пастернака, за ис-
ключением 4 лет, когда Ивинская за «близость к 
лицам, подозреваемым в шпионаже» мучилась 
в лагере при Сталине, и 4 лет — при Хрущеве за 
то, что получала завещанные ей гонорары от ино-
странных издательств за «Доктора Живаго». 

Хрущев, не читавший романа, назвал гения 
«свиньей» и «паршивой овцой». За что, отче? Не 
сумев издать «Доктора Живаго», главный труд 
жизни, Пастернак открыто, не таясь, передал ру-
копись на Запад. Там ее, как недавно выяснилось, 
при содействии ЦРУ опубликовали, перевели на 
многие языки и присудили Нобелевскую премию 
«за значительные достижения в современной 
лирической поэзии, а также за продолжение тра-
диций великого русского эпического романа». 
Награда вызвала гнев ЦК партии и КГБ СССР. 
Началась травля в прессе, на митингах требовали 
выслать «предателя» за границу. Все закончилось 
отказом от премии, покаянием, исключением из 
Союза писателей СССР, инфарктом и скоротеч-
ным раком. 

На Волхонке, 14, Пастернак жил 17 лет 
с перерывами. Здесь написаны поэмы «Де-
вятьсот пятый год» и «Лейтенант Шмидт». 
Завершен «Спекторский», где фигурирует 
Москва в годы Гражданской войны и револю-
ции, написаны многие стихи. Поэтому прави-
тельство Москвы распоряжением №493-РП 
от 17 марта 2008 года, ссылаясь на поста-
новление Мосгордумы от 16 мая 2007 года за 
№81, решило «в целях увековечения памяти 
поэта установить Б.Л.Пастернаку в 2010 году 
памятник по адресу: ул. Волхонка, д. 14, стр. 
6, на озелененной территории перед домом». 
Зураб Церетели, победитель конкурса, в ко-
тором участвовало 35 скульпторов, изваял 
в бронзе поэта с книгой в руке. Он томится в 
мастерской художника, ожидая исполнения 
распоряжения. 

Пока что на Волхонке роль памятника играет 
со времен строительства Дворца Советов три 
четверти века бензоколонка, достойная Политех-
нического музея. Но соседствует она с Музеем 
изобразительных искусств имени А.С.Пушкина 
с одной стороны и храмом Христа Спасителя — 
с другой. Можно ли себе представить, чтобы в 
Париже между Лувром и собором Парижской 
Богоматери любовались бензоколонкой? У нас 
— пожалуйста!

Из коммуналки на Волхонке Пастернак перее-
хал в многоэтажный дом в Лаврушинском переулке, 
построенный перед войной, по мысли Сталина, для 
«инженеров человеческих душ». В Переделкине, 
также его забота, в числе первых Борис Леонидо-
вич получил дом и стал жить в нем постоянно. Это 
последний адрес поэта. Здесь открылся государ-
ственный музей, где все подлинное. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

За что Сталин пощадил 
Пастернака

НЕБОЖИТЕЛЬ С ВОЛХОНКИ
Пастернак в бронзе 
в исполнении 
Зураба Церетели.

Сталин назвал Бориса 
Пастернака небожителем.
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МИЛЛИОН ОБЪЯВЛЕН ЗА ДЕТСКУЮ ЛИТЕРАТУРУ
В жюри конкурса — только дети и подростки
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КРОССВОРД

ЗДОРОВЬЕ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джунгли. 4. Спутник. 10. Дневник. 11. Атрибут. 13. Заря. 14. Духи. 15. Не-
видимка. 16. Нажива. 18. Забота. 20. Психика. 22. Лабиринт. 23. Кутерьма. 24. Параграф. 27. 
Динозавр. 30. Куколка. 32. Секрет. 34. Каптер. 35. Романтика. 36. Итог. 38. Слух. 39. Тропики. 
40. Нечисть. 41. Спидвей. 42. Морковь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дрезина. 2. Нюня. 3. Лавина. 5. Приказ. 6. Труд. 7. Капитан. 8. Активист. 9. 
Василиск. 10. Дружина. 12. Тугодум. 17. Вычитание. 19. Амбразура. 20. Призрак. 21. Антенна. 
25. Анекдот. 26. Фиксация. 27. Дилетант. 28. Вентиль. 29. Эскимос. 31. Прихоть. 33. Тряпье. 
34. Кадило. 37. Град. 38. Стук.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сеньора» на русский лад. 
4. «Зевотная» атмосфера унылой вечеринки. 10. 
Чемоданчик дореволюционного лекаря. 11. Река, 
«летящая» в пропасть. 13. Темный крестьянин, 
прогуливавший занятия в ликбезе. 14. Здание 
для пожарных машин. 15. И депутат для народа, и 
жених, которого предпочла девушка всем другим 
ухажерам. 16. Каменный шедевр Данилы-мастера. 
18. Болезнь горла, которую боятся певцы. 20. Со-
прикосновение проводников электрического 
тока. 22. «Большое Гнездо», прикрепившееся к 
имени князя Всеволода, у которого было много 
детей. 23. Отвага и храбрость рыцаря Айвенго. 
24. Признание ценности человека как личности, 
его права на свободное развитие и проявление 
своих способностей. 27. «Персональная» каме-
ра в тюрьме. 30. Математический постулат. 32. 
«Шампур» для целого кабанчика. 34. Налоговая 
поблажка. 35. Ссылка на ложную причину. 36. За-
рифмованное поздравление. 38. Английская 
«верста». 39. Разговорное название тренажер-
ного зала. 40. «Бибикалка» ретро-автомобиля. 
41. Звание Нахимова и Крузенштерна. 42. Титул 
жены декабриста Сергея Волконского.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чистая половина крестьян-
ской избы. 2. Громкая реакция Тани, уронившей 
мячик в реку. 3. Шустрый малый. 5. Хлебная 
«соринка» на столе. 6. Находка под цветущим 
папоротником. 7. Оружие Калашникова. 8. Недуг 
американцев, объедающихся на ночь гамбур-
герами. 9. Часть войск, находящаяся впереди 
главных сил. 10. Матрешка, привезенная ки-
тайцем из России. 12. Копченая колбаса или 
шампунь, появлявшиеся раз в пятилетку на 
прилавке. 17. «Кастинг», «победитель» кото-
рого оказывается за решеткой. 19. Синоним 
слов «абсурд», «нонсенс» и «бессмыслица». 
20. Совокупность признаков, характеризующих 
течение болезни. 21. «Периодическое издание» 
Менделеева на стене кабинета химии. 25. И 
барабанщик, и передовик. 26. Городская дорога 
из булыжника. 27. Речевой ляп по Фрейду. 28. 
Горючее для примуса. 29. Советская сетка с 
апельсинами и кефиром. 31. Знак препинания, 
который ставится перед союзами «а» или «но». 
33. Орудие, которым богачи деньги гребут. 34. 
Атласная деталь смокинга. 37. Ткань защитного 
цвета. 38. Думающий орган человека.
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❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ Книги б/у. Выезд.
т. 8-495-720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

продаю

❑ автовыкуп
т. 8-963-782-06-07

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп
т. 8-926-223-45-61

предлагаю
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использо-
ванию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ циклевка 

т. 8-495-532-84-43

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых т. 8-903-549-00-58
❑ отдых т. 8-963-682-47-63

м. "ВДНХ"
❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

❑ релакс м. "Бабушкинская"
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс м. "Выхино"
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, календарики, 
открытки куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ отдых т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС по Москве
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ ПО МОСКВЕ
т. 8-966-186-68-02

❑ ОТДЫХ
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС по Москве
т. 8-965-307-40-89

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых в г. Балашихе!
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых в Москве
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Организатор торгов (Организатор) — конкурсный управляющий 
ООО «Камбэй» Чунин Валентин Викторович (ИНН 771978982270, 
СНИЛС 144-033-136 10, адрес для направления корреспонден-
ции: 115419, Россия, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 34, стр. 3, а/я 
«Чунин В.В.», Тел. +79267838922, e-mail: 7838922@gmail.com) 
извещает о проведении 10.08.2015 г. в 12:00 открытых торгов 
в электронной форме путем проведения аукциона с открытой 
формой представления предложений о цене по продаже имуще-
ства ООО «Камбэй» (ИНН 7704642984, ОГРН: 5077746452361, юр. 
адрес: 109052, г. Москва, ул. Смирновская, д. 25, стр. 1, дело о 
банкротстве № А40-36735/14).

Лот №1 начальной стоимостью 3 691 270,28 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе:
товарно-материальные ценности и основные средства (ветровка 
женская — 65 шт., дубленка женская — 81 шт., куртка женская 
синт. — 126 шт., куртка женская пух. — 119 шт., куртка женская 
пух. — 89 шт., пальто женское синт. — 127 шт., пальто женское 
синт. — 52 шт., пальто женское пух. — 22 шт., пальто женское 
пух. — 17 шт., полупальто пух. — 26 шт., плащ женский — 21 шт., 
компьютер персональный — 1 шт.), права требования на общую 
сумму 1.993.057,74 руб. к ИП Тырин В. В. (ИНН 772123470652) и 
ООО «Кронос» (ИНН 3702675070). 

К участию в торгах допускаются лица, своевременно подавшие 
заявку и в срок до 12:00 07.08.2015г. (время московское) уплатив-
шие задаток по лоту в размере 10% от начальной цены лота на рас-
четный счет для задатков ООО «Камбэй» № 40702810600060001016 
в филиале ОАО «АКИБАНК» в г. Уфа, к/с 30101810280730000936, 
БИК 048073936.

Заявки принимаются по адресу электронной площадки 
http://www.arbitat.ru/, начиная с 12:00 часов 06.07.2015 г. до 12:00 
07.08.2015г. (время московское), путем предоставления опера-
тору электронной площадки — ООО «Арбитат» (ИНН 1655217800, 
ОГРН 1111690047160) документов в соответствии с порядком, 
установленным регламентом площадки.

Заявка на участие в торгах оформляется в произвольной 
письменной форме и должна содержать:

а) обязательство участника открытых торгов соблюдать требо-
вания, указанные в сообщении о проведении открытых торгов;

б) действительную на день представления заявки на участия в 
торгах выписку из ЕГРЮЛ или засвидетельствованную в нотари-
альном порядке копию такой выписки (для юридического лица), 
действительную на день представления заявки на участие в торгах 
выписку из ЕГРИП или засвидетельствованную в нотариальном по-
рядке копию такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для физического 
лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического лица 

или государственной регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с законода-
тельством соответствующего государства (для иностранного 
лица), копию решения об одобрении или о совершении крупной 
сделки, если требование о необходимости наличия такого решения 
для совершения крупной сделки установлено законодательством 
Российской Федерации и (или) учредительными документами 
юридического лица и если для участника открытых торгов при-
обретение имущества (предприятия) или внесение денежных 
средств в качестве задатка являются крупной сделкой;

в) фирменное наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для физического 
лица), номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
идентификационный номер налогоплательщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия руково-
дителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного управляющего, 
а также сведения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на осущест-
вление действий от имени заявителя;

ж) платежный документ, подтверждающий уплату задатка;
з) опись прилагаемых к заявке документов.
Предложения по цене имущества заявляются участниками 

аукциона открыто в ходе проведения торгов, шаг аукциона 5% 
от начальной цены лота. 

Победителем торгов признается лицо, предложившее наи-
большую цену. Оператор площадки в день подведения итогов 
составляет протокол об итогах аукциона, который утверждается 
организатором торгов, и размещает его по адресу электронной 
площадки. С победителем аукциона в соответствии с п. 19 ст. 
110 № 127-ФЗ, заключается договор купли-продажи; задаток 
засчитывается в счет исполнения обязательств по заключенному 
договору. Окончательный расчет производится в течение тридцати 
дней с даты подписания договора купли-продажи на счет ООО 
«Камбэй» №40702810838120110560 в ОАО «Сбербанк России» 
г. Москва, к/с 30101810400000000225, БИК 044525225.

Дополнительная информация об объектах продажи, условиях 
и о порядке проведения торгов предоставляется в рабочее время 
с 10:00 до 12:00 (время московское) по заявке, отправленной на 
электронную почту Организатора 7838922@gmail.com. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Организатор) — конкурс-
ный управляющий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев 
Виктор Александрович (ИНН 616612319911, СНИЛС 
№ 046-126-072-29, 344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколо-
ва, 63, а/я 223, pomarbitrag@gmail.com, тел. 89197660444) 
член Ассоциации МСРО «Содействие» (рег. номер 003, 
ИНН 5752030226, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15) извещает 
о проведении открытых торгов в электронной форме путем 
проведения открытого аукциона с открытой формой пред-
ставления предложений о цене по продаже имущества ОАО 
«МОСИНЖСТРОЙ» (123104, г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, 
ИНН 7703014137, КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, 
дело о банкротстве № А40-144082/2013), находящегося 
в залоге у ОАО Банк ВТБ.

Предмет торгов:
Лот №1 начальной стоимостью 274 400 000,00 руб. 

(НДС не предусмотрен) в составе: нежилое здание по 
адресу: г. Москва, Дмитровское шоссе, д. 88, корп. 2, 
общ. площадь 2897,4 кв.м., 3-этажный.

Лот №2 начальной стоимостью 848 000 000,00 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: нежилое здание по адресу: 
г. Москва, ул. Малая Бронная, д. 15 Б, общей площадью 
2212,2 кв.м., 3- этажный; право аренды земельного участка 
по адресу: г. Москва, ул. Малая Бронная, вл. 15 Б, общ. 
площадь 1327кв.м.

Лот №3 начальной стоимостью 55 360 000,00 руб. 
(НДС не предусмотрен) в составе: нежилые помещения 
по адресу: г. Москва, ул. Гончарова, д. 17А, корп. 1, общ. 
площадь 476,4кв.м., номера на поэтажном плане: этаж 1, 
помещение I — комнаты с 1 по 27; помещение II — комнаты 
с 1 по 12; помещение 1 — комнаты с 28 по 30.; право аренды 
земельного участка по адресу: г. Москва, ул. Гончарова, 
вл. 17А, корп. 1, площадь 219 кв.м.

Лот №4 начальной стоимостью 13 280 000,00 руб. 
(НДС не предусмотрен) в составе: Нежилое помещение 
по адресу: г. Москва, пр. Локомотивный, д. 19А, общ. 
Площадь 371,3кв.м., этаж подвал, номера на поэтажном 
плане: подвал, помещение I — комнаты с 1 по 12; поме-
щение III — комнаты с 1 по 6; Право аренды земельного 
участка по адресу: г. Москва, пр. Локомотивный, вл. 19А, 
общ. площадь 1140 кв.м.

Лот №5 начальной стоимостью 60 720 000,00руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Нежилые помещения по адре-
су: г. Москва, просп. Ломоносовский, д. 4, корп. 2, общ. 
площадь 1202,1кв.м., номера на поэтажном плане: подвал, 
помещение I — комнаты с1 по 6; помещение II — комнаты с 
1 по 9; помещение III — комната 1; помещение IV — комнаты 
1, 1а, 1б, 1в, 4, 5, 5а, 6, 7; помещение IVа — комнаты 2, 3; 
помещение V — комната 1; помещение VI — комнаты с 1 
по 11; помещение VII — комнаты с 1 по 9.

Торги (прием предложений о цене) проводятся 
10.08.2015 г. в 16-00 (время московское) по адресу 
http://www.m-ets.ru.

К участию в торгах допускаются лица, своевременно 
подавшие заявку и уплатившие задаток в срок до 12:00 
07.08.2015г. в размере 15% от начальной цены лота без-
наличным платежом на специальный расчетный счет 
ОАО «Мосинжстрой» (ИНН 7703014137, КПП 770301001) 
№ 40702810400000161702 в ПАО РОСБАНК г.Москва, 
к/с 30101810000000000256, БИК 044525256.

Заявки принимаются по адресу электронной площадки 
http://www.m-ets.ru/, начиная с 12:00 часов 06.07.2015г. до 
12:00 07.08.2015г. (время московское), путем предостав-
ления оператору электронной площадки — ООО «МЭТС» 
(ИНН 5751039346) документов в соответствии с порядком, 
установленным регламентом площадки. 

При подаче заявки на участие в открытых торгах 
заявителем предоставляются следующие документы и 
сведения:

а) обязательство участника открытых торгов соблю-
дать требования, указанные в сообщении о проведении 
открытых торгов;

б) действительную на день представления заявки на 
участия в торгах выписку из Единого государственного 
реестра юридических лиц или засвидетельствованную в 
нотариальном порядке копию такой выписки (для юридиче-
ского лица), действительную на день представления заявки 
на участия в торгах выписку из единого государственного 
реестра индивидуальных предпринимателей или засви-
детельствованную в нотариальном порядке копию такой 
выписки (для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физического 
лица), надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистрации 
юридического лица или государственной регистрации 
физического лица в качестве индивидуального предпри-
нимателя в соответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного лица);

в) фирменное наименование (наименование), сведения 
об организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, 
имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, идентификационный 
номер налогоплательщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия 
руководителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой заинте-
ресованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является конкурсный 
управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя;

ж) документ, подтверждающий оплату задатка.
Документы, прилагаемые к заявке, представляются в 

форме электронных документов, подписанных электронной 
подписью заявителя.

Предложения по цене имущества заявляются участ-
никами аукциона открыто в ходе проведения торгов, шаг 
аукциона составляет 5% от начальной цены Лота. 

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наибольшую цену. Оператор площадки в день подведения 
итогов (10.08.2015 г.) составляет протокол об итогах 
аукциона, который утверждается организатором тор-
гов, и размещает его по адресу электронной площадки. 
С победителем аукциона в соответствии с п. 19 ст. 110 
№ 127-ФЗ, заключается договор купли-продажи; за-
даток засчитывается в счет исполнения обязательств 
по заключенному договору. Окончательный расчет про-
изводится в течение тридцати дней с даты подписания 
договора купли-продажи на специальный расчетный счет 
ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (ИНН 7703014137 КПП 770301001) 
№40702810400000161702 в ПАО РОСБАНК г.Москва, 
к/с 30101810000000000256, БИК 044525256.

Дополнительная информация об объектах продажи и 
о порядке проведения торгов предоставляется по адресу 
места нахождения ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (г. Москва, 
ул. Бронная М.,15Б) на основании заявки, заблаговре-
менно направленной на электронную почту Организатора 
pomarbitrag@gmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Сегодня педиатров действительно инте-
ресует не только физическое здоровье детей, но 
и их развитие — чтобы дети усваивали информа-
цию, впоследствии хорошо учились, — говорит 
Елена Соломоновна.

Говоря о раннем развитии, подразумевают 
первые три года жизни ребенка — это период мак-
симальной пластичности нервной системы, когда 
формируются основные навыки и умения. Пра-
вильность созревания и формирования нервной 
системы, конечно, способны оценить только спе-
циалисты — педиатры и детские неврологи.

Сегодня существует огромное количество 
разных методик развития детей (М.Монтессори, 

С.Лупан, М.Ибука, Ш.А.Амонашвилии и множество 
других). Все они хороши, но ту, которая подой-
дет конкретно вашему ребенку, специалисты 
смогут определить при тестировании. Как рас-
сказывает доктор Кешишян, сейчас в мировой 
педиатрии появился новый термин — «уход в 
целях развития». Появляются новые методики, 
рассказывающие, как ухаживать за младенцами, 
чтобы их потенциал раскрывался максимально. 
Начинать развивать ребенка целенаправленно 
врачи советуют буквально с первых дней его 
жизни — через прикосновения, активацию слу-
ховых и зрительных образов. А готовить к этому 
восприятию можно еще во время беременности. 

«Чем раньше вы начнете заниматься ранним раз-
витием своего ребенка, тем больше у него будет 
возможностей для раскрытия его личностных 
качеств», — говорит Елена Соломоновна. 

Наиболее эффективные инструменты ран-
него развития — игрушки. Основное правило 
очень простое — эти игрушки должны нравиться 
не родителям, а подходить для детей, отвечать 
требованиям возраста и умениям. При этом 
какие-то сверхигрушки, которые стоят целое 
состояние, детям совершенно не нужны. Они с 
удовольствием играют даже прищепками для 
белья. Если ребенок видел какой-то предмет 
обихода в руках у мамы, а потом он достается 
ему, это важный посыл заинтересоваться им и 
выполнить то, во что предлагают ему играть. На-
пример, вынуть из ведерка, сложить в ведерко, 
переложить из одного в другое… Процесс игры 
с такими простыми вещами может быть долгим 
и постоянно усложняющимся.

В игру можно превратить даже процесс 
еды. «Сегодня многие производители детского 
питания уделяют внимание упаковке, стараясь 
привлечь детей яркими картинками. Некоторые 
снабжают баночки с творожками пазлами, другие 
придумали мягкие упаковки с пюре, снабженные 
«интеллектуальными» разноцветными крышками, 
которые соединяются между собой и образуют 
фигурки от простой ромашки до замков, башен 
и зверей. Можно собирать интересные игрушки, 
попутно развивая моторику пальцев. Элементы 
игры очень важны для раннего развития», — про-
должает доктор Кешишян. 

К раннему развитию относится и приобще-
ние ребенка к коллективу — иными словами, 
поход в ясли или детский сад. Однако многие 
дети тяжело переживают такие перемены в своей 
жизни — некоторые кричат, устраивают истерики. 
«И родители говорят: мой ребенок так меня лю-
бит, что не может оторваться. На самом же деле 

у таких детей не развиты навыки коммуникации. 
Известно также, что многие дети в детском саду 
часто болеют. Уверяю вас — большинство таких 
болезней идет от головы. Примерно три четверти 
болезней детей в детском саду — чистая психо-
соматика. Дети подсознательно не хотят идти 
в детский сад и охотнее хватают вирусы. И не 
всегда такие болезни нужно лечить — задача пе-
диатра тут не назначать лекарство, а разобраться 
в проблеме. Чем раньше дети будут приучаться 
к обществу, тем лучше социализируются в буду-
щем, тем успешнее будут в жизни. Гиперопека 
же для ребенка плоха с любой точки зрения. Ну 
а если ребенок совсем не будет ходить в сад, у 
него появятся проблемы с общением в школе», 
— продолжает наш эксперт. 

Педиатры советуют развивать коммуни-
кативные навыки ребенка с того момента, как 
он начнет ощущать себя частью социума. Ребе-
нок должен понимать, что он растет в семье, и 
родители не должны прерывать свои дела или 
свой разговор, как только малыш начнет требо-
вать внимания. «В 3–4 года переучивать ребен-
ка будет уже поздно», — предупреждает Елена 
Соломоновна. 

Сегодня многие психологи говорят о новом 
поколении взрослых, которые выросли по методи-
ке доктора Спока, — как правило, это бездушные, 
недолюбленные люди. Доктор Кешишян называет 
своего коллегу Спока «продуктом советской идео-
логии»: «Он стал популярен в Америке в период 
депрессии, поскольку учил не обращать внимания 
на детскую боль, кормить малышей строго по 
часам. Эти дети росли с уверенностью: плачь 
не плачь — никто не подойдет, мама поцелует 
2 раза в день, а папа — раз в неделю. В итоге из 
таких людей можно делать гвозди».

Каким вырастут новые поколения детей? 
Это во многом зависит от родителей. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ГОТОВЬ СУПЕРМЕНА С ПЕЛЕНОК
Даже простой уход за малышом способен 
стимулировать его интеллектуальное развитие

Лето гастроэнтерологи и инфекциони-
сты не случайно называют периодом 
кишечных инфекций. В тепле разного 
рода болезнетворные бактерии размно-
жаются с утроенной энергией, а сро-
ки хранения продуктов сокращаются. 
Ведь мы нередко обедаем на природе, 
покупаем что-то на улице, едим зелень 
с грядки. Итог: боли в животе и частые 
визиты в туалет. 
С диареей наверняка сталкивался каж-
дый из нас, да не раз. И в большинстве 
случаев к врачу мы не обращаемся — 
лечимся сами. И лечимся, как правило, 
совсем не от того... 

Ежегодно в России регистрируется порядка 
800 тысяч кишечных инфекций. Откуда же по-
падают кишечные микробы на продукты? Как 
говорят врачи, из желудочно-кишечного тракта 
тех, кто сначала их носит в себе, а потом плохо 
моет руки. Инфекционисты даже мрачно шутят: 
чтобы заболеть дизентерией, нужно съесть не-
много фекалий.

Кишечная инфекция может начаться с изжоги 
(симптом не обязательный, но частый). Жжение 
за грудиной возникает из-за заброса кислого 
содержимого желудка в пищевод, где в норме 
его быть не должно. Бактерии активно проду-
цируют газы, под давлением которых снижается 
тонус сфинктера, служащего барьером на пути 
попадания кислоты в пищевод, поэтому и появ-
ляется изжога. Эту стадию врачи считают первой 
стадией отравления.

Вторая стадия — вздутие живота. Оно бы-
вает при кишечных инфекциях обязательно. Как 
мы уже говорили, кишечные бактерии начинают 
вырабатывать газ и активно размножаться, пы-
таясь задавить врага (полезную микрофлору) 
массой. Из-за гигантского количества газа ки-
шечник раздувается, поэтому появляется чувство 
распирания живота и нередко боль. 

Следующий симптом — тошнота, которая 
появляется в результате интоксикации организма, 
то есть отравления выделяемыми бактериями 
токсинами. Они всасываются в кровь и раздра-
жают центры головного мозга, отвечающие за 
тошноту.

Потом наступают спазмы — хаотические 

сокращения гладких мышц стенок кишечника. В 
норме кишка должна проталкивать пищу сверху 
вниз, но в данной ситуации сжатие и расшире-
ние мышц происходит хаотично, что вызывает 
боль.

И, наконец, главный симптом отравления — 
диарея. «Понос — защитная реакция организма, 
который стремится избавиться от токсинов. Мас-
сивная диарея небезопасна, особенно у детей, 
пожилых людей и пациентов с хроническими 
заболеваниями и ослабленным иммунитетом. 
Из-за интенсивной потери жидкости и солей нару-
шается ионный состав крови, что может привести 
к нарушениям сердечной деятельности и даже 
к летальным исходам», — говорит профессор 
кафедры медико-социальной экспертизы и по-
ликлинической терапии ФППОВ Первого МГМУ 
им. Сеченова Алексей Буеверов.

Что делать? «Для начала нужно сказать, чего 
не делать, — отмечает Буеверов. — Основное 
правило гигиены в жару — хорошо мыть руки и не 
оставлять продукты надолго даже в холодильни-
ке, а тем более на открытом воздухе. Никогда не 
трогайте продукты грязными руками». 

Но если все же вы уже отравились, первое, 
что советуют доктора, — соблюдать щадящий 
режим. Кроме того, очень важно восполнять по-
терю жидкости и электролитов. 

В случае поносов используются три различ-
ных вида препаратов, однако для каждого из них 
есть свои показания и противопоказания. 

Первый вид — лекарства, которые тормозят 
моторику кишечника (это группа препаратов с 
действующим веществом лоперамид). Факти-
чески болезнь они не лечат — просто запирают 
содержимое в кишечнике. «Эти лекарства пред-
назначены для лечения неинфекционной диареи, 

хронической, которая случается при некоторых 
воспалительных заболеваниях кишечника или 
синдроме раздраженного кишечника. Однако 
наши люди пьют такие лекарства при любом 
поносе. В результате симптомы диареи умень-
шаются, но все токсины «запираются» в кишке, 
в результате чего болезнь может затягиваться, 
а в некоторых случаях даже возникает кишечная 
непроходимость», — продолжает Буеверов.

Второй вид — лекарства-адсорбенты (уголь, 
смекта, смектин и пр.). «Сорбенты довольно без-
обидны и могут купировать симптомы изжоги. 
Однако надо иметь в виду, что они борются с 
последствиями — связывают токсины, которые 
вырабатываются в процессе жизнедеятельности 
бактерий, но самих бактерий не убивают. Если 
диарея вирусная (а такая проходит в среднем 
в течение 12–24 часов даже без препаратов), то 
адсорбенты могут облегчить ее течение. Однако 
если диарея происходит на фоне повышения 
температуры, болей в животе, спазмов, а в кале 
присутствуют слизь и кровь, адсорбенты могут 
замаскировать картину заболевания. Эти симпто-
мы являются противопоказаниями для приема 

таких средств», — считают врачи.
К третьему виду относятся лекарства с анти-

бактериальным действием, которые убивают 
бурно размножающиеся болезнетворные бакте-
рии (энтерофуцил, нифуроксазид, рифаксимин и 
пр.). Такие средства помогают при бактериальной 
диарее, которая сопровождается температурой, 
тошнотой, изжогой, спазмами, вздутием. Ну а 
если этих симптомов нет, диарея скорее всего 
пройдет и сама. 

Кстати, даже после приема антибиотиков, 
как уверяет специалист, полезная микрофлора ки-
шечника чаще восстанавливается самостоятель-
но. Исключение — антибиотик-ассоциированные 
диареи, для лечения которых требуется прием 
пробиотиков. «Но прежде чем их принимать, нуж-
но остановить диарею — ведь для колонизации 
пробиотика требуется восемь часов, а если понос 
транзитом, он просто вымоется из кишечника», 
— предупреждает Буеверов. 

Некоторые медики советуют во время ки-
шечного отравления воздерживаться от еды и 
устраивать «чайные паузы». «Голодать не имеет 
никакого смысла, поскольку то, что вы теряете, 
нужно восполнять. Поэтому, как только появится 
аппетит, нужно поесть — приемы пищи должны 
быть не обильными и частыми. И есть можно то, 
что вам хочется. В чае (но только в крепком) и 
вправду есть полезные для такой ситуации сор-
бенты. А вот водку с солью (такой метод популярен 
в народе) принимать не советую. Возможно, на 
какое-то время после такого «лекарства» вы о 
диарее и забудете, однако вряд ли надолго. К тому 
же я не советовал бы добавлять в водку соль — и 
продукт испортите, и диарея лишь усилится», — 
отмечает наш эксперт.

КОГДА ОБЯЗАТЕЛЬНО  
ОБРАЩАТЬСЯ К ВРАЧУ

Если диарея у маленького ребенка.
Если есть высокая температура.
Если в кале кровь.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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ВАЖНОВАЖНО

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, ежегодно в мире 
регистрируется 1,7 миллиарда слу-
чаев диареи. Диарея — вторая по 

значимости причина смерти детей до 5 лет.

ГРУСТНЫЙ ТАНЕЦ ЖИВОТА
Ежегодно в России 
регистрируется порядка 
800 тысяч кишечных 
инфекций

Если в советские времена основной 
задачей педиатра было здоровье ма-
лыша и нормальная прибавка в весе, 
теперь врачи все чаще говорят о ран-
нем развитии ребенка, то есть о рас-
крытии потенциала личности и прояв-
лении талантов буквально с грудного 
возраста. «Если раньше многие бога-
тые люди передавали своих чад нянь-
кам, то теперь уделяют им куда боль-
ше внимания — все стали озабочены 
ранним развитием детей», — призна-
ется профессор, педиатр, неонатолог 
Елена Кешишян. 
Какие методики и инструменты ранне-
го развития есть сегодня, когда нужно 
начинать и каких результатов ждать 
от малыша — в материале «МК».

В четверг в Музее Серебряного века от-
крылась фотовыставка фотографа Ири-
ны Золотовой под названием «Один 
день». На экспозиции представлены пор-
третные черно-белые снимки обычных 
людей, которые повстречались Ирине на 
ее жизненном пути. 

Она проводит со своими героями целый день, 
дабы понять их характер, и только после она делает 
фотографию. Творческий путь Ирины был непро-
стым. Хотя интерес к съемкам у нее проявился 
далеких семь лет назад, она отдала предпочтение 
изобразительному искусству, которому обучалась 
на отделении дизайна в РГГУ, о чем, как отметила 
фотограф, не пожалела. «Рисовала я с раннего 
детства и очень этим увлекалась, — поясняет 
Ирина Золотова. — Учась живописи и дизайну, я 
многое поняла в композиции, что важно и в фото-
графии». Успехи у Ирины были и на ниве живописи, 
ее картина выставлялась в Центральном Доме 
художника. Художественный опыт отразился в ее 
первых работах — в фотоснимках использовалась 
ретушь. «Сейчас я стараюсь не редактировать 
снимки, — говорит Ирина. — Мне важно поймать 
чистую эмоцию человека, поэтому я провожу с 
ним целый день, чтобы раскрыть и уловить наи-
более удачный момент». Черно-белый кадр, фик-
сирующий этот момент, по мнению Золотовой, не 

отвлекает смотрящего, он более выразителен. «Я 
вписываю людей в какую-то архитектуру, когда где-
то на заднем плане есть светлое окно, тень, видна 
часть архитектурного объекта», — рассказывает о 
своей концепции Ирина Золотова. Тем не менее на 
фоне урбанистических пейзажей всегда находится 
место яркому природному явлению. Несмотря 
на расхожее мнение о скорой смерти профессии 
фотографа, по причине появления цифрового 
фотоаппарата, Золотова Ирина полна оптимизма 
и убеждена, что эта профессия бессмертна. 

Евгения РУЧКИНА. 

ВЫСТАВКА

«ОДИН ДЕНЬ» И ВСЯ ЖИЗНЬ
На фотографиях Ирины Золотовой представлены 
люди, вся суть которых поймана за миг съемки 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 04.07.2015):
1 USD — 55,6049; 1 EURO — 61,7492.
По курсу ММВБ (на 03.07.2015):
1 USD: спрос — 55,22;
предложение — 55,98.
1 EURO: спрос — 61,34;
предложение — 62,29.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
4 ИЮЛЯ

Деснос Робер (1900–1945), поэт
Латынина Алла (1940), литературный кри-
тик, журналист, мать Юлии Латыниной
Мкртчян Фрунзик (Мгер) (1930–1993), 
актер («Кавказская пленница», «Мимино», 
«Суета сует»)
Панков Владимир (1975), актер, фолькло-
рист, телеведущий
Стюарт Глория (1910–2010), актриса («Че-
ловек-невидимка», «Римские скандалы», 
«Титаник»)
Тарасов Артем (1950), первый советский 
легальный миллионер
Тюкалов Юрий (1930), спортсмен (акаде-
мическая гребля), первый советский олим-
пийский чемпион
Федотов Павел (1815–1852), живописец 
(«Свежий кавалер», «Сватовство майора», 
«Анкор, еще анкор!»)
Черкасов Андрей (1970), теннисист, первый 
победитель Кубка Кремля
Эверест Джордж (1790–1866), геодезист, 
в честь которого названа высочайшая вер-
шина мира

5 ИЮЛЯ
Грин Ева (1980), киноактриса, «девушка Бон-
да» («Мечтатели», «Казино Ройяль»)
Дорофеев Владимир (1895–1974), актер 
(«Константин Заслонов», «Капитанская доч-
ка», дед Щукарь в «Поднятой целине»)
Кожинов Вадим (1930–2001), литкритик, 
публицист
Коновалов  Максим (1975), ак тер 
(«Бумер»)
Лазарев Александр (1945), дирижер, экс-
худрук и экс-главный дирижер Большого 
театра
Малышев Валерий (1940–2006), актер («Тени 
исчезают в полдень», «Царица Ольга»)
Чиркова-Лозовая Светлана (1945), 
фехтовальщица

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
в субботу, 4 июля, в Москве и Подмос-
ковье переменная облачность. Ночью без 
осадков, температура в Москве 15...17°, по 
области 12...17°. Днем местами небольшой 
кратковременный дождь, температура в 
Москве 27...29°, по области 24...29°. Ветер 
западный, 5–10 м/с, днем местами порывы 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 3.52, заход Солнца — 
21.15, долгота дня — 17.23.

В воскресенье, 5 июля, ночью пере-
менная облачность, без осадков, темпера-
тура в Москве 16…18°, по области 14…19°. 
Днем облачно с прояснениями, местами 
кратковременный дождь, гроза, температура 
в Москве 24…26°, по области 21…26°. Ветер 
западный, северо-западный, 5–10 м/с, днем 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.53, заход Солнца — 
21.15, долгота дня — 17.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК
4 ИЮЛЯ

Международный день кооперативов.
День авиации ВМФ.

День независимости США.
1865 г. — вышло в свет первое издание книги 
Льюиса Кэррола «Алиса в Стране чудес».
2000 г. — умер солист панк-группы «Сектор 
Газа» Юрий «Хой» Клинских.

5 ИЮЛЯ
День работников морского и речного 

флота.
1710 г. — основано Царское Село.
1980 г. — умер художник Александр 
Тышлер.
1995 г. — правительство Москвы утвердило 
гимном столицы песню Исаака Дунаевского 
и Марка Лиснянского «Дорогая моя столица» 
(«Моя Москва»).
1995 г. — в Таллине умер актер Юри Яр-
вет («Мертвый сезон», «Король Лир», 
«Солярис»).
2014 г. — в Польше разбился самолет с па-
рашютистами, 11 погибших.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

гОСТИ

СпОРТ
СКАНДАЛ

— Доктор, зачем вы 80-летней бабушке 
сказали, что она беременная?! 
— А что?! Главное ведь икота прошла!

Крепкий сон помогает избежать 
старения. Особенно если спишь за 
рулем.

— Мама, мама, меня в школе дразнят: 
говорят, что я мафиозо.
— Что за глупости! Я завтра же пойду к 
директору и поговорю насчет этого.
— Давай, только сделай так, чтобы это 
выглядело как несчастный случай.

Группа вооруженных грабителей была 
избита пенсионерами, после того как 
попыталась без очереди подойти к 
окошку кассира Сбербанка.

 Россия присоединяет Крым с одной 
стороны и отдает земли Китаю с другой. 
Похоже, она просто куда-то ползет.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

Робот на автозаводе расплющил рабочего, 
перепутав его с куском металла

Вселенная перестанет существовать через 
22 млрд лет вследствие Большого разрыва

Шведские ученые впервые создали 
искусственную нервную клетку
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НУЖЕН ЛИ ЗАКОНОпРОЕКТ 
О БАНКРОТСТВЕ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ?

  7 июля, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится 

пресс-конференция директора Банковского 
института Высшей школы экономики Васи-
лия Солодкова и финансового омбудсмена 
Павла Медведева. 

В каких случаях гражданин может объявить 
себя банкротом? Кому будет выгодно банкротс-
тво физических лиц? Позволит ли нововведение 
снизить напряженность в обществе?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

ВСЕ В пАРК!
московский международный 
фестиваль «Сады и люди»  
в парке «Сокольники»

Сегодня и завтра в парке «Сокольники» про-
ходит удивительный по своей красоте II Москов-
ский международный фестиваль ландшафтного 
искусства, садоводства и питомниководства 
«Сады и люди». На протяжении уже 9 дней в 
«Сокольниках» работают несколько площадок: 
выставка достижений зеленой индустрии, вы-
ставка дизайнерских садов, ярмарки садовых 
растений и сопутствующих товаров. Кроме того, 
«Сады и люди» — это десятки дизайнерских 
садов под открытым небом, лекции, мастер-
классы, интерактивные программы, живые кон-
церты и комфортная среда для каждого гостя 
мероприятия. Каждый день фестиваль  наполнен 
различными событиями. Так, в рамках события 
пройдет уникальная конференция «Комфортная 
городская среда: жизнь в окружении растений» 
при участии гуру мирового ландшафтного искус-
ства Джона Брукса, Энди Стеджена и ведущих 
российских специалистов ландшафтной отрасли. 
Полюбившийся посетителям «Зеленый лекто-
рий» в этом году будет представлен в формате 
творческих встреч профессионалов зеленой 
отрасли: лекции, мастер-классы, поэтические 
и музыкальные вечера. Программа лектория 
обещает быть насыщенной и разнообразной. 
Впервые в истории отечественной ландшафтной 
отрасли пройдет «День ландшафтных клубов», 
в рамках которого представители ландшафтных 
объединений из разных уголков России поделят-
ся опытом работы. К участию в дискуссии пригла-
шены представители ландшафтных объединений 
Казахстана, Белоруссии, Украины, Грузии. Один 
из дней программы фестиваля будет посвящен 

70-летию Великой Победы.
Особое событие в жизни фестиваля — вы-

ставка достижений зеленой индустрии. Это 
формат для профессионалов. Отечественные 
питомники, производители техники и сопутс-
твующих товаров для питомниководства, а так-
же производители всевозможных аксессуаров 
для садоводства  представлены на выставке.

Ярмарка-продажа посадочного матери-
ала предоставляет возможность приобрести 
качественные растения от отечественных про-
изводителей, элементы декора для дома и сада, 
дизайнерские аксессуары, самую разнообраз-
ную экопродукцию.

В последний день мероприятия посетители 
смогут принять участие в уникальной акции — 
розыгрыше сада.

Фестиваль «Сады и люди» — это насы-
щенная развлекательная семейная программа 
для посетителей различных возрастных катего-
рий. Живые концерты, лекции, мастер-классы, 
театральные постановки, конкурсы и увлекатель-
ные программы для детей и взрослых. Тех, кто 
хочет поучаствовать в этом празднике, органи-
заторы приглашают в парк «Сокольники» с 10.00 
до 21.00. Место проведения: Майский просек. 
Информацию о ценах и о программе вы можете 
посмотреть на официальном сайте.

ИОСИФ КОБЗОН  
В гОСТЯХ У «мК»

7 июля, 
вторник

С 15.00 до 
16.00 в «МК» со-
стоится онлайн-
конференция с 
народным ар-
тистом СССР, 
депутатом Госду-
м ы И о с и ф о м 
Кобзоном. 
За что Кобзону 
закрыли въезд 

в США и Европу? Как гражданская позиция 
артиста и политика проявилась в Донецке? Как 
певец борется с использованием фонограммы 
на отечественной сцене? 

Самые разные вопросы вы сможете за-
дать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разде-
ле «Пресс-центр» в комментариях к анонсу. 

ВОЙНОВ ЛЕГКО 
ОТДЕЛАЛСЯ?
Российскому хоккеисту 
придется провести в США 
3 месяца за решеткой
Игроку хоккейного клуба Los Angeles 
Kings Вячеславу Войнову предстоит 
провести три месяца в американской 
тюрьме. Такой приговор был ему вы-
несен после заявления о нежелании 
оспаривать обвинение в избиении 
супруги после ссоры в прошлом году в 
их доме в Южной Калифорнии.

Войнов был также направлен на трехлетний 
испытательный срок за причинение телесных 
повреждений супруге, сообщает АР. Вдобавок 
ему предстоит пройти рассчитанную на год 
программу по предотвращению домашнего 
насилия и не иметь негативных контактов с 
женой. Если же он нарушит условия испыта-
тельного срока, ему угрожает тюремный срок 
до 364 дней. Помимо того Войнова приговорили 
к выплате штрафа в $700.

В целом можно предположить, что игрок 
«Лос-Анджелес Кингс» еще весьма легко отде-
лался — притом что прокуратура настаивала на 
депортации россиянина из Соединенных Шта-
тов (против чего протестовала сторона защиты). 
Ведь в худшем случае ему могло бы угрожать до 
9 лет тюремного заключения. С последующей 
высылкой из Америки на родину.

Но результатом сделки с правосудием 
стало то, что более тяжкие обвинения в до-
машнем насилии были с хоккеиста сняты. Об-
винение в незначительном правонарушении 

означает также, что теоретически Вячеслав мо-
жет остаться в США. Однако федеральные чи-
новники будут изучать его статус — в конечном 
счете решения по визовым делам принимаются 
в министерстве внутренней безопасности.

В любом случае высший окружной суд 
Лос-Анджелеса Войнов покидал, держа под 
руку свою жену. Начать отбывать свой 90-днев-
ный тюремный срок хоккеист должен не позже 
14 июля (в СМИ называют дату 6 июля).

Напомним, что спортсмен был задержан 
полицией в октябре прошлого года в больнице 
калифорнийского города Редондо-Бич, куда 
он доставил жену. Его выпустили под залог 
в $50 тыс.

Ранее сообщалось, что в ходе ссоры Вя-
чеслав, предположительно, толкнул жену Марту 
в сторону телевизора, что привело к порезу, на 
который пришлось накладывать восемь швов. 
Сначала Марта Варламова обвиняла Войнова 
в том, что он ударил ее по лицу, однако позже 
она написала в прокуратуру письмо, в котором 
заявила, что ее телесные повреждения были 
получены случайно. Судья эти свидетельс-
тва во время предварительных слушаний не 
принял.

Войнов в связи со скандалом был отстра-
нен от «участия в любой деятельности клуба в 
ожидании официального расследования НХЛ 
его ареста» и пропустил 76 матчей. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Удастся ли фильму-
расследованию погасить 
свет мировой звезды?

В Бирмингеме двукратный олимпийский 
чемпион и действующий чемпион мира и Ев-
ропы на 5000 и 10 000 метров британец Мо 
Фара должен был бежать 1500 метров. На этой 
дистанции он — рекордсмен Европы. «Я при-
ношу извинения тем, кто купил билеты, чтобы 
посмотреть на мой бег».

Истощение и потрясение знаменитого бе-
гуна, наверное, «имели место быть»: Альберто 
Салазар, у которого Фара тренируется с 2011 
года, оказался в центре допингового скандала. 
Фамилия Мо нигде не фигурировала, но ведь 
обычно репутация такие тонкости во внимание 
и не принимает.

Тренер Салазар когда-то сам был знаме-
нитым бегуном: три раза подряд выигрывал 
Нью-Йоркский марафон. Нынче — один из самых 
успешных тренеров. Мо Фара, покидая Великоб-
ританию в спешном порядке, сказал, что просто 
не в состоянии сосредоточиться на забеге, он 
истощен — и эмоционально, и физически. По-
этому лучшим выходом будет возвращение в 
США, он должен спокойно во всем разобраться и 
подготовиться к чемпионату мира в Пекине.

Так что за фильм и что в том фильме? Это 
известный американский журналист Дэвид 
Эпштейн, специализирующийся на расследо-
ваниях, и британские журналисты из ВВС пот-
рясли беговой мир документальным фильмом, 
главным «злодеем» которого стал Альберто 
Салазар.

В 2001-м Салазар возглавил амбициозный 
беговой проект. Лучшим американским атлетом, 
которого воспитал Салазар, стал Гален Рапп, 
который пришел к тренеру еще подростком. В 
2012 году именно Рапп прорвал блокаду, для-
щуюся с 1964 года, став первым американцем, 
завоевавшим олимпийскую медаль на дистан-
ции 10 000 метров.

В фильме использованы документы и рас-
сказы бывших бегунов, тренировавшихся у Са-
лазара, и его второго тренера, Стива Магнесса. 
Магнесс, например, утверждает, что Гален Рапп 
принимал целый букет запрещенных препара-
тов, включая и тестостерон, и использовал его 
начиная как раз с шестнадцати лет.

Помимо спортсменов есть еще и свиде-
тель-массажист, который обнаружил в комнате 
проживания Салазара и Раппа гель с тестосте-
роном. Салазар, правда, объяснил тогда, что 
это его препарат для поддержания сердца, 
поскольку несколько лет назад он перенес кли-
ническую смерть из-за остановки сердца.

Все рассказы в фильме приводят к выводу, 
что Салазар смотрит на систему медицинских 
разрешений ВАДА как на способ обмануть ан-
тидопинговые службы. То есть, проще говоря, 
использует справки для прикрытия.

Призер Олимпийских игр Рапп, у которо-
го ни разу не было проблем с проверяющими 
органами, несмотря на частые пробы, естест-
венно, отрицает какие-либо нарушения, хотя 
и признает, что у него аллергическая астма, 
проявившаяся еще в детстве…

А вот Альберто Салазар с подозрениями в 

свой адрес уже сталкивался. В 1996-м бегунья 
Мэри Деккер-Слейни была уличена в повышен-
ном уровне тестостерона перед Олимпийским 
играми в Атланте. Ее тренером был Альберто 
Салазар. И спортсменка, и тренер тогда тоже 
отрицали нарушения.

Нынешнее разбирательство будет громким. 
Бывший глава ВАДА Дик Паунд уже предложил 
ФБР подключиться к расследованию, как это 
было и в случае с Лэнсом Армстронгом, закон-
чившемся полным крахом для спортсмена.

На пресс-конференции в Бирмингеме Мо 
Фара сказал: «Я не ухожу от тренера, потому что 
не вижу никаких доказательств. Я позвонил ему: 
«Альберто, что происходит?». Он ответил: «Мо, я 
докажу тебе, что это только обвинения, а у меня 
есть доказательства невиновности».

Я очень рассержен из-за сложившейся 
ситуации. Это нечестно и неправильно. Я не 
совершил ничего предосудительного, а мое 
имя втоптали в грязь. Я не могу контролировать 
все, но хочу знать, что происходит: правда ли 
то, о чем говорят, или нет? Если все повернется 
в сторону правды и окажется, что Альберто 
перешел черту, то я буду первым, кто уйдет 
от него».

Говоря о том, что его имя, хотя и нет ни-
каких обвинений, фигурирует в этой истории, 
Фара не скрывал эмоций: «Вы убиваете меня… 
Альберто — единственный человек, с которым 
я пока разговаривал. Я не говорил с Раппом, 
но ему надо ответить на некоторые мои воп-
росы. Я чистый спортсмен, выступаю против 
употребления допинга. Я хочу знать ответы 
на вопросы. Заголовки везде гласят: «Тренер 
Мо…» — и это нечестно по отношению к моей 
семье, детям. Я хочу оставить в памяти, как 75 
тысяч людей болели за меня на Олимпийских 
играх. Они должны знать правду».

Потом Мо Фара с тренером поговорил и… 
снова от него не отказался. Но ситуация начала 

развиваться, вытаскивая новые подробности 
из жизни обоих.

Сейчас британское антидопинговое агент-
ство уже проводит расследование по допинго-
вым обвинениям в адрес Альберто Салазара, 
которые были озвучены в фильме телеканала 
BBC. А тем временем еще и сам Мо Фара, как 
выяснилось, пропустил два допинг-теста перед 
Олимпиадой-2012 в Лондоне. Первый тест — в 
конце 2010 года, второй — в начале 2011-го. Если 
бы был еще и третий, то над звездой нависла 
бы двухлетняя дисквалификация.

Фара, правда, заявил, что, когда пришли 
допинг-офицеры, он не услышал звонка в дверь. 
И даже предъявил доказательство, что услышать 
звонок из комнаты спортсмена невозможно, 
сделав видео.

Но — слышал или не слышал, уже к делу 
не пришьешь. Глава Федерации легкой атле-
тики Великобритании Уорнер сообщил, что 
медицинские данные бегуна Мо Фары будут 
перепроверены на вероятность использования 
допинга. «Мы можем изучить все данные Фары: 
показатели крови, данные об использовании 
биодобавок. Мы должны убедиться, что ничего 
не просмотрели».

А тем временем тренер Салазар пытается 
вывести себя и спортсменов из-под удара: «Я 
всегда говорил, что верю в чистый спорт, в 
тяжелую работу. Так что я отрицаю все обви-
нения в использовании допинга. BBC прибегла 
к необоснованной и неточной журналистике, 
не проявив малейшего уважения к Мо Фаре 
или Галену Раппу. Надеюсь, что средства мас-
совой информации и болельщики дадут мне 
время для того, чтобы доказать обвинителям 
их неправоту. Я представлю документы и факты 
так быстро, как только смогу, чтобы Фара и 
Рапп смогли наконец-то сфокусироваться на 
тренировках».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Я СЛУЧАйНО 
УВИДЕЛ В БОЛОТЕ 
РЫЖИЕ ВОЛОСЫ»
полицейские вытащили 
из трясины ребенка-
аутиста, который не мог 
сам позвать на помощь
Днем 2 июля в селе Двуречки Липецкой 
области произошло ЧП — пропал девя-
тилетний Вова Гребенщиков. Тревогу 
забила бабушка мальчугана, когда он 
не вернулся с прогулки. Как выяснилось 
позже, малыш провалился в болото. 
Ситуация осложнялась тем, что ребе-
нок болен аутизмом. Он, возможно, 
слышал людей, которые его ищут, но 
сам не мог позвать на помощь. В этой 
безнадежной ситуации ему улыбнулась 
удача в лице двух старших участковых 
уполномоченных, майора полиции Ан-
дрея Барышникова и капитана полиции 
Николая Бурыкина. Стоит подчеркнуть, 
что, как принято говорить в полиции, 
это была «чужая земля». Не их участок. 
Да и героями они себя не чувствуют. 

— Да вы бы так же поступили, увидев ребенка 
в воде, — говорит Николай Бурыкин. — С одной 
стороны шло массовое прочесывание местности, 
а мы с Андреем ехали как бы навстречу на слу-
жебном «Хантере». Такая была задача: осмотр 
участков возле линии электропередачи. Машина 
высокая, мы двигались не спеша, накатом, и тут 
совершенно случайно (солнце отсвечивало от 
воды) я увидел рыжие волосы возле кустов. Все 
зеленое вокруг  — и тут рыжий…

По разыскной ориентировке мальчишка 
должен был быть в кепке. Но, видимо, потерял 
головной убор. Николай Бурыкин схватил валяв-
шуюся рядом двухметровую палку — и участко-
вые бросились к болоту.

— Если бы не рыжие волосы, — продолжает 
капитан, — мы бы его просто не заметили. Он уже 
по шею там стоял. 

Чтобы было понятно: рост Володи Гребен-
щикова 1 метр 40 см. Как предполагают поли-
цейские, в таком положении ребенок находился 
около двух часов. 

— Руку выше уровня воды держит, — рас-
сказывает капитан полиции Бурыкин, — а в руке 
зажал изломанную палочку от чупа-чупса. Мы 
ему: «Вова, Вова, подходи к нам». Он пытается — 
и захлебываться начинает. Андрей попробовал 
к нему двинуться. Но он полней меня, поэтому 
ничего не получилось. Говорит: «Коля, давай ты». 
В общем, Андрей тянет меня, я — этого мальчика. 
С трудом выбрались. Он замерз. Губы синие. Шаг 
бы сделал — и ушел под воду.

Вытащив парня, полицейские раздели его 
догола. Растерли. Оторвали со спины пиявку. 
Завернули в покрывало. Напоили водой. И доста-
вили до зареванной бабушки. По словам Николая 
Бурыкина, и он, и Андрей Барышников обяза-
тельно приедут навестить девятилетнего Вову. 
Как ни крути, а судьба их породнила.

Вадим КОРОТКИХ, «МК-Черноземье».

КУРЬЕЗ

Когда двукратный олимпийский чемпион, знаменитый 
мо Фара снялся с этапа «Бриллиантовой лиги» в 
Бирмингеме «из-за стресса», который был вызван 
скандалом с его тренером Альберто Салазаром и 
естественным в таком случае полосканием в прессе 
имени самого спортсмена, это было похоже на бегство 
и панику. Знал — не знал, участвовал — не участвовал, 
уйдет от Салазара — не уйдет? Официально скандал 
прогремел после выхода документального фильма-
разоблачения. И, похоже, этот обвинительный жанр 
становится все более популярным в борьбе с допингом.

СКВЕРНОЕ СЛОВО...
c 1-й стр.

Для начала слово филологу. Итак, 
несет ли понятие «хохол» негатив-
ную оценку? Комментирует Вера 
СУЗДАЛьЦЕВА, кандидат фило-

логических наук, доцент кафедры стилистики 
русского языка факультета журналистики МГУ 
имени М.В.Ломоносова:

— Слово «хохол» воспринимается как пре-
небрежительное. В Большом толковом словаре 
русского языка под редакцией Кузнецова «хо-
хол — разговорное название украинца, перво-
начально уничижительное». Мне кажется, что оно 
и сейчас таким остается. Это название произве-
дено от национальной прически — запорожские 
казаки выбривали голову и оставляли длинные 
пряди, собранные в хвост, — поэтому насмеш-
ливость со стороны европейцев в те времена 
понятна. В нынешней политической ситуации, 
когда фактически идет информационная война, 
это слово — просто средство выражения пренеб-
режения. Про слово «москаль» можно сказать то 
же самое. Лучше такие слова не употреблять.

Хорошо, допустим. Но как виртуальные цен-
зоры планируют отделить неприличных хохлов 
от вполне безобидных? Редактор отдела сило-
вых структур «МК» Дмитрий Попов провел вчера 
маленький эксперимент: запостил в той же соц-
сети фразу «Хохол, такой хохол. На голове после 
стрижки. Что-то надо с этим несчастным хохлом 
делать». И — никто ничего не сделал. Хотя его 
коллега даже пожаловалась в администрацию 
сети: примите, мол, меры, господа. То ли чинов-
ники действительно умеют различать 50 оттенков 
хохлов. То ли им вчера столько работы подвалило 
(над оригинальной цензурой издевался весь Ин-
тернет), что до нашей жалобы руки не дошли.

А как быть простым Хохлам? Их, если верить 
адресной книге, как минимум три в Подмосковье 
и множество — в Москве. «МК» связался с Сер-
геем Хохлом, студентом Российской академии 
транспорта.

— Вы, наверное, в курсе дела, что со-
циальная сеть блокирует аккаунты людей, 
которые в публикациях используют слово 
«хохол». Сталкивались ли вы с подобными 
проблемами? Ведь в вашем аккаунте ис-
пользуется то же слово, хоть оно и является 
вашей фамилией.

— Нет, проблем не было подобных, и, согла-
ситесь, быть не должно. Если мои предки ходили 
с такой фамилией, почему мне должны запрещать 
называться тем, кем я и являюсь?

— Не стеснялись ли вы своей фамилии? 
Не думали менять ее?

— О чем вы! Я никогда не стеснялся своей 
фамилии! Более того, я ею горжусь. По националь-
ности я украинец, и фамилия у меня просто кри-
чащая. Нормальный человек не должен стыдиться 
своих корней и своей национальности. В моем же 
случае — фамилия как изюминка моя.

— Не дразнили сверстники в школе?
— Конечно, дети ведь бывают жестоки и 

немного глупы в силу своего возраста, всякое 
бывало. Раньше иногда приходилось работать на 
фамилию, чтобы доказать, что за ней не просто 
шутка, а личность, которую стоит уважать. Теперь 
же фамилия работает на меня. Сейчас у меня 
много друзей и знакомых — и все называют меня 
просто Хохол. Это, знаете, как личный иденти-
фикатор и всегда на слуху. И вызывает интерес, 
потому что необычно.

 Виктория ПОЗЫНА,  
Георгий КВАНТАЛИАНИ.

Кто из известных атлетов 
побывал или до сих пор 
пребывает в заключении
Звезды спорта тоже люди. И среди них 
не счесть тех, у кого были проблемы с 
законом — от мелких правонаруше-
ний до серьезных преступлений. «МК» 
вспомнил тех, кто, как теперь и Вячес-
лав Войнов, имеет в своей биографии 
пункт: тюремное заключение.

Оскар Писториус
Южноафриканская звезда, паралимпийс-

кий чемпион-легкоатлет был арестован в 2013 
году по подозрению в убийстве своей подруги 
Ревы Стенкамп. Все разговоры о том, что Оскар 
ошибочно принял ее за грабителя, следствие 
отвергло и в итоге обвинило спортсмена в пре-
думышленном убийстве. Психиатрическая эк-
спертиза подтвердила, что в момент убийства 
Писториус был вменяемым. В итоге бегун был 
признан виновным, но все-таки в непреднаме-
ренном убийстве, и приговорен к пяти годам 
тюремного заключения. Возможно, в августе 
этого года Писториус будет условно-досрочно 
освобожден под домашний арест.

Майк Тайсон
Боксер на протяжении своей карьеры до-

казывал, что он не только великий спортсмен, 
но и агрессивный, плохой мальчик. Он откусы-
вал кусок уха у Эвандера Холифилда, избивал 
фотографов, приставал к женщинам. Иногда 
ему удавалось отделываться выплатой круглой 
суммы. Но в 1991 году, когда 18-летняя «мисс 

Черная Америка» Дезире Вашингтон обвинила 
его в изнасиловании, Майк избежать заключе-
ния не смог, несмотря на усилия адвокатов и 
множество спорных моментов в деле. После 
решения Большого жюри штата Индиана Тайсон 
отсидел три года.

О. Джей Симпсон
Игрок в американский футбол был аресто-

ван в 1994 году и обвинен в убийстве своей жены 
Николь и ее любовника Рональда Голдмена. 
Причина смерти: многочисленные ножевые 
ранения. Ему удалось избежать смертной казни, 
он был оправдан. Но в дальнейшем суд обя-
зал его выплатить семье погибшего Голдмена 
33,4 миллиона долларов. Впрочем, избежать 
тюрьмы Симпсону не удалось. В 2008 году он 
был осужден за вооруженное ограбление, за 
организацию преступной группировки и руко-
водство ею и приговорен к 33 годам лишения 
свободы. Сейчас отбывает срок, но, возможно, 
получит условно-досрочное в 2017 году.

Бруно Фернандес ди Соуза
Капитан бразильского «Фламенго» в 2010 

году был осужден на 4,5 года за похищение 
своей подруги Элизы Самудио. Спустя два года 
вскрылись новые обстоятельства, и на этот 
раз футболиста обвиняли в убийстве девушки. 
Следствие считало, что, после того как Элиза 
отказалась прервать беременность и родила 
от Бруно ребенка, сам Фернандес и два его 
сообщника убили ее, расчленили и скормили 
останки собакам. Бруно приговорили к 22 го-
дам тюрьмы.

Ульяна УРБАН.

СИДИТ ЗА РЕШЕТКОЙ СПОРТСМЕН МОЛОДОЙ

Альберто 
Салазар. ОБСУЖДЕНИЕ   
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Мо Фара: «Вы убиваете меня…»


